
КОММЕНТАРИЙ

Похитителей
персональных данных
накажут строже

Шпион, 
выйди вон

Татьяна Шадрина

С 1 ИЮЛЯ 2017 года в России ужесточат наказание для 
тех, кто зарабатывает на чужих персональных данных 
или просто не соблюдает закон об их хранении.

Поправки в Кодекс об административных правонаруше-
ниях, которые уточняют размер штрафа за такого рода на-
рушения, «Российская газета» публикует сегодня на с. 15.

Если интернет-магазины, гостиницы, авиакомпании, 
банки, страховые компании, сайты госуслуг и другие опера-
торы персональных данных (все, кто получил паспортные 
данные россиян) допустят утечку этой информации или не-
правомерное копирование, то будут оштрафованы на 25—
50 тысяч рублей. В действующей редакции кодекса штраф 
для юридических лиц составляет всего 10 тысяч рублей. А 
значит, ответственность вырастет более чем в два раза.

В июле изменится и процедура выписывания штра-
фов. Если сейчас Роскомнадзор вынужден для этого об-
ращаться в прокуратуру, то с середины года полномочия 
по возбуждению дел об административных правонару-
шениях в области персональных данных перей-
дут к самой службе. Реагировать на нарушение 
закона там смогут оперативнее. 

РЕЙТИНГ Качество услуг 
ЖКХ — вновь главная 
проблема россиян

Замутили воду

Елена Домчева

ХОЛОДНЫЕ батареи, ржавая вода из крана и мигаю-
щий свет — основные проблемы ЖКХ, на которые жалу-
ются россияне. По итогам ушедшего года проблемы с 
плохим качеством услуг вышли у жильцов на первый 
план, обогнав даже непрозрачность при начислении 
 платежей.

Рейтинг того, что больше всего волновало потребите-
лей в 2016 году, составили эксперты НП «ЖКХ Контр-
оль» на основе жалоб и обращений в региональные цен-
тры организации.

На неудовлетворительное или откровенно плохое ка-
чество услуг жаловался почти каждый четвертый жилец 
(22 процента обратившихся за помощью). Как рассказа-
ли авторы рейтинга, «пик» данных обращений пришелся 
на первый и четвертый квартал и был в основном связан 
с вопросами по отоплению. Этому в немалой степени 
способствовала ранняя и небывало холодная зима: где-
то не успели вовремя включить батареи, где-то, наобо-
рот, натопили квартиры до состояния парилок. Претен-
зии вызывала и слишком низкая температура горячей 
воды в кранах.

Эти проблемы, впрочем, как и мигающий 
свет с ржавой водой, решались довольно быстро.

100 лет 

легенде — 

юбилей 

справляет 

Алексей

Ботян

Сборная России  

выиграла «бронзу»  

на ЧМ-2017 и столкну-

лась с хамством 

Мартена Фуркада

Эльвира Набиуллина:  
Перевод бюджетников 
на карты «Мир» 
начнется 
1 июля 2017 года 
Страница 5

Общественно-политическая газета. Выходит с ноября 1990 года. Пятница, 10 февраля 2017. № 30(7196)  www.rg.ru Столичный выпуск 

5

2

Деловой завтрак Обильные снегопады и сильные морозы позволяют 
прогнозировать наводнения

Потоп-модель

Марина Гусенко

Н
а сколько процентов в 
этом году могут вырасти 
зарплаты в России и поче-

му введение прогрессивной шка-
лы подоходного налога не всегда 
эффективно. Об этом «Россий-
ской газете» рассказал главный 
специалист по вопросам зарпла-
ты бюро Международной органи-
зации труда (МОТ)  для стран 
Восточной Европы и Централь-
ной Азии Николя Стюдер.

А также о том, как победить 
неравенство в доходах и надо ли 
его побеждать.  Этой теме посвя-
щен новый доклад МОТ  «Зара-
ботная плата в мире в 2016—2017 
годах. Неравенство в оплате тру-
да на предприятиях».  Он стал од-
ним из немногих докладов МОТ, 
изданных на русском языке.

Николя, по вашим прогнозам за-
работная плата в России вполне 
может начать расти уже в этом 
году. При каких условиях и на-
сколько?
НИКОЛЯ СТЮДЕР: В ближайшей пер-
спективе да, она вполне может 
начать расти, потому что не-
сколько улучшилась экономиче-
ская ситуация. 

И что интересно, в России, в от-
личие от других стран, заработная 
плата очень сильно реагирует на 
экономическую ситуацию. На-
пример, в 2015-м ВВП сократился 
на 3—4 процента, а зарплата — по-
чти на 10 процентов. И если в этом 
году мы увидим экономический 
рост хотя бы на один процент, то 
реальная заработная плата может 
вырасти на два-три процента. 

Сейчас в России очень благо-
приятная ситуация для модер-

низации экономики.  В 2014 
году курс рубля упал. Таким 
образом, повысилась конкурен-
тоспособность производимой 
продукции. Сейчас заработная 
плата в долларовом эквиваленте 
в России такая же, как в Китае, а 
до этого она была выше, потому 
что рубль был дороже. И если 
уровень производительности 
труда будет такой же, как в Ки-
тае, или выше, то возможно, ме-
ждународные компании будут 
скорее инвестировать в Россию, 
чем в Китай. 

А к каким показателям должна 
быть привязана минимальная 
зарплата?
Н И К ОЛ Я  СТ Ю Д Е Р :  Многие страны 
мира  используют сред-
ний уровень оплаты 
труда.

Тимофей Борисов

М
Ч С  с о с т а в и л о 
предварительный 
прогноз и уже име-
ет определенные 
виды на весну. Ими 

поделился с журналистами «РГ» 
главный спасатель страны Влади-
мир Пучков. Правда, министр 
особо подчеркнул, что прогноз — 
это не приговор, а наиболее точ-
ное предсказание можно сделать 
лишь за трое суток. Глава МЧС 
рассказал, как спасатели взаимо-
действуют с местными властями 
и населением, готовясь к прогно-
зируемым угрозам. Какая новая 
техника поможет спасать жизни 
людей при природных и техно-
генных катастрофах. При такой 
подготовке спасатели ориенти-
руются на результаты научного 
моделирования и компьютерные 

прогнозы чрезвычайных ситуа-
ций. А каковы эти прогнозы на 
2017 год?
ВЛАДИМИР ПУЧКОВ: Прежде всего сто-
ит отметить, что предваритель-
ный прогноз ЧС на 2017 год со-
ставлен специалистами центра 
«Антистихия» с участием науч-
ных и других организаций. При 
этом постоянно происходит 
уточнение прогноза, его детали-
зация до объектового уровня.

Получив в свое распоряжение 
выкладки ученых, наш нацио-
нальный Центр управления в 
кризисных ситуациях этот про-
гноз учитывает и берет на контр-
оль мероприятия, направленные 
на снижение рисков ЧС.

Анализ рисков показывает, 
что в большинстве своем чрез-
вычайными ситуациями, приво-
дящими к серьезным ущербам, 
гибели людей и нарушениям 

жизнедеятельности населения, 
являются наводнения, природ-
ные пожары, аварии на объектах 
коммунального хозяйства и 
электроэнергетики, на тран-
спорте.

В последние годы, к сожале-
нию, наметился тренд увеличе-
ния экстремальных отклонений в 
первую очередь климатических: 
аномальные морозы в Сибири и 
на Урале, наводнения на Амуре в 
2013 и в Приморье в прошлом 
году, аномальная жара в 2010 
году в Центральной России.

МЧС уже сообщало о том, что 
снега сейчас в два раза больше, 
особенно в Сибири, чем обыч-
но. Значит ли это, что регионы 
ждет гарантированный серьез-
ный паводок? И как 
этого можно будет из-
бежать?

ПРЯМАЯ РЕЧЬ О скором росте зарплат в России и лекарстве от неравенства «РГ» 
рассказал главный специалист Международной организации труда Николя Стюдер 

Размер имеет значение
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Виктор Нилов: 
«Сложности 
перехода» 
 спасут 
по 4 тысячи 
человек за год
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Духи и одеко-
лон обложат 
таким же нало-
гом, как водку  
и коньяк

6
Шарики против 
таблеток —  
кто выиграет 
от скандала 
вокруг запрета 
гомеопатии

10
Сносить или 
ремонтировать: 
судьбу 
пятиэтажек 
«несносимых» 
серий решат 
в столице   

ПОЗДРАВЛЯЕМ!

БИАТЛОН

Наводнение в Приморье может повториться. Но никто пока не может оценить его силу. 

Февраль.
Черная речка.
180 лет назад 
убит 
Александр Пушкин
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ДОКУМЕНТЫ
В НОМЕРЕ
Побои в отношении близких лиц, 
совершенные впервые, 
 переведены в разряд админи-
стративных правонарушений
— стр. 15

Введена отдельная организацион-
но-правовая форма — 
«нотариальная палата»
— стр. 15

Кому положена госзащита
— стр. 15
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Австралийский доллар  45,0290
Азербайджанский манат  32,8913
Армянский драм**  12,1273
Белорусский рубль  30,8781
Болгарский лев  32,2603
Бразильский реал  18,9330

Венгерский форинт**  20,4054
Вон Республики Корея***  51,5071
Датская крона*  84,8734
Доллар США  59,0235
Евро  63,0253
Индийская рупия**  88,0751

Казахстанский тенге**  18,1986
Канадский доллар  44,9087
Киргизский сом**  85,0148
Китайский юань*  85,9499
Молдавский лей*  29,6601
Новый туркменский манат  16,8880

Норвежская крона*  70,9153
Польский злотый  14,6152
Румынский лей  14,0452
СДР  80,0418
Сингапурский доллар  41,6833
Таджикский сом*  74,3837

Турецкая лира  15,8909
Узбекский сум***  17,9512
Украинская гривна*  21,8403
Фунт стерлингов  74,1099
Чешская крона*  23,3437
Шведская крона* 66,7008

Швейцарский франк  59,2784
Южноафриканский рэнд*  43,9127
Японская иена**  52,5260

*За 10   
**За 100   
***За 1000

Официальные 
курсы валют ЦБ России 
с 10.02.17
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Владимир 
Пучков: «На нача-
ло года наиболь-
шие риски связы-
ваем с авариями 
на коммуналь-
ных системах».
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РЫНОК ТРУДА Роструд 
легализовал в 2016 году 
2,5 миллиона работников 

Из тени в свет 

Марина Гусенко

ПОЧТИ 2,5 миллиона россиян были выведены «из тени» 
Рострудом в прошлом году, рассказал журналистам гла-
ва ведомства Всеволод Вуколов.

Он уточнил, что в 2016 году было выявлено  2 миллио-
на 439 тысяч работников, работающих нелегально, из 
них 2 миллиона 293 тысячи легализованы. И примерно 
столько же официально трудоустроились после вмеша-
тельства Роструда в 2015 году. Таким образом, всего за 
два года «из тени» было выведено 4,5 миллиона человек.  
Глава ведомства пояснил, что  в него поступает информа-
ция из Пенсионного фонда, за кого из людей трудоспо-
собного возраста на каждой территории работодатели не 
платят взносы в социальные фонды. В каждом регионе и 
в муниципалитетах созданы рабочие группы, члены ко-
торых, бывает, совершают подворовые обходы, выясняя, 
чем занимаются люди. Если выясняется, что человек 
трудится без заключения трудового договора, его рабо-
тодателя заставляют оформить отношения с работником 
по закону. А дальше рабочие группы отслеживают, закре-
пился ли человек на официальной работе и платятся ли 
за него налоги и взносы.

Также Всеволод 
Вуколов рассказал, 
что ведомство ак-
тивно обсуждает с 
социальными пар-
тнерами и эксперта-
ми возможность вве-
дения электронных 
трудовых договоров, 
что было бы особен-
но удобно для работ-
ников, которые тру-
дятся дистанционно 
или вахтовым мето-
дом. С одной сторо-

ны, работник-вахтовик получит возможность до поездки 
в другой регион заключить такой договор, ознакомив-
шись со всеми условиями, и тогда он знает, что едет на 
конкретное рабочее место и что его не обманут с зарпла-
той. С другой стороны, у многих крупных работодателей 
с работниками, живущими и трудящимися в разных го-
родах, отпадет необходимость тратить огромные деньги 
на пересылку бумажных трудовых договоров. Но обсу-
ждаются разные нюансы, как то:  если электронные тру-
довые договоры легализуют, будет  ли у работника воз-
можность его распечатать и заверить. По словам Вуколо-
ва, специалисты предлагают несколько  вариантов отве-
та на этот вопрос.  Один из них — отдать право распечаты-
вать и заверять  договоры МФЦ или «Почте России». 

Есть и иной аспект — появление электронного кадро-
вого делопроизводства облегчит проведение проверок 
инспекциям по труду. Им не придется запрашивать мас-
сив информации у работодателя, а достаточно будет зай-
ти в электронную базу данных и изучить документы, до-
говоры на предмет их соответствования требованиям 
Трудового кодекса.  Электронный кадровый документоо-
борот также позволит более эффективно выявлять  неле-
гальных  работников.

Шпион, 
выйди вон

Ведомство сможет штрафовать не только опера-
торов, которые нарушили сроки уточнения, 
блокировки или уничтожения персональных 

данных, но и чиновников, которые пренебрегли обязан-
ностями по обезличиванию этой информации. Им грозит 
предупреждение или штраф в размере 3—6 тысяч рублей.

Пока же базы данных россиян (например, с телефон-
ными номерами) продолжают «гулять» между различ-
ными компаниями. Роскомнадзор по решению суда уже 
заблокировал в Интернете 21 адресно-телефонный спра-
вочник и прекратил обработку персональных данных 70 
миллионов человек. 

Еще остались «закрытые» базы, которые ходят по 
косметическим компаниям, фирмам, занимающимся 
сменой батарей, счетчиков. Их сотрудники звонят на до-
машние телефоны и навязчиво предлагают свои услуги.

Но иногда в утечке персональных данных виноваты 
сами пользователи. Например, они пишут в социальных 
сетях о тех местах, где в данный момент находятся — сна-
чала в каком-то кафе, потом на работе, потом дома. А спе-
циальные программы могут на основе этой информации 
составить целое до-
сье на человека. По-
лучается, что откры-
тые источники хра-
нения персональных 
данных, геолокаци-
онные сервисы мо-
гут представлять ог-
ромную угрозу со-
хранности информа-
ции и частной жиз-
ни. В связи с этим в 
Роскомнадзоре ре-
комендуют отка-
заться от геометок в 
социальных сетях.

Но, как оказалось, даже очень осторожные пользова-
тели, которые хранят данные в закрытых сетях, тоже на-
ходятся в группе риска.

Например, одна из глобальных интернет-компаний 
сохраняет историю браузера (программы для выхода в 
Интернет), даже если пользователь ее стирает. Обнару-
жить российским специалистам это удалось так называ-
емым «анализом низкоуровневых протоколов» переда-
чи данных от устройства в «облако», отмечают экспер-
ты. Она там хранится еще две недели после уничтожения 
пользователем, отметил в беседе с «Российской газетой» 
глава компании Elcomsoft, занимающейся безопасно-
стью данных Владимир Каталов. И что в это время проис-
ходит с этими данными неизвестно. 

Также было обнаружено, что в облаках этого интернет-
гиганта хранятся все стертые вами фото и журнал звонков 
в вашем телефоне за все время его существования. Можно 
от туда вытащить фото, которые были стерты много лет 
назад. Получается, что мы имеем дело с тенденцией — 
«privacy is dead» (право на частную жизнь ушло в прош-
лое). В любом случае информация, которая храниться 
глобальными интернет-гигантами, зашифрована. Без 
ключей к ним не подобраться. А вот ваш номер телефона, 
который вы оставили в анкете для получения бонусной 
карты может быть доступен многим. И лучше не полу-
чить скидку, чем рисковать своими персональными дан-
ными. 

ПРАВИТЕЛЬСТВО Дмитрий Медведев призвал институты развития к кооперации

Портфель проектов
Сергей Белов

С
озданные государством 
институты развития долж-
ны взаимодействовать 

друг с другом, чтобы давать об-
щий эффект, считает премьер-
министр Дмитрий Медведев.

Глава правительства провел 
вчера рабочую встречу с руково-
дителем Фонда развития про-
мышленности Алексеем Комис-
саровым. Этот фонд — один из ин-
ститутов развития экономики, 
созданных за последние годы. 
Фонд смог наладить хорошее вза-
имодействие с другими институ-
тами развития, такими как Рос-
сийский экспортный центр, кор-
порация малого и среднего пред-
принимательства, Российский 
фонд прямых инвестиций. 

«Мы объединились, у каждого 
есть своя ниша, но мы смотрим те 
проекты, которые нужно поддер-
жать как-то совместно. Напри-
мер, те, которые поддержаны 
фондом, чтобы продукция этих 
предприятий могла поставляться 
на экспорт», — рассказал Комис-
саров.

Именно такой, совместной, 
Дмитрий Медведев видит даль-

нейшую работу подобных фон-
дов. «Они должны действовать не 
врастопырку, что называется, а 
давать общий эффект, — подчер-
кнул премьер. — То, что у вас ко-
ординация с другими коллегами, 
то, что вы где-то им какие-то про-
екты подсказываете, в каких-то 
проектах они принимают учас-
тие в режиме софинансирования 
— это все очень хорошо и важно, 
имея в виду необходимость кон-
центрации государственных уси-
лий и государственных ресур-
сов».

Только Фонд развития про-
мышленности за два предыду-
щих года профинансировал про-
ектов на 35 миллиардов рублей, 
а с учетом привлеченных част-
ных средств общая их стоимость 
с о ста в и л а  1 4 3  м и л л и а р да . 
«Спрос очень большой оказался. 
Мы за 2015—2016 годы проана-
лизировали более полутора ты-
сяч заявок. Из них 193 были одо-
брены, 130 уже профинансиро-
ваны», — сообщил Комиссаров. 
Их реализация даст более 12 ты-
сяч рабочих мест, а налоговые 
поступления в бюджет ожидают-
ся на уровне 70 миллиардов ру-
блей.

В портфель фонда входят про-
екты в сферах машиностроения, 
фармацевтической промышлен-
ности, химии, легкой промыш-
ленности, металлообработки. 
«Большинство проектов, практи-
чески все, рассчитаны на три-
пять лет примерно, но уже 18 
проектов запущено», — выделил 
глава фонда первые успехи. В чи-
сле реализованных проектов 
компании по производству высо-
кокачественных лекарств, фир-
мы по выпуску тканей, оборудо-
вания для нефтегазовой про-
мышленности.

Председатель правительства 
одобрил планы по поддержке хи-
мической промышленности и 
фармацевтики, которые как бы-
стро растущие отрасли демон-
стрируют высокие темпы роста, 
но призвал обратить внимание и 
на те, что в последние годы раз-
вивались медленно или почти со-
вершенно не развивались. «Пре-
жде всего я имею в виду станко-
строение. Вы уже этим занимае-
тесь, и ряд проектов, связанных 
со станкостроением, уже в вашем 
портфеле. Но нужно развивать 
именно это направление», — при-
звал Медведев.

ПАРЛАМЕНТ

Депутаты 
изменят 
регламент 
своей работы

СОВЕТ 
ДЛЯ ДУМЫ

Татьяна Замахина

ГОСДУМА седьмого созыва про-
должает менять свой регламент. 
На заседании 10 февраля плани-
руется внести в него новые по-
правки. В частности, главы ко-
митетов получат «экспертную 
поддержку» в виде советников. 
Будут сделаны и другие шаги в 
сторону повышения эффектив-
ности законотворческого про-
цесса.

Напомним, что именно эту 
цель спикер Госдумы Вячеслав 
Володин обозначил как одну из 
главных для весенней сессии. 
Дума после переизбрания уже 
предприняла ряд мер в этом на-
правлении — они коснулись по-
вышения явки депутатов, эк-
спертного сопровождения напи-
сания поправок и т.п. Кстати, 
меры работают: в комитете по 
регламенту ранее рассказали 
журналистам, что прогульщиков 
на первых заседаниях весенней 
сессии Госдумы не было. Кроме 
того, эксперты заметили, что в 
базу Думы стало поступать зна-
чительно меньше заведомо не-
проходных инициатив.

Новые изменения нижняя па-
лата оформит 10 февраля, зая-
вил первый вице-спикер Алек-
сандр Жуков по итогам заседа-
ния Совета ГД. Так, будут введе-
ны должности советников на об-
щественных началах для каждо-
го председателя думского коми-
тета. 

Ранее советники были поло-
жены только председателю Гос-
думы, а недавно было принято 
решение о введении советников 
для руководителей фракций (в 
количестве до четырех человек). 
Теперь и главы комитетов полу-
чат «экспертную поддержку» 
при работе над законопроекта-
ми — именно такая функция бу-
дет у их советников, рассказал 
Жуков.

Другим изменением регла-
мента станет отмена его устарев-
шего пункта. В прошлых думских 
созывах на 17.00 обычно назна-
чали «час голосования» по всем 
законопроектам, рассматривае-
мым в этот день. Но теперь депу-
таты решили, что оттягивать не-
зачем. Это уже вошло в думскую 
практику, и теперь настало вре-
мя оформить перемены в поряд-
ке работы на «пленарках».

— Сейчас сложилась практика 
голосования сразу после рассмо-
трения законопроекта, проблем 
с явкой депутатов сейчас нет, так 
что логично принимать решение 
сразу, — пояснил первый вице-
спикер.

И, наконец, еще одно важное 
новшество в регламенте — ухо-
дит в прошлое практика приня-
тия законопроекта в один и тот 
же день во втором и третьем чте-
ниях. Это, по словам Жукова, те-
перь будет происходить только в 
исключительных случаях. И ни-
когда — по тем законопроектам, 
по которым требуется представ-
ление проектов нормативных 
актов правительства между вто-
рым и третьим чтением. Как ра-
нее поясняли в нижней палате, 
это нужно, чтобы окончательное 
чтение не было пустой формаль-
ностью.

Кира Латухина

В
чера президент России 
Владимир Путин провел 
телефонный разговор с 
турецким коллегой Ред-
жепом Тайипом Эрдога-

ном, а также совещание с постоян-
ными членами Совета Безопасно-
сти РФ.

Глава Российского государст-
ва выразил турецкому лидеру со-
болезнования в связи с гибелью 
турецких военнослужащих в ре-
зультате несогласованности ко-
ординат при нанесении авиауда-
ров Военно-космическими сила-
ми России по террористам во 
время совместной с турецкими 
военными операции по освобо-
ждению сирийского города Эль-
Баб.

Также стало известно о реше-
нии экстренно усовершенство-
вать механизм согласования сов-
местных действий по борьбе с 
террористами в Сирии.

В телефонном разговоре ли-
деры продолжили обмен мнени-
ями по ключевым аспектам кри-
зисной ситуации в Сирии в кон-
тексте совместной борьбы с ме-
ждународным терроризмом, со-
общили в пресс-службе Кремля. 
Условились наращивать коорди-

нацию по военной линии в ходе 
операций в Сирии против боеви-
ков ИГИЛ (запрещенная в Рос-
сийской Федерации террористи-
ческая группировка. — Прим. 
«РГ») и других экстремистских 
организаций.

Также речь шла об итогах ме-
ждународной встречи по Сирии в 
Астане. Лидеры двух стран под-
твердили готовность активно со-
действовать продвижению аста-
нинского и женевского процес-
сов.

Главы государств обсудили и 
вопросы взаимодействия в тор-
гово-экономической и других 
сферах, в том числе с учетом под-

готовки заседания Совета со-
трудничества высшего уровня. 
Он намечен на март этого года и 
пройдет в России.

Позже, на совещании с посто-
янными членами Совбеза в 
Кремле, Путин рассказал о бесе-
де с Эрдоганом. А министр обо-
роны Сергей Шойгу доложил о 

телефонном разговоре начальни-
ков генштабов двух стран. Глава 
Генерального штаба Вооружен-
ных Сил РФ Валерий Герасимов 
выразил соболезнования турец-
кому коллеге.

«Принято решение экстренно 
провести работу по совершенст-
вованию механизма согласова-
ния совместных действий по 
борьбе с террористами в Сирии», 
— сообщили в пресс-службе 
Кремля.

Также обсуждались социаль-
но-экономические вопросы вну-
трироссийской повестки.

На заседании Совбеза также 
затрагивалась ситуация на ли-
нии разграничения на юго-восто-
ке Украины. «Выражена обеспо-
коенность сохраняющейся на-
пряженностью, подчеркнута 
важность полного отвода тяже-
лых вооружений», — говорится в 
сообщении кремлевской пресс-
службы.

Премьер призвал Алексея Комиссарова обратить внимание на станкостроение.

Акцент

 Принято решение 
экстренно провести работу 
по совершенствованию 
механизма согласования 
совместных действий 
по борьбе с террористами

За два года Роструд  
легализовал около 
4,5 миллиона 
работников, тру-
дившихся неофици-
ально 

Чиновникам, кото-
рые не обезличива-
ют персональные 
данные, грозит 
штраф в 3—6 тысяч 
рублей

Вечером 8 февраля президент посетил Третьяковскую галерею: осмотрел две выставки «Roma. Aeterna. Шедевры пинакотеки Ватикана» и «Шедевры Византии». Экскурсию для 
главы государства провела гендиректор Государственной Третьяковской галереи Зельфира Трегулова.
Музеи Ватикана впервые показывают в России лучшую часть коллекции — шедевры XII—XVIII веков. Всего — 42 живописных произведения. Предварительная договоренность о про-
ведении выставки была достигнута в ходе встречи Владимира Путина с Папой Римским Франциском в июне 2015 года. Осмотр экспозиции глава государства начал с редкого произ-
ведения римской школы XII века, образа «Христос Благословляющий». Картина ранее не покидала пределы Ватикана. Также на выставке — работа Маргаритоне д’Ареццо «Святой 
Франциск Ассизский» (XIII век), одно из самых ранних изображений святого. Картина вошла во все учебники по истории искусства. Глава государства удивился, что Ватикан предо-
ставил так много шедевров для экспозиции. «Я даже не верю своим глазам», — согласилась директор галереи. По ее словам, раньше договориться о такой экспозиции было практи-
чески невозможно, многие картины не вывозились за пределы Ватикана. Кроме того, Путин осмотрел экспонаты выставки «Шедевры Византии». Экспозиция развернута в рамках 
перекрестного года России и Греции. На выставке — 18 экспонатов, они датируются концом X — началом XVI века. Президент обратил внимание на двустороннюю икону «Богоматерь 
Одигитрия» XIV века. Как пояснила Зельфира Трегулова, такие образы использовались во время крестных ходов и процессий. 

Кремль Владимир Путин выразил соболезнования Реджепу Тайипу 
Эрдогану в связи с гибелью военных в Сирии 

Трагический инцидент

Где искать работу фрилансеру — узнайте на сайте 
rg.ru/art/1365969
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ТЕМ ВРЕМЕНЕМ

Президент России Владимир Путин 

поздравил коллектив газеты La 

Stampa со 150-летием со дня выхода 

первого номера.  

Это одно из старейших периодиче-

ских изданий Италии и всей Европы, 

«той самой Европы, для которой всег-

да были традиционны такие ценно-

сти, как свобода слова, объектив-

ность, непредвзятость и готовность 

предоставить возможность для лю-

бой точки зрения найти свой путь к 

читателю, но в то же время той самой 

Европы, в которой в последние годы 

авторитетнейшие СМИ преврати-

лись в орудие для манипуляции обще-

ственным мнением, где информаци-

онные войны стали повседневной ре-

альностью, ангажированные СМИ 

предпочитают преподносить иска-

женную в угоду чьим-то интересам 

картину происходящего, где инфор-

мационные вбросы стали рушить 

судьбы не только отдельных лиц, но и 

переписывать политический лан-

дшафт целых государств», — отметил 

президент.

«La Stampa — пример традиционных 

ценностей в журналистике», — считает 

Путин. Ведь газета дает слово людям с 

различными точками зрения, предо-

ставляет хорошие возможности для 

конструктивных дискуссий.

КСТАТИ
10 февраля Владимир Путин примет президента Республики Словения 
Борута Пахора, находящегося в России с официальным визитом. Ожи-
дается, что в ходе переговоров будет рассмотрен весь комплекс вопросов 
развития российско-словенских отношений. 
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АКЦИЯ

В Ярославле 
представили 
социальную 
кампанию 
безопасности 
дорожного 
движения

СЛОЖНОСТИ 
«ЗЕБРЫ»

Элина Труханова
«Российская газета», Ярославль

ВЧЕРА Глава Госавтоинспекции 
МВД России Виктор Нилов в 
Ярославле дал старт всероссий-
ской социальной кампании по 
безопасности дорожного движе-
ния «Сложности перехода».

В марте 2016 года в Ярослав-
ле под председательством Влади-
мира Путина состоялось заседа-
ние президиума Госсовета, по-
священное безопасности дорож-
ного движения. Президент отме-
тил тогда, что ключевой задачей 
должно стать воспитание куль-
туры вождения и понимание от-
ветственности за свою и чужую 
жизнь.

По итогам Госсовета ГИБДД, 
союз автостраховщиков и эк-
спертный центр «Движение без 
опасности» разработали план 
проведения социальных кампа-
ний, первая из которых — «Слож-
ности перехода», посвященная 
профилактике ДТП с участием 
пешеходов, — пройдет зимой — 
весной 2017 года.

По данным статистики, в ми-
нувшем году из-за нарушения 
ПДД пешеходами на дорогах 
страны произошло около 22 ты-
сяч аварий, в которых погибли 
четыре тысячи человек и 18,8 
тысячи пострадали.

— Мы попробовали сделать 
некий «срез» и узнать, сколько 
пешеходов, по вине которых 
произошло ДТП, имеют води-
тельское удостоверение, — рас-
сказал Виктор Нилов. — Так вот 
более трети из них оказались 
водителями. Получается, что че-
ловек, выходя из-за руля, как 
будто становится совершенно 
другим.

При этом, по мнению руково-
дителя ГУОБДД МВД России, из-
менит ситуацию не ужесточение 
ответственности, а «разъясне-
ние и создание условий».

— Например, мы говорим о 
пожилых участниках движения, 
которые по разным причинам 
не доходят до «зебры» и перехо-
дят дорогу в неположенных ме-
стах, — продолжает генерал Ни-
лов. — И сразу вопрос: может, мы 
должны передвинуть пешеход-
ный переход к тому месту, где 
человеку удобно переходить до-
рогу? Поэтому я не сторонник 
ужесточения ответственности 
пешеходов. Я сторонник созда-
ния условий для безопасного 
движения и воспитания в води-
телях и пешеходах уважения 
друг к другу.

Одна из задач стартовавшей 
социальной кампании — вместе с 
административным ресурсом 
подключить к решению пробле-
мы «тех, кто сегодня беспокоит-
ся о состоянии безопасности на 
дорогах». И что именно граждан-
ская позиция населения будет 
приобретать все большее значе-
ние. Потому что поток обраще-
ний от людей, которые с помо-
щью средств видеофиксации ин-
формируют ГИБДД о фактах на-
рушения ПДД, растет.

— Мы рассчитываем на то, что 
подключение самих граждан 
даст больший эффект, — говорит 
Виктор Нилов. — Мы видим, ког-
да люди идут с накинутым на го-
лову капюшоном. Мы же прекра-
сно понимаем, что человек ниче-
го не видит. То же касается науш-
ников. Поэтому надо говорить о 
том, что каждый из участников 
движения должен соблюдать не-
кие правила уважительного от-
ношения друг к другу.

Социальная акция, включаю-
щая в себя занятия и развлека-
тельные уроки для детей, лекции 
и семинары для взрослых, показ 
видеороликов, пройдет в десяти 
регионах: Ярославской, Туль-
ской, Воронежской, Тамбовской, 
Костромской, Рязанской, Кур-
ганской и Свердловской облас-
тях, а также республиках Хака-
сия и Северная Осетия.

Потоп-модель

ВЛАДИМИР ПУЧКОВ: У нас 32 
субъекта РФ сегодня 
находятся на особом 

контроле по вопросам весеннего 
половодья. 

Мы еще раз проверили состоя-
ние инженерных сооружений, 
поставили задачу привести в по-
рядок все объекты, которые за-
нимаются регулированием сто-
ков. И согласовали все планы, 
графики, поставили все эти во-
просы на жесткий контроль. 

Во-вторых, сформирована 
мощная группировка сил, кото-
рая уже занимается и профилак-
тикой весеннего половодья, и вы-
полняет непосредственно меро-
приятия по чернению и распи-
ловке льда. 

Подготовлены мобильные 
оперативные группы. Усилен мо-
ниторинг за состоянием ледово-
го покрова, снежного покрова, 
запасов влаги. И четкий план-
график изменения погодных ус-
ловий. Очень важен график тая-
ния льда и снега.

Так весна будет ранней или позд-
ней?
ВЛАДИМИР ПУЧКОВ: Весна будет… Это 
главное. А если совсем серьезно, 
весна пока по прикидкам должна 
быть среднестатистическая. Но 
могут быть и отклонения от нор-
мы.

У нас 85 субъектов Россий-
ской Федерации. Сегодня у нас на 
Севере минус 50 и ниже, а на юге 

у нас есть сегодня регионы, где 
плюс 18—20 градусов. 

Когда и куда придет аномаль-
ное тепло, станет ясно чуть по-
зже. Но скажу точно, что МЧС до-
ведет эту информацию и каждый 
регион получит четкие сведения 
с учетом изменения температур-
ного поля. 

 И все же о грозящих опасностях 
хочется знать как можно раньше, 
поскольку огромное количество 
нашего населения живет в зонах 
риска. Некоторые регионы у нас 
вообще плавно переходят от од-
ного стихийного бедствия к дру-
гому. Какие основные угрозы вы 
видите, как к ним готовитесь? Где 
нужно особенно сконцентриро-
вать внимание, потому что это 
может быть опасно? 
ВЛАДИМИР ПУЧКОВ: Сегодня мы отме-
чаем, во-первых, в природной 
сфере риски природного харак-
тера, связанные с циклическими 
изменениями погодных условий. 

Причем график изменения по-
годных условий у нас ежегодно 
меняется. 

Потому что мы в последние 
несколько лет буквально бьем 
рекорды и по минусовым темпе-
ратурам, и по плюсовым темпе-
ратурам в ряде регионов нашей 
страны. Поэтому я бы отметил 
все риски, связанные с цикличе-
ским характером. 

Мы констатируем, что ожида-
ется серьезный паводок на тер-
ритории Сибири, Дальнем Вос-
токе, Северо-Западе и высокие 
риски нагонной волны на южных 
территориях. Это первое.

Второе: все, что касается при-
родных явлений. МЧС отмечает 
появление новых рисков опасно-
стей и угроз в виде смерчей, лив-
невых дождей в тех регионах, в 
которых традиционно этого не 
было. 

Если Приморский край у нас 
ежегодно готов к ударам стихии, 
то сегодня мы отмечаем такие 

тренды и на юге нашей страны, в 
центральной части, в Поволжье и 
ряде других регионов. 

Также мы отмечаем высокие 
риски природных явлений, кото-
рые повлияют на устойчивую ра-
боту всей системы транспортно-
го обеспечения. Это в первую 
очередь касается региональных 
дорог и дорог местного значения. 

Также мы дополнительно осу-
ществили прогноз и на особом 
контроле у нас находятся все по-
тенциально опасные зоны, где со-
храняются риски землетрясения. 
Это Северный Кавказ, юг Сибири, 
это традиционно Дальний Восток. 

И, конечно, вулканическая де-
ятельность в зоне действия ос-
новных вулканов будет продол-
жаться. Это тоже риски природ-
ного характера. 

А что касается чрезвычайных си-
туаций техногенного характе-
ра…
ВЛАДИМИР ПУЧКОВ: Наиболее подвер-
жены рискам возникновения 
чрезвычайных ситуаций объек-
ты энергетики, особенно в муни-
ципальных образованиях. Это 
объекты транспортных комму-
никаций. И, конечно, объекты 
ЖКХ. 

 С 2017 года мы оставляем на 
особом контроле все вопросы 
безопасности эксплуатации га-
зового хозяйства. Потому что в 
этой сфере, к сожалению, у нас 
отмечается рост. 

Как можно поправить ситуа-
цию и обеспечить безопасность 
с газовыми делами в жилых до-
мах?
ВЛАДИМИР ПУЧКОВ: Мы подготовили 
целую систему мероприятий. По 
поручению президента РФ вно-
сятся изменения в законодатель-
ство РФ, определяя ответствен-
ность всех организаций, которые 
занимаются эксплуатацией и 
поддержанием в исправном со-
стоянии газового хозяйства. Кро-
ме того, должна быть организо-
вана на постоянной основе, а не 
от случая к случаю,  работа ком-
плексных межведомственных 
групп по проверке объектов газо-
вого хозяйства, в составе кото-
рых должны быть представители 
органов Госжилнадзора, сотруд-
ники МЧС России, специалисты 
Ростехнадзора, а также предста-
вители обслуживающих органи-
заций. 

Подробный отчет о «Деловом 
завтраке» с Владимиром Пучко-
вым читайте в одном из ближай-
ших номеров «Российской га-
зеты».

Российские спасатели уже давно в 
своей работе учитывают прогнозы 
и модели, которые для МЧС России 
на регулярной основе готовят 
центр «Антистихия» и Росгидромет.

Акцент

 Мы констатируем, что ожида-
ется серьезный паводок на 
территории Сибири, Дальнем 
Востоке, Северо-Западе

Все колонки автора
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РОСКОШНОЕ ПОТРЕБЛЕНИЕ
МИНФИН считает целесообразным увеличить налого-
вую нагрузку на «роскошное потребление» и потребле-
ние вредных продуктов. Об этом недавно заявил министр 
финансов Антон Силуанов. «Необходимо, — сказал он, — 
снижать нагрузку на труд. Если мы снижаем нагрузку на 
труд, то при сохранении общего вида налогообложения, 
мы считаем, можно несколько изменить налого-
обложение косвенное — косвенное именно на потребле-
ние. Здесь возможно «роскошное потребление», которое 
осуществляется далеко не всеми гражданами и не всеми 
потребителями с одной стороны, и, как предлагали, уве-
личить нагрузку на потребление вредных продуктов, ко-
торые до сих пор продаются и имеют единый уровень на-
логообложения». По словам Силуанова, совокупный уро-
вень налоговой нагрузки в 32 процента  ВВП достаточен 
для обеспечения сбалансированности бюджета. «У нас 
сейчас примерно уровень налоговой нагрузки, если мы 
возьмем все объемы перераспределения через бюджет-
ную и квазибюджетную систему, через государственные 
внебюджетные фонды, при цене нефти 40 долларов за 

баррель — 32 процен-
та ВВП. Если смо-
треть на перспекти-
ву, я могу сказать, 
что нам достаточно 
этого объема дохо-
дов, перерас-
пределения для того, 
чтобы выполнить все 
наши расходные обя-
зательства», — сказал 
глава минфина. Он 
подчеркнул, что на-
логовую систему РФ 
необходимо «подна-

строить» таким образом, чтобы стимулировать выход из 
тени тех, кто еще уклоняется от налогов. Также, по словам 
Силуанова, минфин заинтересован в снижении налого-
вой нагрузки на добросовестных налогоплательщиков.

До 2018 года в России действует своего рода морато-
рий на повышение налогов. В наступившем году состоит-
ся дискуссия по налоговой системе, анонсированная гла-
вой государства. По словам первого вице-премьера Иго-
ря Шувалова, до весны 2018 года надо определить воз-
можность корректировки на следующий политический 
цикл. Шувалов сообщил, что в ходе дискуссии будут вы-
двигаться самые разные идеи, но это не означает, что все 
они будут приняты.

Дискуссия о налоге на роскошь идет, собственно, уже 
несколько лет (повысить тариф на элитную недвижи-
мость и дорогие автомобили предполагалось с первой 
половины 2013 года). Что следует считать роскошью, а 
что — нет? Какой размер налога на роскошь был бы опти-
мальным, а какой чрезмерным? По кому ударит этот на-
лог, а кого пощадит? 

«Налогом на роскошь будут облагаться дорогие дома 
и машины, — разъяснял весной 2013 года министр фи-
нансов. —  Налог на роскошь с автомобилей мы будем взи-
мать, скорее всего, через транспортный налог, через по-
вышенное количество лошадиных сил. Можно сделать 
повышенный коэффициент с автомобилей, у которых 
большой объем двигателя и, соответственно, лошадиных 
сил». А налог на недвижимость, по словам министра, бу-
дет взиматься исходя из рыночной стоимости жилья. Ма-
лоимущие от этого не пострадают:  «Возможно, будет 
установлена льгота для малоимущих граждан, которые 
уже давно имеют в собственности большие квартиры. 
Нужно будет подумать, как это сделать».

Для узкой прослойки российского общества налог на 
роскошь — тема болезненная. До сих пор предполагалось, 
что налогом на роскошь размером в 1 процент будет об-
лагаться недвижимость физических лиц, кадастровая 
стоимость которой превышает 300 миллионов рублей. 
Что касается «роскошных» средств передвижения, тако-
выми предлагалось считать  легковые автомобили мощ-
ностью свыше 410 л.с. Транспортный налог на них соста-
вил бы 300 рублей за 1 л.с. Звучало и другое предложение 
— оценивать «роскошность» авто не по его мощности, а 
по розничной цене, которая должна начинаться от 5—6 
миллионов рублей. Но много ли в России таких автомо-
билей и  сколь весомы окажутся поступления в бюджет, 
если все Lexus LS 600h L Exclusive 5 2-5 (средняя цена —  
6,5 миллиона рублей) и Ferrari 458 Italia (средняя цена — 
12,3 миллиона) обложить налогом на роскошь?

Как бы то ни было, доходы российской элиты таковы, 
что  намерение властей обложить данью яхты, катера, са-
молеты, драгметаллы находит благодарный отклик у тех, 
кому меньше повезло в жизни. Хотя экономический кри-
зис  несколько сблизил богатых и бедных. По данным Рос-
стата, денежная дистанция между десятью процентами са-
мых малоимущих и 
десятью  процентами 
самых обеспеченных 
имеет тенденцию к 
сокращению. Но это 
не бедные стали бога-
че, это богатые стали 
чуть-чуть беднее. 

 По официальной 
статистике, 5 милли-
онов человек живут 
сегодня в России за 
порогом бедности 
(т.е. с доходами ниже прожиточного минимума). Почти 
40 процентов россиян называют себя бедными людьми.  
Дело усугубляется тем, что наряду с появлением новых 
российских персонажей в списке журнала «Форбс» идет 
воспроизводство бедных с одновременным формирова-
нием у них особой субкультуры бедности. Растет число 
трудоспособных людей, не желающих работать. Они 
стремятся стать получателями социальной помощи, упо-
вают на государство, полагаются только на власть.  

При этом происходит и усиление социального нера-
венства. Богатые получают существенно большую часть 
прироста национального дохода, чем бедные. Разрыв до-
ходов между бедными и богатыми сегодня достиг 40-крат-
ной величины. Что ненормально. Международная практи-
ка показывает, что наилучшее самочувствие общество 
имеет, когда различие в доходах между 10 процентами  са-
мых богатых и 10 процентами самых бедных — от 5 до 8 
раз. Если эта цифра увеличивается, у людей возникает 
ощущение несправедливости в распределении доходов, 
что ведет к росту социальной напряженности. Неравенст-
во есть во всех странах. Где-то оно более, где-то менее 
ощутимо. Абсолютной справедливости  здесь нет и быть 
не может. По тому, как разнятся в доходах граждане, не 
бывает справедливой Америки. Или справедливой Ита-
лии. Справедливая  Россия в этом смысле тоже  сущест-
вует лишь в кавычках — как название партии. 

Минфин считает 
целесообразным 
увеличить налого-
вую нагрузку 
на «роскошное 
потребление»

Для узкой прослой-
ки российского 
общества налог
на роскошь — 
тема болезненная

Социальная кампа-
ния «Сложности 
перехода» пройдет 
в десяти регионах 
России

Если

Валерий Выжутович,
политический обозреватель

1

Видео и фоторепортаж 
с «Делового завтрака» 
смотрите на сайте 
rg.ru/art/1366280

В каких случаях 
автовладелец сможет 
доказать, что не он был за 
рулем — узнайте на сайте 
rg.ru/art/1363214
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АКЦИЯ Журнал «Родина» провел видеолекцию для шести регионов

Февральская видеореволюция  
Ольга Штраус, Санкт-Петербург

В 
Президентской библиоте-
ке состоялась видеолекция 
шеф-редактора журнала 

«Родина» Игоря Коца и его заме-
стителя, доктора философских 
наук, историка Семена Экштута 
о событиях Февральской рево-
люции. Примечательно, что лек-
ция транслировалась на шесть 
регионов России. Ее слушателя-
ми стали пользователи библио-
тек Амурской, Томской, Челя-
бинской областей, а также сту-
денты Удмуртского и Южного 

федерального университетов 
(Ростов-на-Дону). В этих учре-
ждениях, как и во всех 85 регио-
нах России, есть пункты доступа 
к Президентской библиотеке.

Журнал «Родина» в таком 
широком формате презентовал 
себя впервые.

Игорь Коц представил слуша-
телям последний номер. Он це-
ликом посвящен Февральской 
революции 1917 года. Один из 
центральных материалов жур-
нала — беседа с Натальей Дмит-
риевной Солженицыной. Вдова 
писателя подробно рассказыва-

ет, как Александр Исаевич рабо-
тал над статьей «Размышления 
над Февральской революцией», 
вошедшей впоследствии в книгу 
«Красное колесо», как Солже-
ницын пришел к переосмысле-
нию причин и итогов февраля.

Очерк Льва Аннинского посвя-
щен первым жертвам «бескров-
ной» Февральской революции, в 
число которых попал командир 
легендарной «Авроры» Михаил 
Никольский. Отдельная статья 
рассказывает о том, что писали 

газеты России в феврале 1917 
года, как по-разному столичная и 
провинциальная пресса освещала 
революционные события.

Семен Экштут в своей лек-
ции «Николай и Александра» 
представил собственный взгляд 
на причины Февральской рево-
люции. По его мнению, ее исто-
ки берут начало задолго до 1917 
года, еще в семидесятых годах 
XIX века. В частности, одной из 
«точек невозврата» стал декрет 
о «кухаркиных детях», пере-
крывший многим талантливым 
людям возможности воспользо-
ваться социальным лифтом. Че-
рез 30 лет это отозвалось рево-
люционным брожением. Дина-
стический кризис, о котором 
было не принято говорить в со-
ветской истории, личные харак-
терологические особенности 
императора Николая II, в част-
ности, большая любовь, связы-
вающая его с супругой, нацелен-
ность на приоритет частной 
жизни тоже послужили причи-
ной, подготовившей отречение 
царя от престола и последовав-
ших за этим событий.

В заключение встречи всем 
присутствующим подарили све-
жий номер «Родины». Редакто-
рат пообещал, что такие встре-
чи, представляющие каждый 
вновь изданный номер журнала, 
станут в Президентской библио-
теке традицией.

Акцент

 Последний номер журнала целиком 
посвящен Февральской революции 1917 года

Журнал «Родина» в таком широком формате презентовал себя впервые.
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Если, к примеру, сред-
няя заработная плата 
выросла на два процен-

та, то и минимальный размер 
оплаты труда (МРОТ) должен ав-
томатически увеличиться на 
столько же. В некоторых странах 
за точку отсчета берется рост 
ВВП или ВВП на душу населения. 

Правительства здесь вольны в 
своем выборе. Но хочу обратить 
внимание: в Конвенции МОТ № 
131 о МРОТ речь идет не только 
об экономических факторах, но и 
о потребностях работников и их 
семей. А прожиточный минимум, 
к которому МРОТ привязан в 
России, в его нынешнем виде чле-
нов семей не учитывает. Он рас-
считывается на одного человека, 
и это сам работник. А как же его 
дети? У них тоже есть потребно-
сти, их надо кормить.

Повышаем не спеша
И все-таки какой уровень МРОТ 
в мире?
НИКОЛЯ СТЮДЕР: Как правило, мини-
мальный уровень оплаты труда 
составляет от 30 до 60 процентов 
от средней зарплаты в стране. 
Однако в России в настоящий мо-
мент это соотношение составля-
ет чуть более 20 процентов. 

Было бы правильно повышать и 
нам МРОТ до указанного соотно-
шения со средней?
НИКОЛЯ СТЮДЕР: В России за послед-
ние два года соотношение сред-
ней зарплаты и МРОТ выросло на 
четыре процентных пункта. Зна-
чит, страна движется в правиль-
ном направлении. 

Однако здесь нужно продви-
гаться постепенно: мы не реко-
мендуем резко увеличивать 
МРОТ, например, на 50 процен-
тов в год, потому что это может 
быть слишком большая нагрузка 
на бюджет и частный бизнес. Но 
можно установить целевой пока-
затель на определенный срок, до-
пустим, на 10 лет, и двигаться к 
нему. Например, сначала повы-
сить до прожиточного миниму-
ма, а потом еще повысить планку. 

Каков, с вашей точки зрения, оп-
тимальный темп повышения? 
Н И К О Л Я  С Т Ю Д Е Р :  Это зависит от 
очень многих факторов, от эко-
номической ситуации в стране. 
Но надо помнить: увеличение 
МРОТ может способствовать ро-

сту экономики, ведь вместе с зар-
платой повысится спрос.

Теперь посмотрим, что в Рос-
сии. Около 75 процентов росси-
ян, получающих МРОТ, — бюд-
жетники, конечно, расходы бюд-
жета увеличатся. По моему при-
мерному расчету, поднятие 
МРОТ до уровня прожиточного 
минимума не должно стоить не-
сколько десятков миллиардов 
рублей. Конечно, это огромная 
сумма, однако по сравнению с 
общим размером бюджета это 
выполнимо, на мой взгляд. Рос-
сия — страна не бедная.

Оставшиеся 25 процентов ра-
ботников, получающих МРОТ, за-
няты в частном секторе. Однако я 
часто слышу, что так как прожить 
на МРОТ практически невозмож-
но, многие из них МРОТ зарабаты-
вают только на бумаге, а реально 
получают больше — в конверте. 
Увеличение МРОТ в такой ситуа-
ции даст положительный эффект, 
ведь зарплата работников де-фак-
то останется такой же, но увели-
чатся налоговые поступления и 
платежи во внебюджетные фонды.

Именно из этих соображений 
правительство Венгрии решило в 
январе 2001 года увеличить МРОТ 
в два раза, и даже при таком край-
не резком увеличении негативные 
экономические эффекты были ми-
нимальными. Возможно, россий-
ским партнерам стоило бы также 
принять во внимание этот опыт.

А обратного эффекта не может 
произойти: предприятиям труд-
но станет платить более высокие 
зарплаты и налоги, и тогда они 
вообще перестанут с частью ра-
ботников трудовые договоры за-
ключать? 
НИКОЛЯ СТЮДЕР: Конечно, может 
произойти и такое. Очень важно 
изучать последствия увеличения 
минимальной заработной платы. 

Но МОТ может оказать и под-
держку. Некоторые эксперты 
считают, что его повышение спо-
собствует модернизации эконо-
мики: если повышается заработ-
ная плата, увеличиваются трудо-
затраты, и у руководителя пред-
приятия будет стимул повысить 
производительность в своей ком-
пании, потому что он хочет со-
хранить прибыль. 

Думаю, что все эти вопросы 
будут в повестке дня наших обсу-
ждений с партнерами в России. 

Как вы знаете, в ноябре прошлого 
года была подписана программа 
сотрудничества между МОТ и 
Россией. И сейчас мы совместно 
с министерством труда, предста-
вителями профсоюзов и работо-
дателей готовим план реализа-
ции этой программы.

Зарплату глав компаний 
берут под контроль
В каких странах наиболее высо-
кий разрыв в доходах между бед-
ными и богатыми? 

НИКОЛЯ СТЮДЕР: В нашем докладе 
показано, что самый высокий 
уровень неравенства в оплате 
труда отмечается в ЮАР, Индии и 
Бразилии. 

Это специфические страны. 
ЮАР прошла через десятилетия 
апартеида, в Бразилии до недав-
него времени власть была в руках 
крупных землевладельцев. В Ин-
дии до сих пор ощущаются по-
следствия кастовой системы. Эти 
особенности и стали причиной 
максимального разрыва между 
бедными и богатыми. 

Минимальный разрыв отме-
чается в государствах Северной 
Европы. Там очень хорошо нала-
жен социальный диалог за счет 
сильных социальных партнеров. 

Россия занимает промежуточ-
ную позицию, как и Китай.

А как же бороться с неравенст-
вом в заработной плате? 
НИКОЛЯ СТЮДЕР: Человеку свойст-
венно стремиться жить лучше, 
чем его сосед. Это нормально. А 
что тогда нужно преодолеть? 
Здесь важно, какой уровень нера-
венства для нас допустимый, а 
где стоит его ограничить? И тут 
нет универсального рецепта. А 
сложность заключается в том, 
что этот уровень нельзя устанав-
ливать произвольно, админи-
стративным путем. 

Но МОТ дает какие-то рекомен-
дации?
НИКОЛЯ СТЮДЕР: Да, мы рекоменду-
ем в докладе три основных пути. 
Первый — внедрение активной 
политики в области МРОТ, когда 
ее уровень поднимается каждый 
год и соответствует экономиче-
скому прогрессу в стране или 
опережает его. 

Ситуация в мире меняется. В 
США очень сильно подняли уро-
вень минимальной оплаты тру-
да. В Великобритании также пла-

нируют существенно его увели-
чить. В Германии вообще не 
было МРОТ, но недавно он был 
введен. 

Второй путь — проведение 
коллективных переговоров по 
вопросам повышения заработ-
ной платы. К сожалению, мы ви-
дим, что за последнее десятиле-
тие во многих странах профсою-
зы утратили свое влияние. Их 
членская база сократилась. Все 
меньше число отраслей и пред-
приятий, где ведутся активные 
коллективные переговоры по во-
просам оплаты труда. 

А если вы их не ведете, стоит 
ли удивляться тому, что у вас не 
растет зарплата? Роль государст-
ва также важна в этом процессе. 
Во-первых, оно должно защи-
щать права работников на объе-
динение в профсоюзы и на веде-
ние коллективных переговоров, 
как указано в Конвенции МОТ № 
98, одной из восьми фундамен-
тальных конвенций МОТ. Во-вто-
рых, государство должно созда-
вать благоприятную среду для 
коллективных переговоров.

Третий путь — регулирование 
зарплат самых высокооплачива-
емых специалистов, топ-менед-
жеров или через коллективные 
договоры, или на законодатель-
ном уровне. Проблема в том, что 
многие руководители крупных 
компаний сами назначают себе 
зарплату. Тут возникает явный 
конфликт интересов.

Кто же им должен назначать зар-
плату?
НИКОЛЯ СТЮДЕР: В докладе мы гово-
рим о том, что этот процесс дол-
жен быть максимально откры-
тым и вовлекать заинтересован-
ные стороны.

Растет количество компаний, 
где размер заработной платы ру-
ководящих кадров устанавлива-
ется специальными комитетами 
по определению размера оплаты 
труда. В Германии в состав дан-
ных комитетов в обязательном 
порядке должны входить пред-
ставители профсоюзов. 

Многие страны отводят важ-
ную роль в данном процессе ак-
ционерам. Великобритания ча-
сто упоминается как страна с 
тщательно проработанными пра-
вилами корпоративного управ-
ления. Во Франции, где зарплата 
топ-менеджеров не так детально 
прописана в законодательстве, 

две организации работодателей 
совместно опубликовали свод 
рекомендаций и этических пра-
вил в отношении оплаты труда 
глав компаний, зарегистриро-
ванных на фондовой бирже.

В странах, где существует 
большое количество крупных 
государственных компаний, как 
в России, наблюдается повы-
шенный спрос со стороны гра-
ждан к регулированию схем за-
работной платы и к открытости 
данного процесса внутри ком-
паний.  Мне кажется,  такой 
спрос понятен, ведь их акционе-
рами является государство, а 
значит, и все общество. И в этой 
ситуации представители госу-
дарства имеют право на встре-
чах акционеров требовать от 
топ-менеджеров снижения их 
зарплаты. Для таких действий 
даже не потребуется менять за-
конодательство.

Прогрессивка для налогов
Нужно ли в России вводить про-
грессивную шкалу налогообло-
жения? Поможет ли это в борьбе 
с неравенством? 
НИКОЛЯ СТЮДЕР: В нашем докладе го-
ворится, что менее прогрессив-
ное налогообложение приведет к 
углублению неравенства на рын-
ке труда. Но одной прогрессив-
ной шкалы недостаточно. Как мы 
видим на опыте многих стран, 
уклонение от уплаты налогов яв-
ляется весьма распространен-
ным явлением. 

Необходимо улучшать нало-
говое законодательство, исклю-
чить лазейки, которые позволя-
ли бы уходить от уплаты нало-
гов. А такие лазейки есть и в 
США, и в Европе, и в России. 
При этом должен действовать 
принцип: чем ты богаче, тем 
больше ты платишь налогов, по-
тому что ты в состоянии пла-
тить больше. 

Я иногда слышу в России рас-
суждения, что после введения 
здесь плоской шкалы налогоо-
бложения увеличились налого-
вые поступления в бюджет. Но 
нельзя забывать, что одновре-
менно с этим были даны допол-
нительные полномочия налого-
вым органам. И некоторые эк-
сперты считают, что именно эта 
мера обеспечила дополнитель-
ные бюджетные поступления.

Проблема «теневой» эконо-
мики, ухода от налогов, конечно 
не исчезла. И в этом случае речь 
идет не только о деньгах, выве-
денных в офшоры, но и о тех, ко-
то р ы е  с к р ы в а ютс я  в н у т р и 
стран. 

Если вводить прогрессивную 
шкалу, надо ли при этом освобо-
ждать от подоходного налога са-
мых бедных?
НИКОЛЯ СТЮДЕР: Во многих странах 
так и делают. Определяется базо-
вая сумма, например, на уровне 
прожиточного минимума, с кото-
рой налоги не взимаются. А для 
всех остальных вводится про-
грессивная шкала.

Кстати, для России, по моим 
расчетам, введение такой меры 
может стоить примерно 70—80 
миллиардов рублей. А компенси-
ровать эту сумму можно будет, 
например, повысив подоходный 
налог для 10 процентов самых 
высокооплачиваемых россиян 
всего на 0,8 процента.

РЕГИОНЫ В Барнауле 
поспешили открыть 
недостроенный 
перинатальный центр

«ДАР» 
кончается 
на первом этаже

Григорий Иноземцев

ПЕРИНАТАЛЬНЫЙ центр в Барнауле открыли, как и 
планировали, в конце декабря 2016 года. Название ему 
выбирали всем миром. Он теперь называется ДАР, что оз-
начает «Дети. Алтай. Россия!». 

Открытие было торжественным, с ледяными скуль-
птурами во дворе и большим количеством уважаемых 
людей, которых пригласили на мероприятие. Местное 
телевидение показало сюжеты, а на интернет-ресурсах 
Алтайского края появились фоторепортажи.

Казалось бы, все хорошо. Но на официальном сайте 
краевой администрации появились сообщения, кото-
рые вызвали некоторое, скажем так, недоумение: «В 
Барнауле состоялось техническое открытие поликлини-
ческой части краевого клинического перинатального 
центра «ДАР». В учреждении уже приняли первые роды 
— на свет появилась девочка Маша». 

Значит, откры-
лась — да и то «техни-
чески» — только по-
ликлиника, а не весь 
центр. Но где тогда 
родилась девочка 
Маша, ведь рожают в 
стационаре?

Репортеры в день 
открытия запечатле-
ли в перинатальном 
центре счастливую 
молодую маму в 
окружении медиков. 

Если здесь рабо-
тает только поли-
клиника, значит, фо-
тографии — инсцени-
ровка, и женщина 
рожала где-то в дру-
гом месте. Все-таки в 
поликлиниках у нас рожать не принято — даже если это 
поликлиника перинатального центра. 

Барнаульский перинатальный центр только за пер-
вую неделю работы пережил два официозных мероприя-
тия. 22 декабря состоялось открытие. Гости шли туда, 
куда их вели, и смотрели то, что им показывали. Так при-
нято. А ровно через неделю пришли депутаты алтайского 
краевого законодательного собрания (АКЗС), чтобы ос-
мотреть объект, на строительство которого решением 
собрания выделяли средства из регионального бюджета. 
Возглавлял группу депутатов председатель АКЗС Алек-
сандр Романенко. Депутаты должны были бы проверить, 
как исполнено их решение. Но поднимались ли они выше 
первого этажа, осмотрели ли весь перинатальный центр, 
оценили ли его состояние? 

Вот журналистов НТВ, которые приехали в перина-
тальный центр в начале февраля и изъявили желание 
подняться выше первого этажа, туда не пустили, сослав-
шись на карантин.

Но шила в мешке не утаишь. Как узнали журналисты 
НТВ, этажом выше вовсю идет стройка: где-то в здании 
просто нет отделки, где-то — перегородок и полов. В сю-
жете ТВ высказывалось предположение, что строители 
покинут объект не раньше весны этого года. 

Казалось бы, обычное дело — сдали объект с недодел-
ками, которые будут теперь устранять. Кого у нас этим 
удивишь? Но на самом деле, эта история заслуживает 
пристального внимания.

Перинатальный центр в Барнауле строится в рамках 
федеральной программы, утвержденной распоряжени-
ем правительства от 9 декабря 2013 года. Стоимость цен-
тра вместе с оборудованием, по данным СМИ, составля-
ет около 3 млрд рублей. Из них два миллиарда — это феде-
ральные средства. 

Таких центров в стране 32, у многих сроки сдачи сры-
ваются по разным объективным и субъективным причи-
нам. Но губернаторы не скрывают этого. 

На селекторном совещании в Оренбургской области, 
которое состоялось 12 декабря 2016 года, премьер Дмит-
рий Медведев сообщил: «Было принято решение перене-
сти сроки на следующий год, запланированные на пери-
натальные центры средства из бюджета Федерального 
фонда обязательного медицинского страхования выде-
лены, но нужно ускориться, действовать быстрее, не до-
пускать дальнейших задержек». Значит, угрозы потерять 
федеральное финансирование нет. И регионы активно 
достраивают свои перинатальные центры. Руководство 
Алтайского края, очевидно, знало, что сроки строитель-
ства могут быть продлены, но почему-то предпочло тор-
жественно открыть фактически недостроенный перина-
тальный центр.

У него есть и формальное «свидетельство о рожде-
нии», а именно лицензия на медицинскую деятельность 
ЛО-22-01-004387, которая выдана 8 декабря 2016 года. 
Лицензия выдана на весь перинатальный центр, а не на 
диагностическое или поликлиническое отделение. 

На момент получения этого документа объект должен 
был быть полностью готов к эксплуатации. И ни о каком 
поэтапном вводе речи быть не могло. В связи с этим воз-
никают вопросы к управлению Роспотребнадзора по Ал-
тайскому краю и территориальному органу Росздрав-
надзора. 

И теперь перинатальный центр «ДАР» страдает «раз-
двоением личности»: по одной информации — это строи-
тельный объект, по другим документам — медицинское 
учреждение. Понять, что скрывалось за его поспешным 
открытием, наверное, поможет финансовая проверка. 

1

Размер имеет значение

Даже в одной компании разница 
в зарплатах может достигать ста раз. 

Вряд ли это похоже на действующее медицинское учреждение.

Акцент

 Как правило, МРОТ составляет 
от 30 до 60% от средней 
заработной платы в стране. 
В России пока лишь 20%

Получение лицен-
зии на медицин-
скую деятельность 
предполагает, что 
объект  полностью 
готов к эксплуата-
ции. Ни о каком 
поэтапном вводе 
речи быть не может

ВИЗИТНАЯ КАРТОЧКА
Николя Стюдер назначен глав-
ным специалистом по вопросам 
заработ ной платы Группы тех-
нической поддер жки достойного 
труда и Бюро МОТ для стран 
Восточной Европы и Централь-
ной Азии с 1 сентября 2016 года.
Получил образование в Париж-
ском технологическом институ-
те и Парижской школе экономи-
ки, имеет специальности эконо-
миста и статистика. Карьеру 
начал в Poverty Action Lab как ко-
ординатор оценки проектов в 
странах Африки, работал в Каз-
начействе Франции. Затем он 
получил направление в посольст-
во Фран ции в Германии, где прово-
дил многочисленные дискус сии с 
соцпартнерами. 
Сво бодно владеет французским, 
английским и немецким языка-
ми. И на рабочем уровне русским 
языком.
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«Российская 
газета» 
публикует 
закон 
о декримина-
лизации 
домашнего 
насилия

РУКУ ОПУСТИ

Наталья Козлова

СЕГОДНЯ «РГ» (на с.15) публи-
кует один из самых обсуждае-
мых в обществе законов — о пе-
реводе домашнего дебошира из 
уголовного преступника в нару-
шителя административного за-
конодательства. 

Новый закон перевел  побои, 
которые наносят близким родст-
венникам, из разряда уголовных 
преступлений в административ-
ные, правда, только в том случае, 
если такой проступок совершен 
впервые.  

Противники принятия попра-
вок тут же выложили в качестве 
аргумента страшные цифры ста-
тистики: в России около 40 про-
центов всех тяжких насильст-
венных преступлений соверша-
ется в семье. В 93 процентах слу-
чаев жертвами домашнего наси-
лия становятся женщины, лишь 
в 7 процентах — мужчины. Ежед-
невно 36 тысяч женщин терпят 
побои мужей.  Ежегодно более 
14 тысяч женщин и 2 тысяч де-
тей погибают от рук мужей или 
других близких. Еще 2 тысячи 
детей и подростков, спасаясь от 
жестокого обращения со сторо-
ны родителей, кончают жизнь 
самоубийством. 

В прошлом году с января по 
сентябрь (более свежих цифр 
пока нет) по уголовной статье 
116 — «Побои» было зарегистри-
ровано 57 тысяч преступлений. 

С начала 1990-х годов было 
разработано более 40 законо-
проектов о насилии в семье, од-
нако ни один из тех проектов в 
итоге так и не стал полноценным 
законом.

Теперь такой закон начинает 
работать. Что же в нем можно 
назвать главным? Закон перево-
дит побои в отношении близких 
родственников из разряда уго-
ловных преступлений в админи-
стративные правонарушения. 
Но — и это самое главное — толь-
ко в случаях, когда такой просту-
пок совершен впервые.

Гражданин, которого это на-
казание не остановило и кото-
рый второй раз поднял руку на 
близких, будет преследоваться 
уже по уголовному законода-
тельству, по 116-й статье Уголов-
ного кодекса РФ. 

Стоит подробнее разъяснить 
суть этой статьи. По ней можно 
минимум получить штраф до 40 
тысяч рублей, либо обязатель-
ные работы на срок до 240 часов, 
либо исправительные работы на 
срок до шести месяцев. Макси-
мальное наказание —  арест до 
трех месяцев. Почему  законода-
тель остановился именно на та-
ких нормах? Разработчики доку-
мента исходили из нескольких 
соображений. 

Главное, они пытались испра-
вить недоработку лета 2016 
года, когда была сделана попыт-
ка декриминализировать любые 
«простые» побои, но вместо это-
го в Уголовный кодекс попали 
лишь слова о «близких родствен-
никах». А еще законодатели 
справедливо хотели уменьшить 
вмешательство государства в 
дела семьи.

Противники принятия закона 
как-то не заметили, что законо-
датели, разрабатывая эту норму, 
прислушались в том числе и к 
мнению населения. И взяли за 
основу опрос ВЦИОМа, по кото-
рому большинство населения 
поддержало декриминализацию. 
Точнее, за нее высказались по-
чти 60 процентов опрошенных. 
О том, что после начала работы 
закона, возможно, станет только 
хуже,  заявили лишь 13 процен-
тов респондентов.

Как объясняли парламента-
рии, когда документ проходил 
все положенные стадии в Госду-
ме, этот закон должен защитить 
жертв домашнего насилия. Для 
тех, кто серьезно распускает 
руки, наказание легче не стало. 

За любой ущерб здоровью 
близких и с первого раза можно 
получить до двух лет лишения 
свободы. 

В прошлом году с 
января по сентябрь 
по статье 116 УК РФ 
(побои) зарегистри-
ровано 57 тысяч 
преступлений
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ИНВЕСТИЦИИ Цена золота 
за год упала на 22 процента

Вклад 
низкой пробы

Александра Воздвиженская

ЦЕНА тройской унции золота (31,1 грамма) на мировых 
рынках вчера поднялась до трехмесячного максимума — 
1245 долларов. Рублевая цена металла за тот же период 
упала на десять процентов, а если сравнивать с февралем 
прошлого года, то уже на 22 процента.

«Цена золота на мировых рынках вычисляется в дол-
ларах, на рублевую стоимость оказывает влияние курс 
доллара против рубля. За последние месяцы российская 
валюта заметно укрепилась. А потому стоимость драгме-
талла в рублях снизилась, — поясняет динамику ведущий 
аналитик TeleTrade Александр Егоров. — То есть золото на 
международном рынке дорожает более слабыми темпа-
ми, чем укрепляется российский рубль».

Интерес к золоту со стороны инвесторов, как прави-
ло, возрастает в моменты неопределенности и турбулен-
тности на финансовых рынках. Так, после вступления в 
должность президента США Дональда Трампа его указы 
о торговле, эмиграции, в отношении Ирана и других тем 
вызвали неоднозначную реакцию во всем мире. В связи с 
этим так называемые защитные активы, в том числе зо-
лото, пользуются спросом, их цена растет.  Второй фак-
тор — общий подъем цен на сырьевые товары после рез-
кого спада в 2014 году.

Собеседник «РГ» предполагает, что в течение года 
средняя цена золота будет расти — с 1250 в первом квар-
тале до 1300 долларов в четвертом квартале. Стоит ли 
вкладывать сейчас в золото сбережения, чтобы преумно-
жить средства, зависит от издержек, которые готов поне-
сти инвестор. Более-менее значимая прибыль сформиру-
ется по прошествии длительного периода времени.

«Один из наиболее быстрых способов извлечения 
прибыли — это торговля через такой инструмент, как 
CFD (контракт на разницу цен). Но при этом стоит учи-
тывать маржинальный характер торговли и четко контр-
олировать потенциальные риски, — предупреждает Его-
ров. — Для более спокойного ритма подходят обезличен-
ные металлические счета и сертификаты ETF, которые 
ближе всего коррелируют с динамикой спот-цен».

НЕДВИЖИМОСТЬ Жильцов 
аварийных домов могут 
расселить в другие города

Пошлют далеко

Ирина Жандарова

ЖИЛЬЦЫ аварийных домов могут получить новые 
квартиры в других населенных пунктах. В Госдуме пред-
ложили предоставлять квадратные метры взамен подле-
жащих сносу, за пределами городов и поселков, в кото-
рых находится аварийное жилье. Делать это собираются 
только с письменного согласия жильцов, чтобы не уще-
мить их интересы.

Сейчас предоставить жилье взамен аварийного мож-
но только в том же населенном пункте, также оно должно 
быть «равнозначным по общей площади ранее занимае-
мому жилому помещению». В другой город переезд воз-
можен в ограниченных случаях. И что очень важно, сде-
лать этого нельзя, даже если переехать в другое место хо-
чет сам жилец.

Смягчение нор-
мы помогло бы рас-
селить людей из ава-
рийного фонда вы-
мирающих городов 
и сел без перспектив 
развития, малонасе-
ленных территорий, 
экологически небла-
гоприятных райо-
нов. Это плюс. А вот 
и минус. Норма мо-
жет дать почву для 
ущемления интере-
сов жильцов. Они 
рискуют оказаться совсем не там, где хотели. Престаре-
лые люди, не разобравшись во всех деталях предложе-
ния, могут подписать документы, и из родного и привыч-
ного населенного пункта уехать в совершенно чужое для 
них место против собственной воли.

Норма делает заложниками ситуации и регионы, ко-
торые вынуждены строить новое жилье и поддерживать 
инфраструктуру там, где люди жить не хотят. Внесение 
изменений позволило бы людям улучшить условия жиз-
ни, переселиться в более развитые с экономической и 
инфраструктурной точки зрения населенные пункты.

Эксперты уверены, что, несмотря на некоторые ри-
ски, норма может благотворно повлиять на реализацию 
госпрограммы по расселению аварийного жилья, реали-
зация которой идет с опозданием. Ее действие заканчи-
вается в сентябре 2017 года. Однако за оставшееся время 
предстоит расселить 3,5 миллиона квадратных метров 
аварийного фонда, что составляет 31,7 процента целево-
го показателя, свидетельствуют данные мониторинга 
Центра ОНФ «Народная экспертиза». 

Внесенные поправки не решат всех проблем, но в кон-
кретных случаях могут стимулировать расселение ава-
рийного жилья, считает Ирина Ирбитская, директор 
Центра градостроительных компетенций Института об-
щественных наук (ИОН) РАНХиГС. «В норме заложено 
повышение мобильности населения и возможность вы-
бора населенного пункта для жизни»,  говорит она. Что 
позволит привлечь к предоставлению жилья быстрораз-
вивающиеся и промышленные города, заинтересован-
ные в рабочей силе. 

ДЕНЬГИ Эльвира Набиуллина: Перевод бюджетников на карты новой платежной 
системы начнется с 1 июля 2017 года, а закончится 1 июля 2018-го 

Зарплата пойдет по «Миру»
Игорь Зубков

С 
1 июля 2017 года новые 
зарплатные клиенты бан-
ков, работающие в бюд-

жетной сфере, будут в обязатель-
ном порядке получать карты пла-
тежной системы «Мир». Полно-
стью переход на эти карты будет 
завершен в течение года — к 1 
июля 2018 года.

Также с этого лета карты 
«Мир» будут выдаваться выходя-
щим на пенсию людям. Осталь-
ные пенсионеры получат их по-
сле истечения срока действия 
имеющихся у них на руках бан-
ковских карт, через которые они 
получают пенсии. Таким обра-
зом, для пенсионеров перевод бу-
дет более плавным (в течение 
двух-трех лет), чем для сотрудни-
ков бюджетных организаций.Та-
кой порядок перевода бюджетни-
ков на национальную карту пред-
ложила установить глава Цен-
трального банка Эльвира Наби-
уллина на встрече с банкирами, 
организованной Ассоциацией 
региональных банков России в 
подмосковном комплексе «Бор».

К апрелю будет полностью за-
вершено создание необходимой 
инфраструктуры. Участниками 
платежной системы «Мир» явля-
ются 184 банка, 98 процентов 
банкоматов и 79 процентов пла-
тежных терминалов в магазинах 
принимают карту «Мир». «Мы 
действительно считаем, что кар-
та абсолютно конкурентоспособ-
на и по тарифам, и по функциона-
лу», — подчеркнула глава ЦБ. 

По оценке Банка России, для 
пенсионеров плановый обмен 
карт Visa и MasterCard на «Мир» 
продлится до 1 июля 2020 года, 
уточнила позже зампред ЦБ Оль-
га Скоробогатова. 

Согласно проекту поправок, 
внесенном в Госдуму главой дум-
ского Комитета по финансовому 
рынку Анатолием Аксаковым, 
сроком перевода бюджетников 
на карту «Мир» был определен 
январь 2018 года. Законопроект 
будет рассмотрен в первом чте-
нии в следующий четверг.

Тогда же, как ожидается, Дума 
принципиально одобрит введе-
ние трехуровневой банковской 
системы — она будет состоять из 
десятка системообразующих, 
прочих крупных универсальных 
банков, а также небольших орга-
низаций, которых хотели снача-
ла назвать региональными, но 
потом, чтобы они не обижались, 
назвали банками с базовой ли-
цензией. К первым регуляторные 
требования не изменятся, ко вто-
рым возрастут, к третьим — сни-

зятся в обмен на отказ от риско-
ванных операций. Новая система 
должна заработать с 2019 года.

В правительстве завершается 
согласование концепции систе-
мы индивидуального пенсионно-
го капитала, которая должна 
прийти на смену обязательному 
формированию пенсионных на-
коплений, законопроект появит-
ся к началу апреля и может быть 
принять в осеннюю сессию Гос-
думы, сообщил первый зампред 
ЦБ Сергей Швецов. «Остался 
только один вопрос — как описать 
автоподписку граждан на учас-
тие в системе индивидуального 
пенсионного капитала, — сказал 
Сергей Швецов. — В ближайшее 
время придем к пониманию этой 
конструкции». 

Все ждали, что скажет Наби-
уллина про покупки валюты в 

рамках переходного бюджетного 
правила. Не стоит рассматривать 
их как попытку повлиять на курс 
рубля, заверила она. Пока, вопре-
ки прогнозам, интервенции дей-

ствительно не оказали значи-
тельного влияния на курс.

Важные изменения ожидают 
банковский надзор: он будет цен-
трализован, с марта надзорные 
функции начнут передааваться 
от территориальных учреждений 
ЦБ в центральный аппарат. 
Оставшийся в регионах штат над-
зора будет подчинен функцио-
нальным руководителям в цен-
тре. Это позволит унифициро-
вать надзор, повысить ответст-
венность за надзорные решения. 
«У каждой проблемы и катастро-
фы будет свое ФИО», — пообещал 
первый зампред ЦБ Дмитрий Ту-
лин. Он также рассказал о введе-
нии внутренних разбирательств 
по случаям, когда надзор слиш-
ком поздно обнаружил проблему.

Банк России завершил согла-
сование концепции защиты ин-
весторов на финрынке. Как он и 
предлагал, инвесторы, готовые 
вложить не более 400 тысяч ру-
блей, будут ограничены в своем 
выборе: без прохождения инве-
стиционного профилирования 
они смогут покупать только наи-
более ликвидные ценные бумаги, 
инвестпаи, инструменты органи-
зованного валютного рынка и 
рынка драгметаллов.

ПРОЕКТ

Парфюмерию 
на спирту 
обложат 
налогом

ЧЕМ ЗАПАХНЕТ 
«БОЯРЫШНИК»

Сергей Куликов

ПАРФЮМЕРИЯ и косметика, 
при производстве которых ис-
пользуется спирт, может подоро-
жать. Минфин заявил о готовно-
сти ввести для них акциз, при-
равняв их тем самым к алкоголю.

Цель законопроекта, о начале 
разработки которого на днях 
объявило ведомство, — усиление 
контроля за использованием 
спирта на предприятиях, вслед-
ствие чего сократится потребле-
ние гражданами непитьевых 
суррогатов. Таких, как «Боярыш-
ник». 

По новым правилам произво-
дители должны будут дополни-
тельно подтверждать использо-
вание спирта именно с целью 
производства парфюмерно-кос-
метической продукции. Чтобы у 
изготовителей не возникало со-
блазнов гнать нелегальные пар-
тии спирта в так называемые 
«ночные смены» и продавать его 
на «сером» рынке.

Минфин подтвердил «РГ», 
что есть предложение устано-
вить единую ставку акцизов на 
спиртосодержащую продукцию 
в размере 523 рубля за литр. 
Между тем сейчас акциз для 
парфюмерно-косметической 
продукции и бытовой химии ра-
вен нулю. «Окончательного ре-
шения по уровню ставки еще не 
принято, этот вопрос обсужда-
ется», — пояснили в ведомстве. 
Ожидается, что законопроект 
будет принят уже в июле этого 
года, хотя текст его пока не опу-
бликован.  

Список товаров, которые мо-
гут попасть под акциз, довольно 
обширен. Это, как пояснил ис-
полнительный директор Ассо-
циации производителей парфю-
мерии, косметики, товаров бы-
товой химии и гигиены (АППИК 
БХ) Петр Бобровский, все аэро-
золи — лаки для волос, средства 
для чистки обуви и так далее. 
Все, что содержит в своем соста-
ве спирт. А это значит, что под 
налог могут также попасть лось-
оны после бритья, дезинфици-
рующие гели и прочая парфю-
мерно-косметическая продук-
ция. 

О росте цен между тем гово-
рить пока рано, считают отра-
слевые эксперты. Дело в том, что 
производителям ранее были 
предложены льготы, которые 
могли бы компенсировать повы-
шение акциза. «Это может быть 
льготная ставка или налоговый 
вычет, которым ее планировали 
заменить, — напомнил Петр Боб-
ровский. — Действовать эта льго-
та должна в отношении произво-
дителей, которые за 4 месяца 
своей деятельности подтвердят, 
что используют спирт по прямо-
му назначению». Так что новов-
ведения могут привести пока 
только к увеличению докумен-
тооборота. 

Напомним, что о возможно-
сти предоставления таких выче-
тов ранее заявлял министр фи-
нансов РФ Антон Силуанов, од-
нако пока решения по ним не 
принято. 

Что же касается контроля, то 
сегодня все производство, свя-
занное с использованием спир-
та, подключено к ЕГАИС (единая 
государственная автоматизиро-
ванная информационная систе-
ма), по которой можно отсле-
дить, откуда спирт пришел и где 
исчезает, так что все прозрачно. 
Однако, судя по всему, к «ноч-
ным сменам» это не относится. 

Отучить пить наше население 
суррогаты законопроект даже в 
случае его принятия не сможет, 
уверен глава Центра исследова-
ний федерального и региональ-
ных рынков алкоголя (ЦИФРРА) 
Вадим Дробиз. «Простой факт — 
тот, кто пьет настойку «Боярыш-
ника», не имеет классовой нена-
висти к коньякам или винам, он 
пьет, что называется, «по ко-
шельку», — отмечает эксперт.

Кроме того, по его словам, 
резко вырастет потребление са-
могона. «Если сегодня его произ-
водство составляет порядка 250 
миллионов литров, то через год-
полтора после введения новых 
правил оно вырастет до 850 мил-
лионов литров», — резюмирует 
аналитик.

Замутили воду

Надо было лишь досту-
чаться до управляющей 
компании. Что касается 

крупных аварий, то их больше не 
стало. Серьезных нарушений, 
связанных с подготовкой и про-
хождением осенне-зимнего ото-
пительного периода в регионах, 
эксперты не обнаружили.

Впервые за три года сущест-
вования рейтинга вопросы на-
числения платы за жилищно-
коммунальные услуги переста-
ли быть самыми часто задавае-
мыми, и ушли на второе место. 
Речь идет о непрозрачности при 
составлении квитанций, непо-
нятных перерасчетах и дополни-
тельных сборах. Если по итогам 
2015 года это волновало почти 
24 процента, то сейчас только 17 
процентов. «Мы связываем этот 
факт с введением в России сред-
несрочного планирования при 
формировании тарифов, — рас-
сказала исполнительный дирек-
тор НП «ЖКХ Контроль» Свет-
лана Разворотнева. — А также с 
тем, что в прошлом году ограни-
чения, установленные для роста 
коммунальных платежей прави-
тельством, были ниже уровня 
инфляции». 

Стоит отметить, что сущест-
венную часть составляли жало-
бы на слишком высокие цифры в 
графе «обслуживание общедо-

мового имущества». Но в связи с 
тем, что с января этот тариф за-
фиксировали в зависимости от 
различных типов домов и вклю-
чили в состав платы за «содер-
жание и текущий ремонт дома», 
эксперты прогнозируют, что 
россияне начнут платить мень-
ше и по итогам года значимость 
этой проблемы снизится.

На третьем месте в рейтинге 
проблем ЖКХ — работа управдо-
мов, в том числе выборы и пере-
выборы управляющих компа-
ний, проведение общих собра-
ний и так далее. Но если год на-
зад эта тема волновала 18 про-
центов россиян, то сейчас толь-
ко 13. После введения лицензи-
рования управляющих компа-
ний прошло достаточно време-
ни, чтобы ситуация стабилизи-
ровалась: недобросовестные 
компании с рынка ушли (в 2016 

году было отозвано еще 203 ли-
цензии, в том числе и по реше-
нию суда), самые честные оста-
лись. 

При этом количество обра-
щений по поводу состояния мно-
гоквартирного дома выросло — 
четвертое место в рейтинге (по-
чти 12 процентов обративших-
ся). Это может быть связано не 
только с работой управляющих 
организаций, но и с другими 
факторами, например, капи-
тальным ремонтом.

Вопросы о капремонте, кста-
ти, заняли пятую строчку. Тема 
потеряла свою остроту, и на эти 
проблемы жаловались лишь 
10,5 процента россиян. А скоро 
их будет еще меньше, так как жи-
тели смогут более внимательно 
следить за капремонтом — мин-
строй рекомендовал региональ-
ным операторам в режиме ре-

ального времени вести фото- и 
видеосъемку работ в доме, кото-
рую сможет посмотреть любой 
жилец. Это касается как види-
мых работ — таких, как ремонт 
фасада, так и скрытых, выполне-
ние которых вызывает у собст-
венников больше всего вопро-
сов. Жители, например, смогут 
узнать, заменили ли строители 
стропила на чердаке.

Далее в рейтинге волнующих 
вопросов ЖКХ идут плохое бла-
гоустройство дворов, проблемы 
с установкой счетчиков, аварий-
ное и ветхое жилье. 

В последние годы ЖКХ в России меняется в лучшую сторону, но картину портят недобросовестные управдомы. Лишить их лицензии могут сами жители, обратившись в госжилинспекцию.

Для пенсионеров переход на карты 
«Мир» должен занять два-три года, 
считает глава Банка России.

Акцент

 В 2016 году было отозвано 
203 лицензии у управляющих 
компаний, в том числе 
и по решению суда

Читайте также: С владельцев незарегистрированных 
домов будут взимать двойной налог 
rg.ru/art/1364924

Ставка единого 
акциза на спиртосо-
держащую 
продукцию может 
составить 523 
рубля за литр

Поправки позволят 
промышленным 
городам привле-
кать рабочих 
за счет переселения 
на свою территорию

Жители российских городов 
смогут проектировать свои 
дворы — подробнее узнайте 
на сайте 
rg.ru/art/1363723

СТАТИСТИКА

Нелегальный вывод денег за рубеж упал 
в 2,5 раза
По предварительной оценке, за 2016 год нелегальный вывод денежных средств 

за рубеж сократился до 180 миллиардов рублей, тогда как годом ранее банкиры 

вывели 500 миллиардов рублей.

«Это не означает, что не появляются все время новые схемы (вывода денег. — 

Прим. ред.), более дерзкие схемы, — сказала Эльвира Набиуллина. — Мы видели, 

что когда региональные банки начинают ужесточать требования к клиентам, 

проводящим сомнительные операции, они переходят в крупные банки. Поэто-

му мы в 2016 году уделяли особое внимание работе с крупными банками и здесь 

также видим положительные тенденции».

1

ОБЪЯВЛЕНИЕ

ООО «ЭкоПромСервис» (почтовый адрес:169300, Республика 
Коми, г. Ухта, ул. М.К. Сидорова, д.7, офис 3) уведомляет о прове-
дении общественного обсуждения в форме общественного слуша-
ния по проектированию «Полигон по переработке промышленных 
отходов. Участок переработки отходов,  загрязненных углеводоро-
дами», с целью оценки воздействия на окружающую среду наме-
чаемой  деятельности.

Общественное обсуждение состоится 7 марта 2017 г. в 16 часов 
00 минут в актовом зале администрации  МОГО «Ухта» по адресу: 
РК, г. Ухта, ул. Бушуева, 11 (каб. 305). Ответственный орган за ор-
ганизацию общественных обсуждений – МУ «УЖКХ» (г. Ухта, ул. 
Дзержинского, 4а, каб. 18). Материалы доступны с 6 февраля 2017 
г. до 6 апреля в МУ «УЖКХ» для просмотра, внесения замечаний и 
предложений в письменном виде.
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НАДЗОР Власти Подмосковья 
и прокуроры договорились 
о борьбе со свалками

Очистят область

Иван Егоров

В ПОДМОСКОВЬЕ в прошлом 
году значительно снизилось ко-
личество тяжких преступлений. 
Об этом заявил вчера на расши-
ренной коллегии надзорного ве-
домства прокурор Московской 
области Алексей Захаров.

По его словам, на 10 процен-
тов снизилось количество 
убийств, на 12 процентов — изна-
силований. Аналогичная дина-
мика по разбоям, которых стало 
меньше на четыре процента, и 
грабежам — на 8 процентов мень-
ше. По итогам года меньше стало 
краж и на четверть снизилось ко-
личество угонов. 

— Однако, несмотря на это, 
криминальная обстановка в об-
ласти остается напряженной и 
по-прежнему почти половина 
преступлений пока не раскры-
ты, — заявил Захаров.

Глава подмосковного надзор-
ного ведомства также обратил 
внимание на то, что ликвидация 
подразделений ФСКН повлекла 
снижение на 24 процента числа 
выявленных преступлений, свя-
занных с незаконным оборотом 
наркотиков. В связи с этим он за-
явил, что прокуроры обязаны 
взять эту ситуацию на контроль, 
особо уделив внимание правоох-
ранителей на выявление опто-
вых каналов поставок наркоти-
ков и борьбу с организованными 
формами наркопреступности.

Всего же в прошлом году про-
куроры области выявили свыше 
152 тысяч нарушений федераль-
ных законов. Для их устранения 
было внесено более 16 тысяч 
представлений, свыше семи ты-
сяч протестов. В защиту интере-
сов граждан, общества и госу-
дарства в суды предъявлено по-
чти девять с половиной тысяч 
исков и заявлений на сумму бо-
лее трех с половиной миллиар-
дов рублей. По материалам про-
курорских проверок к админи-
стративной ответственности 

привлечены почти 6 с половиной 
тысяч лиц, а к дисциплинарной — 
более четырнадцати тысяч. Бо-
лее того, прокурорские провер-
ки стали основанием для возбу-
ждения более чем семисот уго-
ловных дел.

В свою очередь, выступая на 
коллегии надзорного ведомства, 
губернатор Московской области 
Андрей Воробьев призвал проку-
роров к оперативному реагиро-
ванию на возникновение неза-
конных свалок.

— Сегодня участились случаи 
незаконных и стихийных свалок. 
Наша задача — оперативно реаги-
ровать, не позволять распростра-
няться беззаконию — стихийным 
свалкам, мгновенно наказывать 
и пресекать. Ущербы колоссаль-
ные, прошу всех обеспечивать 
бдительность. Каждое закрытие 
свалок сопровождается конфлик-
том интересов, который нам не-
обходимо разрешать при поддер-
жке правоохранительных орга-
нов, — сказал Воробьев.

По его словам, в этом году 
уже закрыт полигон «Каурцево» 
в Наро-Фоминском районе, так-
же подлежат закрытию «Царе-
во» в Пушкинском и «Астапово» 
в Луховицком районах. Полигон 
«Кулаковский» в Чеховском 
районе будет закрыт в январе 
2018 года.

— У нас 2017 год объявлен Го-
дом экологии. Все прекрасно 
знают ситуацию с бытовыми от-
ходами, с полигонами. В 2013 
году у нас было 39 легальных ог-
ромных свалок, полигонов, бла-
годаря президентской програм-
ме нам на сегодняшний день уда-
лось закрыть 19 полигонов, — от-
метил глава Подмосковья.

Прокурор области согласился 
с критикой губернатора и при-
вел яркий пример негативной 
ситуации, в том числе и из-за не-
доработки прокуратуры, сло-
жившейся вокруг работ при 
строительстве третьей взлетно-
посадочной полосы в аэропорту 
Шереметьево. Как оказалось, на 
земельном участке, попадаю-
щем в зону строительства поло-
сы, длительное время шла неза-
конная добыча песка и гравия, 
после чего образовавшиеся пу-
стоты засыпались строительным 
мусором и отходами. По словам 
Захарова, сейчас для ликвида-
ции незаконной свалки мусора и 
отходов на этом участке потре-
бовались дополнительные бюд-
жетные средства в размере не 
менее полутора миллиардов ру-
блей.

ПОЛИЦИЯ В подмосковном селе 
нашли подпольный арсенал

Кому стволы, 
недорого?

Михаил Фалалеев

ВНУШИТЕЛЬНЫЙ арсенал об-
наружили в Подмосковье со-
трудники Управления уголовно-
го розыска ГУ МВД России по 
Московской области совместно 
с коллегами из МУ МВД России 
«Одинцовское». 

Задержаны двое местных жи-
телей, один из которых был ра-
нее судим, по подозрению в неза-
конном хранении оружия и бое-
припасов. Полицейские предпо-
лагали, что эти люди на террито-
рии своих частных домовладе-
ний в селе Жаворонки хранили 
арсенал боевого оружия.

Подозрение вскоре переро-
сло в уверенность. Официаль-
ный представитель МВД России 
Ирина Волк сообщила, что одно-
го из подозреваемых сотрудники 
полиции задержали в момент, 
когда он передвигался на авто-
мобиле в качестве пассажира. В 
багажнике транспортного сред-
ства оперативники обнаружили 
оружие и боеприпасы.

Остальную часть арсенала 
полицейские, как и предполага-
лось, нашли у задержанных в их 
домах. Изъято 2 автомата, 5 ру-
жей, 7 пистолетов, 54 магазина, 
устройства для бесшумной 
стрельбы, пистолет-пулемет, бо-
лее 4,5 тысячи патронов различ-
ного калибра, детали и кон-
структивные элементы несколь-
ких видов оружия. Согласно про-
веденному исследованию, часть 

патронов оказались пригодны-
ми для стрельбы, остальное ору-
жие и боеприпасы вызвали сом-
нение и направлены на дополни-
тельное исследование.

Возбуждено уголовное дело 
по статье 222 Уголовного кодек-
са России. В отношении обоих 
подозреваемых судом избрана 
мера пресечения в виде подпи-
ски о невыезде и надлежащем по-
ведении.

Следователи сейчас выясня-
ют, откуда мужчины взяли ору-
жие и, главное, кому оно пред-
назначалось. По одной из вер-
сии, они могли выполнять заказ 
криминалитета.

Кстати, эксперты в спецслуж-
бах считают, что в России сегод-
ня насчитывается более 2 мил-
лионов единиц незарегистриро-
ванного оружия. И эта цифра, по 
их мнению, ежегодно увеличива-
ется примерно на 10 процентов. 
А некоторые иностранные спе-
циалисты считают и это число 
заниженным, указывая другое — 
10 миллионов «левых» стволов. 

Основная масса — 50 процен-
тов — нелегального оружия явля-
ется результатом хищений с 
предприятий отечественного 
ВПК и из военных арсеналов. Но 
последние полгода резко увели-
чился поток смертоносной кон-
трабанды с Украины — из зоны 
вооруженного конфликта на 
Донбассе. Собственно, это и есть 
главная причина оружейного 
«всплеска».

ОБРАЗОВАНИЕ 

На предприятиях могут 
появиться 
производственные роты

Служу заводу

Ирина Ивойлова

ТОЛЬКО 65,5 процента выпускников колледжей и тех-
никумов находят работу по специальности, заработки 
мастеров профобучения не дотягивают до средней зар-
платы по регионам, а местами в общежитиях во время 
учебы обеспечены лишь 87 процентов студентов коллед-
жей. Такие цифры привела замглавы минобрнауки Люд-
мила Огородова на заседании Комитета Госдумы по 
образованию, где обсуждалась подготовка рабочих ка-
дров. 

По ее словам, денег, которые регионы выделяют кол-
леджам и техникумам, хватает только на зарплату пре-
подавателей, учебный процесс и содержание зданий. 
«Все средства идут на поддержку обучения, а не на раз-
витие», — подчеркнула замминистра. 

Работодатели не торопятся участвовать рублем в 
подготовке кадров. Стипендия студентов колледжей 
чуть ли не в три раза меньше, чем в вузах, часть вы-
пускников колледжей сразу же после окончания заби-
рают в армию. На работу по специальности возвраща-
ются далеко не все. Например, в Нижнем Новгороде 
большая часть колледжей связана с оборонкой, ребята 
получают хорошие профессии, а после армии их часто 
меняют. 

— У нас есть научные роты для студентов. Почему бы 
не подумать о производственных ротах? — предложил 
председатель Комитета Госдумы по образованию и науке 
Вячеслав Никонов. 

По закону среднее профобразование должно быть до-
ступным. На деле есть регионы, где в колледжи не посту-
пить — конкурс выше, чем в вузах. Это, к примеру, Том-
ская область, где много вузов, а обеспеченность местами 
в колледжах составляет всего лишь 35 процентов. И не 
факт, что все выпускники придут на производство. Рабо-
тодатели предлагают пойти по пути вузов и дать коллед-
жам право вести целевой набор. 

В плачевном состоянии мастерские, столовые, обще-
жития многих колледжей, и тут, по мнению депутатов, 
можно взять пример со школ и детских садов, где удалось 
провести модернизацию. В колледжах сегодня учатся 16 
тысяч инвалидов, но устроиться на работу им очень 
трудно. Депутаты предлагают подумать о налоговых по-
слаблениях для предприятий, которые приняли инвали-
да. Но главное все же — два момента: чтобы обеспечить 
страну квалифицированными рабочими, надо поднять 
престиж труда «серых воротничков» и поменять ориен-
тир молодежи на вузы. 

О чем говорят Несколько замечаний
по поводу одной бурной дискуссии

Пустое дело?

Владимир Снегирев, 
«Российская газета» 

Т
о, что комиссия по 
лженауке Академии 
наук готовит убийст-
венное заключение по 
поводу гомеопатии, 

стало известно давно. И не были 
секретом ее главные козыри. 
Когда я готовил свою статью, по-
священную спорам вокруг гоме-
опатии, то добросовестным 
образом перечислил их в самом 
ее начале (см. «РГ» за 07.12.16), 
а также подчеркнул, что явля-
юсь сторонником традицион-
ных методов лечения, «шарика-
ми» не пользовался, но сама эта 
история, безусловно, заслужи-
вает того, чтобы в ней разо-
браться.

Должен сказать, что у меня 
нет ни малейших оснований по-
дозревать авторитетных ученых 
из комиссии по лженауке в не-
компетентности или — боже упа-
си — в ангажированности. Эти 
люди, работающие, кстати, со-
вершенно безвозмездно, уже не 
раз доказывали свою нужность, 
разоблачая шарлатанов и про-
ходимцев, компрометирующих 
серьезные исследования и вво-
дящих в заблуждение широкие 
народные массы.

Однако та буря, которая под-
нялась в СМИ и соцсетях после 
опубликования документа ко-
миссии, заставляет вновь вер-
нуться к теме «тайны белых ша-
риков».

Есть, есть о чем порассу-
ждать в этой связи.

Во-первых, для меня, челове-
ка, который не верит в чудеса 
гомеопатии, было большим 
сюрпризом то, сколько же лю-
дей являются сторонниками 
этого лечения и с какой убе-
жденностью, как аргументиро-
ванно они отстаивают свою пра-
воту.

Развернувшаяся дискуссия 
вышла далеко за рамки узкоспе-
циализированной темы. Если 
суммировать то, разговор шел о 
состоянии всей нашей медици-
ны и фармакологии, о тех пре-
тензиях, которые накопились у 
граждан к этой важной социаль-
ной сфере. «Шарики» для мно-
гих граждан Российской Феде-
рации стали альтернативой вра-
чебному безразличию, непро-
фессионализму, другим поро-
кам государственной медици-
ны, о которых каждый из нас мо-
жет рассказать свою собствен-
ную историю и даже не одну.

Причем, справедливости 
ради, надо заметить, что это ка-
сается не только России и даже, 
возможно, ее в меньшей степе-
ни, чем остальные страны, в том 
числе вполне развитые и благо-
получные. Я по своим зарубеж-
ным вояжам знаю, как трудно 
бывает попасть на прием к об-
ычному терапевту, не говоря 
уже об узком специалисте — тут 
можно ждать своей очереди ме-
сяцами. И отпущенная «сверху» 
норма на пациента (у нас она, 

кажется, составляет пятнадцать 
минут) тоже не российское изо-
бретение, а реальность страхо-
вой медицины многих госу-
дарств.

А врачебные ошибки, связан-
ные с низкой квалификацией и 
иными причинами, — их в по-
следнее время становится все 
больше, это не я утверждаю, а 
свидетельствует статистика. В 
США ошибки медиков занима-
ют пятое место в таблице при-
чин смертности. 251 тысяча 
американцев становятся жер-
твами подобных оплошностей.

Конечно, врач тоже человек, 
и он не застрахован от прома-
хов, возразят мне. Конечно… 
Только в отличие от небрежно-
сти водопроводчика цена здесь 
— человеческая жизнь.

В моей декабрьской статье 
приводится признание прези-
дента Ассоциации гомеопатов 
Германии Корнелии Байич, ко-

торое дословно звучит так: 
«Скорее всего мы имеем дело с 
феноменом, который до конца 
не изучен». По сути фрау Байич 
призналась, отвечая на мой во-
прос, что сами гомеопаты до 
конца так и не поняли механиз-
ма действия своих препаратов.

Собственно говоря, если от-
бросить всю сопутствующую 
риторику, это и ставится им в 
вину. Дескать, что за дела: две-
сти лет врачуете, а секрета так и 
не раскрыли. И делается вывод: 
пустое дело.

Да, действительно, наука так 
и не осознала до конца механиз-
мы лечения «шариками», это 
признают и у нас, и в Германии, 
где зародилась гомеопатия, и в 
Швейцарии, которая является 
признанным мировым центром 
повышения квалификации вра-
чей-гомеопатов. Там, в Швейца-
рии, государство пообещало в 
течение двух лет подтвердить 
или опровергнуть достовер-
ность данных, доказывающих 
эффективность и действенность 
гомеопатического лечения. Но 
при этом – пока продолжаются 
исследования – федеральное ве-
домство здравоохранения раз-
решило оплачивать услуги го-
меопатов за счет обязательного 
медстрахования. Такой подход к 
делу кажется мне гораздо более 
гуманным и справедливым, не-
жели призывы немедленно за-
претить.

Если комиссия утверждает, 
что она не располагает никаки-
ми научными данными о пользе 
«шариков», то ведь у нее нет и 

никаких оснований говорить об 
их угрозе для здоровья граждан.

Тем более что сами эти гра-
ждане (не все, но многие) при-
знают несомненную пользу го-
меопатии, приводят множество 
примеров, когда препараты по-
могали им избавиться от разных 
недугов.

Правда, по мнению комис-
сии, очевидная угроза все-таки 
есть: люди, которые «ведутся» 
на гомеопатические шарики, де-
скать, только зря теряют время 
и при этом запускают болезнь.

Оппоненты им отвечают: 
нормальный человек никогда не 
станет заложником одного спе-
циалиста, он попробует и алло-
патическое (традиционное) ле-
чение, и гомеопатию, а то и все 
вместе, то есть комбинирован-
ный метод, что, кстати, очень 
распространено в Европе. Хоро-
ший гомеопат в той же Германии 
никогда не будет настаивать 

только на своих «шариках», а 
прежде всего внимательно вы-
слушает пациента, подвергнет 
его тщательной диагностике и 
лишь потом примет решение о 
том, как и кому лечить.

Некоторые участники ди-
скуссии справедливо упрекают 
комиссию по лженауке в том, 
что она якобы собирается обра-
титься со своими предложения-
ми в антимонопольную службу. 
Ведь, запрещая гомеопатов, уче-
ные тем самым и способствуют 
монополии официальной меди-
цины, лишают больного права 
выбора.

Противники гомеопатии тре-
буют убедительных научных до-
казательств, иначе — «лженау-
ка». Сторонники в пользу своей 
позиции напоминают, как часто 
казавшиеся незыблемыми ут-
верждения «доказательной ме-
дицины» рассыпались в прах, 
последний случай связан с от-
крытиями британских ученых, 
согласно которым употребле-
ние животных жиров вовсе не 
способствует повышению уров-
ня холестерина.

Противники говорят о «пла-
цебо», то есть пустышках, кото-
рыми якобы и являются гомео-
патические препараты. Сторон-
ники в ответ вспоминают много-
численные случаи появления на 
рынке  некачественных ле-
карств, злоупотребления силь-
ными антибиотиками, приводят 
скандальные истории, связан-
ные с вопиющими примерами 
рекламы явно вредных для здо-
ровья препаратов.

О многом еще заставляет за-
думаться эта дискуссия.

Некоторые ее участники, на-
верное, уже по привычке обви-
няют ту или другую сторону в 
«шкурных» интересах, ангажи-
рованности. За выводами ко-
миссии по лженауке, мол, стоят 
крупные фармакологические 
корпорации, которые хотят 
убрать с рынка конкурентов. А 
на «пустышки» доверчивых 
простаков подсаживают другие 
жадные капиталисты. Ну что ка-
сается комиссии, то я в самом 
начале категорически отмел все 
подобные подозрения. И о до-
бросовестных гомеопатах не 
могу сказать, что они занимают-
ся исключительно разводкой 
своих клиентов.

Кстати, рекламу гомеопати-
ческих препаратов и клиник я 
ни в России, ни за рубежом не 
встречал. Возможно, она и есть, 
но тут, как правило, действует 
принцип доверия к хорошим 
специалистам, работает «сара-
фанное радио», реклама из уст в 
уста.

Как ни странно, заключение 
комиссии по лженауке, скорее, 
сыграет на руку гомеопатам, 
чем наоборот. Во-первых, оно 
носит рекомендательный харак-
тер, и напрасно кто-то считает, 
что завтра все аптеки закроют, а 
врачей лишат права вести при-
ем. Более того, поднятый шум, 
как это часто бывает, только по-
догреет интерес к медикам, ис-
пользующим нетрадиционные 
методы лечения. Есть и еще один 
довод в пользу моего утвержде-
ния: в России едва ли не все, что 
хотят запретить, обычно поль-
зуется повышенным спросом.

Примерно то же самое случи-
лось семь лет назад в Германии, 
когда там прошла волна нега-
тивных публикаций в прессе. 
После чего пациентов у врачей-
гомеопатов стало в разы боль-
ше. По статистике шестьдесят 
пять процентов населения стра-
ны употребляли белые шарики.

Сколько их у нас — неизвест-
но. Но судя по этой дискуссии, 
если и меньше, то ненамного.

А закончить эти заметки 
хочу мнением писателя Виктора 
Ерофеева, которое он высказал 
в эфире популярной радиостан-
ции: «Я думаю, что не надо за-
прещать гомеопатию официаль-
но. И не официально не надо. 
Мне кажется, что любая таблет-
ка издревле и до сих пор это все-
таки таблетка надежды… Суще-
ствует миллион историй о том, 
что просто дают какие-то пу-
стые таблетки, и они лечат. А 
есть таблетки, которые должны 
быть эффективны, но люди уми-
рают. И мне кажется, что тро-
гать это нельзя».

Любая таблетка издревле и 
до сих пор это все-таки таблетка 
надежды.

Акцент
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Борис Давыдович ЗУБИЦКИЙ
7 февраля 2017 года на 

70-м году ушел из жизни 
российский предпринима-
тель, государственный и 
политический деятель, За-
служенный металлург Рос-
сийской Федерации, По-
четный коксохимик, док-
тор технических наук, про-
фессор, легендарный гене-
ральный директор Кеме-
ровского коксохимичес-
кого завода (ПАО «Кокс») 
и основатель Промышлен-
но-металлургического 
холдинга Борис Давыдо-
вич Зубицкий.

Борис Зубицкий родился 16 декабря 1947 года в горо-
де Кемерово. В 1967 году окончил Кемеровский хими-
ческий техникум, в 1974-м — вечернее отделение Куз-
басского политехнического института, где получил ква-
лификацию «инженер-механик».

Трудовой путь Бориса Давыдовича начался в 1968 
году на Кемеровском коксохимическом заводе. За 20 лет 
он прошел должности от слесаря-ремонтника до на-
чальника производственного отдела и в 1995 году занял 
пост генерального директора Кемеровского коксохи-
мического завода. При его непосредственном участии 
была разработана и реализована программа техничес-
кого перевооружения и проведена модернизация пред-
приятия, позволившая «Коксу» стать одним из ведущих 
коксохимических предприятий России. 

Благодаря его усилиям был создан Промышленно-
металлургический холдинг — сегодня одна из самых эф-
фективных вертикально интегрированных металлурги-
ческих компаний страны.

С 1999 года Борис Давыдович представлял интересы 
предпринимателей и населения в Государственной Думе 
четырех созывов, где занимался вопросами бюджетной, 
налоговой и экономической политики страны.

Борис Давыдович внес неоценимый вклад в развитие 
благотворительности и улучшение жизни жителей в Ке-
меровской, Тульской и Белгородской областях. За свою 
общественную и политическую деятельность он был 
удостоен множества государственных наград. В их числе 
орден Почета, орден Дружбы, орден «За заслуги перед 
Отечеством» IV степени, знак «За благодеяние», благо-
дарность от президента России Владимира Путина.

Память о выдающемся руководителе, ответственном 
политическом и государственном деятеле Борисе Да-
выдовиче Зубицком навсегда сохранится в сердцах тех, 
кто его знал. Промышленно-металлургический хол-
динг глубоко скорбит по поводу его безвременной 
смерти и приносит искренние соболезнования родным 
и близким. 

Светлая память!
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ЯВЛЕНИЕ Как секты
манипулируют людьми 

Диктатор «рая» 

Елена Новоселова

В МОСКВЕ состоялась премьера фильма протоиерея 
Александра Новопашина «Рядом с нами». Фильм о том, 
как такие обычные вещи как одиночество, долги, несчаст-
ная любовь, объединившись с равнодушием окружаю-
щих, делают из человека сектанта и террориста. 

Отец Александр, откуда вы знаете, как идет вербовка 
адептов? 
ОТЕЦ АЛЕКСАНДР НОВОПАШИН: Больше двадцати лет занимаюсь 
этими вопросами в Новосибирске, где служу. Наши со-
труднки ииз Информационно-консультационного цен-
тра по вопросам сектантства спасли тысячи человек. 
«Христианская миссия «Семья»» во главе с Дэвидом 
Бергом действовала в Новосибирске. Ее запретили. Она 
контейнерами в Россию завозила порнографическую ли-
тературу под видом «христианской» миссии. 

Что такое ритуальная проституция? 
ОТЕЦ АЛЕКСАНДР НОВОПАШИН: Это форма заработка для секты 
путем проституции или шантажа. Что касается известной 
студентки, завербованной ИГИЛ, то в ее ситуации была 
манипуляция чувствами. В фильме я смоделировал похо-
жую судьбу. Девушка 
одинокая, в кризис-
ной ситуации… На-
пример, когда в Мо-
скве на Дубровке 
был терракт, среди 
родственников, 
окружавших здание, 
«работали» сайенто-
логи. Они же вербо-
вали родных погиб-
ших под башнями-
близнецами 
в 2001 году. По сути, 
ИГИЛ (запрещенная 
в России террористи-
ческая организа-
ция) — тоже тотали-
тарная секта. 

Как молодой романтичной девушке, не очень счастливой 
в любви, не попасться в сети Ромео-сектанта?
ОТЕЦ АЛЕКСАНДР НОВОПАШИН: Проявлять здоровое недоверие. 
Есть слово, которое нам предлагают святые отцы — 
«трезвомыслие». Конечно, бывает, когда человек уже не 
в состоянии мыслить, но есть же близкие и друзья…

Они на что должны обратить внимание?
ОТЕЦ АЛЕКСАНДР НОВОПАШИН: На изменение поведения, речи, 
на коррективы в мировоззрении. Насторожить должны 
и люди, которые начинают мелькать вокруг человека, 
изолируя его. 

А в чем интерес секты? Коммерческий?
ОТЕЦ АЛЕКСАНДР НОВОПАШИН: Да, но даже если человеку нечего 
там оставить, он ведь может и полы в офисе мыть, ли-
стовки раздавать. Или пояс смертника оденет.

Вашу героиню в поясе смертницы спас Бог: она попала 
под машину, не успев нажать на адскую кнопку. 
ОТЕЦ АЛЕКСАНДР НОВОПАШИН: Помните, наверное, Зарему Му-
жахоеву, которая после терактов на рок-фестивале в Ту-
шино в 2003 году должна была взорвать себя в центре 
Москвы? Бомба не сработала. Ей дали двадцать лет лише-
ния свободы. В суде она пообещала, что выйдет и завер-

шит начатое. 

Любого человека можно завербовать?
ОТЕЦ АЛЕКСАНДР НОВОПАШИН: По мнению психиатров, 20 про-
центов людей хотят, чтобы важные решения за них при-
нимал кто-то другой. Это потенциальные жертвы сект. 

Какие секты у нас в стране способны к террору? 
ОТЕЦ АЛЕКСАНДР НОВОПАШИН: Их списки есть на сайтаах ФСБ 
и минюста. К примеру, «Аум синрике». Я видел видел 
видеозаписи, где адептов секты спрашивают: «Не 
страшно убивать детей?». Ответ: «Мы убивать не соби-
раемся, мы взрываем». Кто контролирует язык, тот 
контролирует сознание. В Москве решением суда лик-
видирована церковь сайентологов. Ряд изданий секты 
«Свидетели Иеговы» признаны экстремистскими. Еще 
есть организации, которые человеколюбивы, те же по-
следователи «бога Кузи», полуслепого москвича Анд-
рея Попова. Но в наказание за непослушание там «на-
значают» более 100 ударов резиновым сланцем по лицу 
и требуют восторга от наказания. Если «Кузя» завтра 
скажет взорвать гранату, пойдут и взорвут: техниками 
обработки сознания «Кузя» владеет отменно. Сказать, 
что его секта террористическая, мы не можем, но при 
таком диктате и тотальном контроле последователей, 
организация опасна. 

Сейчас модны неоязычники с их атрибутикой из сказки 
«Снегурочка»… 
ОТЕЦ АЛЕКСАНДР НОВОПАШИН: К древнему язычеству отноше-
ния они не имеют. Венки и хороводы — это самое безобид-
ное. Неоязычники из РУН-веры воюют в качестве карате-
лей в зоне АТО. Мы знаем также и о миссионерских шко-
лах на Украине, где готовят проповедников неопятиде-
сятничества для работы на территории врага, т.е. на тер-
ритории России. Их пасторы помимо миссионерства за-

ПОЗДРАВЛЯЕМ! Легендарному разведчику-нелегалу, Герою России
Алексею Николаевичу Ботяну сегодня исполнилось 100 лет

Майор Вихрь не сдается
Николай Долгополов

А
лексей Николаевич Ботян — 
один из прототипов ки-
ношного майора Вихря — 

был всего лишь лейтенантом, ког-
да со своим отрядом спас поль-
ский Краков. Немцы готовились 
взорвать город, но 28 бойцов 
«партизана Алеши», как звали 
Ботяна поляки, предотвратили 
взрыв. Его даже представили 
к званию Героя Советского Сою-
за, но как-то не получилось. На-
верно, и потому, что с точки зре-
ния суровых кадровиков моло-
денький паренек — подчиненный 
генерала НКВД Судоплатова вер-
бовал совсем не тех. Да и биогра-
фия Алексея вызывала сомнения, 
уж очень нетипична для развед-
чика.

Его отец жил сначала в Герма-
нии, а потом в Аргентине. А еще 
осенью 1939-го Алексей служил 
зенитчиком в недружественной 
нам в тот год польской армии. 
Уже тогда отличался поразитель-
ной меткостью. Артиллерист-
ский расчет наводчика Ботяна 
сбил три немецких «Юнкерса». 
А потом юного унтер-офицера 
взяла в плен Красная армия, за-
нявшая, было и такое, часть тер-
ритории Польши. Всего две неде-
ли в лагере, но ведь отсидел. 
И сбежал прямо из поезда, пере-
возившего польских военноплен-
ных: выпрыгнул на полном ходу 
из вагона. Но где объявился — 
в советской Белоруссии. Здесь, 
как полагаю, и привлек внимание 
чекистов, понимавших: скоро 
нам воевать против Гитлера. Ина-
че чем объяснить, что в 1941-м 
учителя младших классов Алешу 
Ботяна отправили в специализи-
рованную школу НКГБ в Москве, 
где старательный белорус выде-
лялся на фоне товарищей меткой 

стрельбой и серьезным отноше-
нием к любимому предмету — 
разведывательно-диверсионной 
подготовке. Но учеба быстро за-
вершилась, и с началом войны 
его перевели в Отдельную мото-
стрелковую бригаду особого на-
значения ОМСБОН.

А потом обычная судьба раз-
ведчика: боевые задания на окку-
пированных немцами террито-
риях Белоруссии и Украины, а за-
тем Польши и Чехословакии. Его 
представили к званию Героя за 
взорванный штаб гитлеровцев, 
в котором собрались фашист-
ские специалисты по борьбе 
с партизанами. Потом за спасен-
ный Краков, но и что-то не сра-
сталось. К примеру, в Польше он 
находил общий язык не только 
с коммунистами, но и с началь-
никами боевых отрядов Армии 
Крайовой, подчинявшейся поль-
скому правительству в Лондоне, 
на которое в Москве смотрели 
косо, ох как косо. Хорошо, что мо-
лодой лейтенант был так умен 
и дипломатичен. Но чем брал лю-
дей, записанных высшим совет-
ским руководством в чужие по-
собники? Или, как, к примеру, 
удавалось проникать на крупные 
транспортные узлы не по-пла-
стунски, а в полном обмундиро-
вании польского железнодорож-
ника? После таких его «визитов» 
на воздух взлетали крупные стан-
ции, забитые немецкой техни-
кой. Знал языки, и в зависимости 
от обстоятельств белорус из де-
ревни Чертовичи выдавал себя за 
поляка, украинца, русского, за-
тем и чеха… По суровым боевым 
канонам, офицеру-диверсанту, 
заброшенному с боевой задачей 
в тыл врага после месяца подго-
товки, отпущен месяц жизни. Бо-
тян же прошел всю войну без еди-
ного ранения, с одной лишь цара-

пиной от немецкой пули, задев-
шей висок. Любит и с полным 
основанием повторять: «Какой 
же я везучий». Не отмечать по-
двиги настоящего Героя было ни-
как нельзя, и его дважды поощря-
ли боевыми орденами Красного 
Знамени.

Чувствуете, какая получилась 
коллизия? Диверсант-снайпер 
превращался в разведчика. Это 
стало ясно и руководителям Ботя-
на. И диверсант Алексей Ботян на 
долгие годы исчез, став, по всей 
видимости, разведчиком-нелега-
лом. Эти длинные странички из 
биографии Алексея Николаевича 

не рассекречены. Ну, а если стро-
ить догадки, то почему бы не 
предположить, что он мог рабо-
тать где-то в Восточной Европе 
или западнее ее. Может, в ФРГ? 
Судя по полученным наградам, 
деятельность Ботяна там была 
успешна. По крайней мере из-
вестно, что после войны он закон-
чил в зарубежье машинострои-
тельный техникум и устроился 
инженером на очень интересо-
вавшие советскую разведку ура-
новые рудники в Судетах. Но и от-

туда Лео Дворжак, он же Ботян, 
уехал куда-то подальше от родной 
земли. Его сопровождала симпа-
тичная чешка — Галина, разреше-
ние на бракосочетание с которой 
было дано строгим начальством 
Ботяна не сразу. Но, как выясни-
лось, в Центре беспокоились зря. 
Только очутившись в Москве, 
пани Дворжак и дочь Ирина 
с удивлением узнали, чем на са-
мом деле занимался их муж 
и отец. Вот такая конспирация.

А высшая справедливость вос-
торжествовала спустя 57 годков 
после окончания войны. В 2007-м 
указом № 614 президента Путина 
Ботяну Алексею Николаевичу 
было присвоено звание Героя 
России. Но, обратите внимание, 
за подвиги, совершенные в Вели-
кую Отечественную. До осталь-
ных мы пока не добрались. Одна-
ко в 90 лет Алексею Николаевичу 
разрешили общаться и с журна-
листами. Он с удовольствием рас-
сказывает о военных операциях. 
И — точка.

Ботян в отставке. Не раз видел 
его раздумывающим над ходом за 
шахматной доской. Однажды мо-
лодые коллеги «майора Вихря» по 
Службе внешней разведки пригла-
сили его на стрельбище. И Алексей 
Николаевич, в ту пору уже пере-
шагнувший 95-летний рубеж, вы-
бил из пистолета 29 из 30 — луч-
ший результат. Играл в волейбол, 
путешествовал, встречался с под-
растающим поколением, позиро-
вал художнику Шилову для удав-
шегося портрета… Поближе к сто-
летию здоровье дало понятный 
сбой: полковник пересел в коля-
ску. И вдруг преображение. Снова 
встал. Да, сегодня не до любимого 
волейбола, но ходит, общается, пе-
реставляет шахматные фигуры... 
«Майор Вихрь», он же полковник 
Алексей Ботян, не сдается. 

АРСЕНАЛ

ВМФ получит
ударный
морской
вертолет

«АКУЛА» 
ПОКАЗАЛА 
ЗУБЫ

Сергей Птичкин

НОВЕЙШИЙ разведывательно-
ударный вертолет Ка-52К «Ка-
тран» совершил успешные испы-
тательные полеты в рамках похо-
да в Средиземное море тяжелого 
авианесущего крейсера «Адми-
рал Кузнецов». 

Об этом заявил командир 
крейсера, капитан первого ранга 
Сергей Артамонов после возвра-
щения из похода в Средиземное 
море. По его словам, «потенциал 
самого вертолета как составляю-
щей морской авиации очень 
большой». Действительно, на се-
годняшний день корабельных 
вертолетов с такими боевыми ха-
рактеристиками нет ни в одном 
флоте мира.

При создании ударного мор-
ского вертолета за основу взяли 
сухопутный Ка-52 «Аллигатор», 
который очень удачно преобра-
зился в винтокрылую машину, 
получившую имя черноморской 
акулы, — «Катран». По традиции 
вертолеты корабельного базиро-
вания имеют буквенную при-
ставку «К» к цифровому индексу. 
И как-то само собой Ка-52К стали 
называть «Катраном», что логич-
но продолжило линию имен 
«Черная акула» и «Аллигатор». 

Переделать вертолет, работа-
ющий над сушей, в машину, лета-
ющую над морями-океанами, — 
дело очень непростое. Требова-
лось не только сделать лопасти 
складными, но и добиться того, 
чтобы все системы машины мо-
гли работать в условиях повы-
шенной влажности и солености 
окружающей среды. К тому же 
управление вертолетом, летаю-

щим над бескрайними водными 
просторами часто в тумане или 
ночью, имеет свои особенности. 
Специалисты фирмы «Камов» 
в кратчайший срок создали фак-
тически новую винтокрылую ма-
шину. 

Ударная мощь Ка-52К стала 
заметно выше, чем у сухопутного 
Ка-52. Ведь он должен нести тор-
педы, глубинные бомбы и даже 
тяжелые ракеты, способные уто-
пить вражеский корабль. На 
Ка-52К установлены лазерно-лу-
чевая система наведения управ-
ляемого оружия и система обра-
ботки видеоизображений семей-
ства «Охотник». Радиолокацион-
ный комплекс «Арбалет» позво-
ляет вертолету эффективно ре-
шать боевые задачи даже при воз-
действии радиоэлектронных по-
мех. От поражения ракетами 
с инфракрасными головками са-
монаведения вертолет защищает 
оптико-электронный комплекс 
«Витебск».

По словам создателей «Катра-
на» Ка-52К, предполагается осна-
стить еще более современной ра-
диолокационной станцией с сан-
тиметровым диапазоном частот. 
Это позволит повысить дальность 
обнаружения морских и воздуш-
ных целей в два раза, то есть до по-
чти 200 км. В таком случае Ка-52К 
сможет использовать противоко-
рабельные ракеты типа Х-31АД 
и Х-35. Сейчас они могут приме-
няться только с самолетов Су-30, 
Су-35 и МиГ-29К. Ракеты Х-31АД 
и Х-35 способны нанести серьез-
ные повреждения даже авианос-
цам.

Интересно, что конструкторы 
провели специальные исследова-
ния, которые показали, что на 
Ка-52К могут устанавливаться 
практически все типы авиацион-
ных противокорабельных ракет 
западного производства. А это 
значительно повышает его шан-
сы по продвижению на мировом 
рынке вооружений. Еще 
в 2015 году сообщалось, что Еги-
пет собирается приобрести более 
полусотни Ка-52К. После успеш-
ных испытаний во время сирий-
ского похода «Адмирала Кузне-
цова» интерес к «Катрану» за-
метно вырос. Тем более что лет-
чики, проводившие тестовые по-
леты, отзываются о вертолете 
очень положительно.

Когда Ботяну исполнилось 90, 
с него частично сняли гриф
секретности.

Ка-52К несет торпе-
ды, глубинные 
бомбы и даже тяже-
лые ракеты, способ-
ные утопить враже-
ский корабль

Когда в Москве 
на Дубровке был
терракт, среди родст-
венников жертв, 
окружавших здание, 
«работали» предста-
вители секты 
сайентологов

Читайте также:
Росгвардия получит 
не имеющую аналогов 
разведывательную машину 
rg.ru/art/1365804

Советы «РГ»:
Как не стать жертвой колдунов и экстрасенсов 
rg.ru/art/908505

До 20 процентов людей, по данным психиатров, склонны 
поддаваться влиянию сектантов. 
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Наталья Соколова 

С
оюз журналистов Рос-
сии на XXV балу прес-
сы вручил премию 
«Золотое перо Рос-
сии». Это высшая на-

града в области журналистики в 
стране.  Традиционно бал прохо-
дит в начале года и приурочен к 
дате выхода первой в России газе-
ты «Ведомости». Победители пре-
мии — визитная карточка журна-
листики, которая, несмотря на 
рейтинги и погоню за прибылью, 
продолжает откликаться на нуж-
ды простого человека. 

На экране замелькали колонки 
из газет 1960—2015-х годов, об-
ложки журналов, фрагменты те-
лесюжетов. На сцену вышли веду-
щие вечера Леонид Млечин и Еле-
на Николаева. «У нас аншлаг, за-
нимайте последние места в парте-
ре», — сказал Млечин. Свободных 
мест в зале не было. 

Ведущие отметили, что цере-
мония особая: Россия отмечает 
100-летие революции, а премия — 
двадцатилетний юбилей. 

«Для нас это было и страшное 
и счастливое столетие, сто лет мы 

жили в любви и одновременно не-
нависти, все было — и то и другое, 
— отметил председатель Союза 
журналистов России Всеволод 
Богданов. — Время было очень 
сложным, богатым, напряжен-
ным, но позволяющим человеку 
раскрыться или потерять все. Но 
без любви не бывает журналисти-
ки. Материалы, сеющие нена-
висть, ни к чему не приведут». 

Приз «Золотая полка» вручили 
летчик-космонавт Юрий Батурин 
и заместитель руководителя Фе-
дерального агентства по печати и 
массовым коммуникациям Вла-
димир Козлов. Его получил дирек-
тор издательства «Художествен-
ная литература» Георгий Пряхин, 

в прошлом журналист «Комсо-
мольской правды». «Последние 
годы я пытаюсь убежать из жур-
налистики, — пошутил Пряхин. — Я 
как-то услышал, что свободная 
трибуна для порядочного челове-
ка сегодня — это как скамья подсу-
димого. Длина этой скамьи в зале 
вселяет в меня оптимизм». 

Грамоту «Доверие журналист-
ского сообщества России» вручи-
ли официальному представителю 
МИД России Марии Захаровой. «В 
жизни всегда наступают момен-
ты, когда награждать начинают 
все и за всё, — отметила Захарова. 
— Я уверена, что эта премия не 
подведение итогов для меня, а 
кредит на будущее». 

Обладателями «Золотого 
пера» стали первый заместитель 
главного редактора «РГ» Юрий 
Лепский, собственный корре-
спондент «РГ» в странах Цен-
тральной и Восточной Европы 
Владимир Снегирев. «Удивля-
юсь, как Юрий Михайлович успе-
вает вести номер и писать пре-
красные книги», — отметил Мле-
чин.  

«Надо искать успеха не у сов-
ременников, а у предшественни-
ков», — словами любимого поэта 
Иосифа Бродского вспомнил и 
поблагодарил всех своих учите-
лей Юрий Лепский. «Я до сих пор 
в поле, не в окопе, конечно, но для 
меня счастье, если утром мне зво-
нит главный редактор и просит 
написать срочно в номер», — от-
метил Владимир Снегирев. 

За публикации о современной 
литературе в «РГ» «Золотое перо» 
получил обозреватель газеты, пи-
сатель Павел Басинский. 

«Признаюсь, что на литера-
турных премиях я волновался 
меньше, — сказал Павел Басин-
ский. — Я рад, что занимаюсь в 
жизни двумя самыми интересны-
ми делами — литературой и жур-

налистикой». Автор и ведущий 
программы «Постскриптум» 
Алексей Пушков также стал лау-
реатом «Золотого пера». Вручили 
«Золотое перо» и радиоведущей 
Маргарите Лянге.

Премию «За верность профес-
сии» получили: главный редактор 
«Независимой газеты» Констан-
тин Ремчуков, главный редактор 
газеты «Вольная Кубань» Виктор 
Ламейкин, главный редактор 
«Комсомольской правды» Влади-
мир Сунгоркин, главный редак-
тор «Вечерней Москвы» Алек-
сандр Куприянов, главный редак-
тор газеты «Труд» Валерий Симо-
нов, бывший главный редактор 
газеты «Аргументы и факты» Ни-
колай Зятьков. 

Медиаменеджером года стал 
главный редактор Lenta.ru Алек-
сандр Белоновский. 

На церемонии по традиции по-
чтили память тех журналистов, 
которые ушли из жизни или поги-
бли, исполняя свой профессио-
нальный долг.  

«Золотыми перьями России» 
стали три журналиста «РГ» — 
Павел Басинский, Юрий Лепский, 
Владимир Снегирев. 

Акцент

 Свободная трибуна 
для порядочного человека 
сегодня — это как скамья 
подсудимого
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Награда Лауреатами премии «Золотое перо» стали журналисты «РГ»

Павел, Юрий и Владимир  
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КОМПЕТЕНТНО В XXI веке 
российская дипломатия 
влияет на сегодняшний 
и будущий миропорядок 

Соответствовать 
времени

Василий Лихачев,
Член Избиркома Российской Федерации

Чрезвычайный и Полномочный Посол, 

доктор юридических наук, профессор РАНХиГС

К СВОЕМУ профессиональному празднику, который от-
мечается 10 февраля, российская дипломатическая служ-
ба приходит, четко понимая проблемный характер миро-
порядка, его кризисное во многих аспектах, с точки зрения 
геополитики, состояние, а также методологию практиче-
ского, основанного на постулатах основных принципов 
международного права и Устава ООН мироуправления. 
Подтверждение тому — подписанная президентом России 
30 ноября 2016 года Концепция внешней политики Рос-
сийской Федерации. В ней не только закреплены нацио-
нальные интересы РФ, приоритеты ее внешнеполитиче-
ской деятельности в целях их обеспечения, но и ставится 
задача их согласования с позитивными трендами и потреб-
ностями собственно международного Сообщества. Тем са-
мым закрепляется интегральная функция страны, ее ста-
тус органичной и активной части мира XXI века. Доку-
мент, и в этом его прикладная сила, дает программу кон-
кретных шагов и действий для правового и безопасного 
миростроительства. Реальный пример такого подхода — 
ценные предложения и идеи Концепции по решению зада-
чи верховенства международного права, интенсификации 
правотворческой роли ООН, гармонизации национальных 
и международных юридических систем. Выполнение этих 
и других важных для международного порядка установок 
Концепция–2016 года обоснованно и перспективно увя-
зывает с институтами российской внешней политики. Та-
кой стиль отражает исторический дискурс России, ориен-
тированный на цивилизованное позиционирование в 
мире с опорой на уважение международного права и ди-
пломатии. Обозревая реальный, многоформатный, много-
полосный тренд влияния дипломатии России на сегодняш-
ний и будущий мировой порядок, можно не только фило-
софски, но и в смысле здравого прагматизма утверждать 
ее высокое призвание. Если в XIX веке, излагая свое внеш-
неполитическое кредо, русский император Александр III 
Миротворец утверждал, что у России есть только два союз-
ника: ее армия и флот, то в XXI веке эти слова можно обо-
снованно дополнить новым элементом — дипломатия.

СКАНДАЛ Поведение 
украинских политиков 
разочаровывает Берлин

С баллончиком 
на стену

Петр Лихоманов

ТРЕТИЙ день на Украине не утихает скандал вокруг по-
сла Германии, допустившего проведение выборов на Дон-
бассе в ближайшее время. От устного выражения своего 
возмущения словами дипломата украинские политики 
перешли к акциям прямого действия: заместитель главы 
фракции Блока Петра Порошенко (БПП) Алексей Гонча-
ренко совершил акт вандализма над фрагментом Берлин-
ской стены, установленным на территории немецкой дип-
миссии. Выходка не осталась незамеченной. Немецкие ди-
пломаты напомнили украинскому политику о правилах 
хорошего тона в международной политике.

В среду вечером, вооружившись баллончиком с кра-
сной краской, Гончаренко размашисто написал на исто-
рическом обломке «NЕIN!», что по его логике означало 
несогласие с послом Германии Эрнстом Райхелем, в нача-
ле недели поставившим Киев перед фактом: выборы на 
Донбассе должны быть проведены. Из-за этого высказы-
вания Рада, напомним, объявила Райхелю бойкот, а глава 
МИД Климкин назвал поведение посла «фарсом». В ответ 
на акцию Гончаренко 
(объявленного пер-
соной нон-грата в 
России из-за его уча-
стия в одесской тра-
гедии 2 мая 2014 
года) посольство Гер-
мании выразило глу-
бокое сожаление «в 
связи с повреждени-
ем и уродованием де-
путатом фрагмента исторической Берлинской стены». 
Политику, который помимо Верховной рады регулярно 
заседает в ПАСЕ, также было указано, что его действия на-
рушают Венскую конвенцию о дипломатических отноше-
ниях, в частности ст. 22, где говорится о неприкосновен-
ности дипломатических представительств.

Причины, по которым украинские политики становят-
ся вандалами, посольство не сочло нужным комментиро-
вать. За него это сделал МИД Германии, давший оценку си-
туации вокруг своего посла в целом. Так, официальный 
представитель ведомства Мартин Шефер заявил, что сло-
ва Райхеля «ни в коем случае не противоречат нашей по-
зиции», и дал понять, что выдвигаемые Киевом условия 
выполнения Минских соглашений (выборы после получе-
ния контроля над границей) не соответствуют тому, что в 
них написано. Шефер также усугубил эффект, уже произ-
веденный на Киев словами Райхеля, сказав, что МИД Гер-
мании «не может утверждать, будто регулярные (россий-
ские. — прим. «РГ») войска есть на занимаемых сепарати-
стами территориях». Что касается поведения конкретно-
го депутата Гончаренко, то Шефер назвал его попросту 
«недопустимым».

Однако не только из-за Гончаренко и его коллег Украи-
на оказалась в центре внимания немецких СМИ. Так, на 
Германию распространился скандал вокруг украинского 
футболиста и поклонника карательных батальонов Рома-
на Зозули, справедливо обвиненного испанскими болель-
щиками в симпатиях к нацизму. Начатую ими кампанию 
по изгнанию Зозули из европейского футбола поддержа-
ли немецкие фанаты: во время матча между «Баварией» и 
«Вольфсбургом» в секторе мюнхенских болельщиков по-
явились плакаты «Нацисты, убирайтесь из футбола», «Зо-
зуля, пошел вон!». И без того напряженную ситуацию усу-
губил консул Украины в Германии Вадим Костюк, встав-
ший на защиту Зозули и разместивший в «Фейсбуке» за-
явление, в котором осудил «проявления неуважения и 
безосновательных обвинений со стороны фанатов из клу-
ба — флагмана мирового футбола» по отношению к укра-
инскому футболисту. 

Екатерина Забродина

П
ожалуй, еще ни одно из 
громких высказываний 
Дональда Трампа — будь то 

о женщинах, о стене на границе с 
Мексикой или о мусульманах — не 
вызывало столь бурной реакции, 
как свежая запись в Twitter. Пре-
зидент США раскритиковал аме-
риканский универмаг Nordstrom 
за решение не продлевать кон-
тракт с брендом дизайнерской 
одежды и аксессуаров, выпускае-
мых его дочерью Иванкой Трамп. 

«Nordstrom так несправедливо 
поступил с моей дочерью Иван-
кой. Она великая личность — всег-
да побуждает меня делать пра-
вильные вещи. Ужасно!» — напи-
сал Дональд Трамп в своем микро-
блоге. Меньше, чем за сутки, этот 
пост собрал 119 тысяч «лайков» и 
более 85 тысяч комментариев. 
Пользователи Сети, журналисты, 
политтехнологи и маркетологи 

обсуждают, насколько этично 
поступил глава государства, об-
рушившись с нападками на 

частную компанию ради защиты 
интересов бизнеса своей семьи. 
Тем более что эту запись он сделал 
не только на личной страничке в 
Twitter, но и «перепостил» ее на 
официальном аккаунте POTUS 
(President of the United States). 

Бывший глава совета по этике в 
Белом доме при президенте Джор-
дже Буше-младшем Ричард 
Пейнтер назвал нашумевший 
твит «злоупотреблением государ-
ственной должностью в личных 
ц е л я х » .  М е ж д у  т е м  а к ц и и 
Nordstrom на нью-йоркской фон-
довой бирже подскочили на 3,7 
процента. Те же, кто вступается за 
Трампа и его дочь Иванку, обра-
щают внимание на то, что она ста-
ла жертвой целенаправленной 
кампании #GrabYourWallet («За-
бери свой кошелек»), которая 
призывает  бойкотировать про-
дукцию бизнес-империи прези-
дентского семейства именно из 
политических соображений. 

Скандал пришлось комменти-
ровать пресс-секретарю Белого 
дома Шону Спайсеру. Он заверил, 

что Трамп выступал в первую оче-
редь как отец. «Я думаю, это вы-
сказывание было не о бизнесе, а о 
нападках на дочь, — попытался 
оправдать хозяина Белого дома 
его официальный представитель. 
— Он избирался в президенты, он 
руководит страной. И когда озабо-
ченность его действиями и его 
указами переносится на членов 
его семьи, у него есть полное пра-
во заступаться за родных». 

В Nordstrom постарались сгла-
дить конфликт. Там уверяют, что и 
конфликта никакого не было, тем 
более что «Иванка была лично 
проинформирована о решении 
компании» в начале января. «По-
вторимся, что оно было принято 
исключительно из соображений 
прибыльности. За прошедший год, 
в особенности — за вторую полови-
ну 2016-го, продажи бренда устой-
чиво падали и упали до той отмет-
ки, когда мы не видим целесоо-
бразности продолжать сотрудни-
чество. У нас были прекрасные от-
ношения с командой Иванки 
Трамп». Кстати, подобная исто-

рия была у самого миллиардера в 
2015 году, когда известный уни-
вермаг расторг контракт с выпу-
скаемой им линией элитной оде-
жды для бизнесменов, которая 
включает знаменитые именные 
«галстуки Трампа».

М е ж д у  т е м  н е  т о л ь к о 
Nordstrom, но и еще несколько ре-
тейлеров в последнее время отка-
зались от продажи в своих магази-
нах или через сайт одежды или 
ювелирных украшений от Иванки 
Трамп, которую уже окрестили 
«квази-первой леди» США. Как из-
вестно, ее муж и по совместитель-
ству зять нового президента Джа-
ред Кушнер получил должность 
старшего советника в Белом доме. 
Сама 35-летняя Иванка на днях 
принимала участие во встрече 
главы государства с членами сове-
та по делам бизнеса. А ее фото в 
Instagram с десятимесячным сы-
нишкой на коленях наделало не-
мало шума, как и подпись под 
снимком: «Принимаю звонок в 
Белом доме c моим личным по-
мощником Теодором». 

После победы Дональда Трам-
па на выборах Иванка объявила 
об уходе с руководящих постов 
своей компании, как и с должно-
сти вице-президента  в отцовской 
Trump Organization. В этом году 
бренду Ivanka Trump исполни-
лось 10 лет. Бизнес начинался с 
выпуска ювелирных украшений 
класса люкс, которые «современ-
ная успешная женщина может и 
должна покупать себе сама». Ее 
линия одежды более демократич-
на и также предназначена для 
«работающих бизнесвумен».  

Кстати, в прошлом году обув-
ная серия Иванки оказалась в 
центре разбирательства: бренд 
итальянского дизайнера обвинил 
ее в «имитации» своих моделей 
босоножек, которые при этом 
продавались почти в шесть раз де-
шевле. 

СТРОИТЕЛЬСТВО

Эйфелеву 
башню 
обезопасят 
стеклянной 
стеной

ПУЛЯ 
НЕ ДОЛЕТИТ

Вячеслав Прокофьев, 
«Российская газета», Париж

ИЗ-ЗА повышенного уровня тер-
рористической угрозы во Фран-
ции, власти республики всерьез 
беспокоятся не только о безопа-
сности граждан, но и сохранности 
знаменитых архитектурных объ-
ектов. Первой достопримечатель-
ностью, которая получит допол-
нительную защиту, станет Эйфе-
лева башня.

Символ французской столицы 
планируют окружить стеклянной 
стеной высотой в 2,5 метра. Об 
этом сообщил заместитель мэра 
Парижа Жан-Франсуа Мартен, 
который ведает в муниципалите-
те вопросами туризма. По его сло-
вам, городские власти решили 
пойти на такую меру по ряду соо-
бражений. Дело в том, что этим 
летом перед чемпионатом мира 
по футболу, опасаясь терактов, 
пространство вокруг башни пере-
крыли металлическими загра-
ждениями, были также оборудо-
ваны пункты досмотра публики, 
желающей подняться на вершину 
творения Густава Эйфеля. Однако 
как с точки зрения безопасности, 
так и эстетики эти сооружения 
оставляют желать лучшего.

Предполагается, что стена бу-
дет исполнена из прозрачного пу-
ленепробиваемого стекла и орга-
нически впишется в окружающий 
башню ландшафт. В ближайшее 
время будет объявлен тендер на 
ее строительство. Жан-Франсуа 
Мартен поведал также, что про-
ект реализуют под контролем го-
ловного архитектурного агентст-
ва Франции. По всей видимости, 
возведение стены начнется этим 
летом, а завершат его к концу это-
го года. Как сообщила парижская 
газета «Паризьен», стоимость 
стены вокруг Эйфелевой башни 
составит 20 миллионов евро.

Стоит отметить, что беспокой-
ство о безопасности Эйфелевой 
башни и ее посетителей отнюдь 
не напрасно. Террористы уже не 
раз угрожали нанести удары по 
знаковым достопримечательно-
стям западного мира. Так в 2016 
году запрещенная в России груп-
пировка ДАИШ выложила в Ин-
тернет ролик, на котором с помо-
щью монтажа был нанесен ракет-
ный удар как раз по Эйфелевой 
башне, после чего знаменитое со-
оружение взорвалось.

Евгений Шестаков

В 
четверг французский 
еженедельник «Шарли 
Эбдо» вышел с очеред-
ной провокационной 
карикатурой. На ней 

изображена канцлер Германии 
Ангела Меркель, которая держит 
в руках отрезанную голову своего 
соперника по выборам — экс-
председателя Европарламента 
Мартина Шульца. Однако на этот 
раз эксперты обратили внимание 
на пророческий характер рисунка 
в то время, как глава немецкого 
правительства в одночасье поме-
няла взгляды на самую чувстви-
тельную для единой Европы тему 
— миграционную, ее оппонент от 
социал-демократической партии 
продолжает настаивать, что Бер-
лину не следует отказываться от 
политики гостеприимства.  

Немецкому журналу Spiegel 
стали известны подробности но-
вых инициатив Меркель в сфере 
миграционной политики. В Гер-
мании, утверждает издание, со-
здадут «федеральные пункты де-
портации», куда будут свозить бе-
женцев, получивших отказ в убе-
жище. Таковых окажется сущест-
венно больше, чем прежде. Если в 
разгар миграционного кризиса 
Федеральное ведомство по делам 
миграции признавало статус бе-
женца за тремя из четырех пода-
телей заявления, то теперь, по 
сведениям Spiegel, из Берлина по-
лучена иная команда — «откло-
нить большое число заявок, по-
данных лицами, не нуждающими-
ся в защите властей ФРГ». Для 

того чтобы отправить мигрантов 
на родину, немецкие власти сфор-
мируют «единый центр поддер-
жки выезжающих»: в 2017 году на 
программы по возвращению бе-
женцев в места постоянного про-
живания Германия выделит 90 
миллионов евро. Причем те бе-
женцы, кто согласится покинуть 
ФРГ добровольно, увезут с собой 
кругленькую сумму — по подсче-
там журналистов, семья из 5 чело-
век может рассчитывать на полу-
чение от не приютившего их госу-
дарства компенсацию в размере 
4200 евро. Впрочем, это вовсе не 
означает, что, покинув Германию, 
эти беженцы не попытаются 
вновь въехать на территорию Ев-
росоюза, но уже по иному мар-
шруту.

Пока Берлин пошел по самому 
беспроблемному для отношений с 
правозащитными организациями 
и либеральными партиями пути, 
сосредоточившись на мигрантах 
из сравнительно благополучных 
стран — Марокко, Туниса, Ниге-
рии, Косово, Сербии и Албании. 
Согласно опять же немецкой ста-
тистике из марокканцев и тунис-
цев лишь каждому одиннадцато-
му прежде удавалось доказать, 

что на родине ему угрожает опа-
сность. В то время, как практиче-
ски все мигранты из Сирии и Эри-
треи получили статус беженцев и 
право остаться в Германии (для 
сравнения — миграционный указ 
президента США Дональда Трам-
па полностью запретил прини-
мать беженцев из Сирии в связи с 
невозможностью достоверно про-
верить их на причастность к тер-
рористическим организациям. — 
От ред.).

Успеет ли правительство Мер-
кель провести селекцию среди бе-
женцев до намеченных на сен-
тябрь парламентских выборов? 
На предстоящей в ближайшие дни 
встрече канцлера с премьерами 
федеральных земель речь пойдет 
о необходимости «значительно 
ускорить отправку мигрантов на 
родину», несмотря на протесты 
«зеленых» и «левых», возмущен-
ных сменой курса официального 
Берлина. 

Перед большинством стран 
единой Европы стоит вопрос, 
куда высылать мигрантов, не по-
лучивших право на убежище, и 
где размещать тех, кто продолжа-
ет прибывать в ЕС через Среди-
земное море?

Власти ФРГ выступают за со-
здание перехватывающих лаге-
рей в Африке, куда направят плы-
вущих в Европу мигрантов. При 
этом беженцев, прибывающих в 
ЕС из Ливии, будут, по замыслу 
министерства внутренних дел 
ФРГ, отвозить в лагеря, располо-
женные в относительно безопа-
сных Тунисе или Египте, откуда 
они смогут подать официальную 
заявку на предоставление убежи-
ща в странах Евросоюза. Те, чье 
прошение удовлетворят, будут 
безопасно переправлены в Ста-
рый Свет, а остальным посовету-
ют вернуться на родину. Такая 
практика, объясняет Die Welt, 
существует в Австралии, въезд в 
которую нелегальных мигрантов 
упал практически до нуля.

На днях Италия и Евросоюз 
подписали соглашение с ливий-
ским премьером Фаизом Сарад-
жем, в котором договорились о 
создании лагерей для беженцев в 
Ливии. Перечень взятых европей-
цами на себя обязательств доста-
точно обширный — это и подготов-
ка подразделений, ведущих борь-
бу с контрабандной перевозкой 
беженцев, и предоставление ме-
дикаментов, и поддержка прави-
тельства Ливии, ведущего борьбу 
с террористическими группиров-
ками. Одновременно Италия 
обратилась, как утверждает The 
Times, за помощью к России с 
просьбой содействовать установ-
лению мира и единства в Ливии. 
Обращение к Москве выглядит да-
леко не случайным шагом — в то 
время как Сарадж контролирует 
Триполи, на востоке Ливии ко-

мандует генерал Халиф Хафтар, 
которого поддерживает альтерна-
тивное правительство. Генерал, 
п о  м н е н и ю  ж у р н а л и с т о в 
TheTimes, пользуется поддер-
жкой Египта, Объединенных 
Арабских Эмиратов и Москвы. 
Без участия альтернативного пра-
вительства соглашение по миг-
рантам, заключенное между Три-
поли и Евросоюзом, окажется не-
выполнимым. Россия же, как счи-
тают в Риме, сможет договорить-
ся с генералом Хафтаром не пре-
пятствовать строительству лаге-
рей для беженцев.

В четверг с новой инициати-
вой в отношении мигрантов вы-
ступил министр внутренних дел 
Италии. Марко Миннити предло-
жил направлять просителей убе-
жища на общественные неопла-
чиваемые работы, которые могли 
бы финансировать европейские 
фонды. Одновременно глава МВД 
потребовал сократить время на 
обработку прошений об убежи-
ще: «два года — это слишком дол-
го, как для тех, кто за ним обраща-
ется, так и для общества». Впро-
чем, до сих пор попытки местных 
властей заставить мигрантов от-
рабатывать свое пребывание в 
итальянских и греческих лагерях 
для беженцев, не увенчались 
успехом. За просителей убежища 
стеной стоят представители 
ООН, с возмущением отмечаю-
щие «случаи принуждения миг-
рантов к труду в уже действую-
щих лагерях». 

Теперь в Берлине ищут эффектив-
ные способы, чтобы удерживать 
мигрантов за пределами Европы.

Акцент

 Перед большинством 
стран ЕС стоит вопрос, 
куда высылать мигрантов

Полную версию статьи читайте на сайте 
rg.ru/art/1366514

Украинский 
политик повредил 
фрагмент 
Берлинской стены

Теперь 
одежду 
от Иванки 
Трамп 
не найти 
на прилавках 
Nordstrom.

Читайте также: Дочь Трампа 
сделала российское 
приложение безумно 
популярным 
rg.ru/art/1359590
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Геополитика Берлин спешит разобраться с миграционным кризисом 
до парламентских выборов

Меркель сменила 
милость на гнев

КОНФЛИКТ Американский универмаг обидел Дональда Трампа, отказавшись 
продавать товары его дочери

Президент вступился за Иванку 
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ЦИФРА

6
МИЛЛИОНОВ
туристов ежегодно посещают 
Эйфелеву башню
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ИСТОРИЯ

В Петербурге 
открылась 
немецко-
российская 
выставка 
о блокаде

26 000 ДНЕЙ

Ольга Штраус, Санкт-Петербург

В НОВОМ музее Санкт-Петер-
бурга открылась выставка «900 
и еще 26 тысяч дней», где моло-
дые художники из Германии и 
России представили свое виде-
ние того, как следует увекове-
чить память о самой трагиче-
ской странице Великой Отечест-
венной войны — Ленинградской 
блокаде.

Цифры, вынесенные в заголо-
вок, неслучайны. Почти 900 дней 
продолжалась фашистская бло-
када непокоренного города. И 
вот уже свыше 26 000 дней 
прошло после великой Победы. 
Как хранят наши народы память 
о минувшем?

Найти ответ на этот вопрос и 
был призван совместный проект 
Гамбурга и Санкт-Петербурга. 
Два города-побратима в насту-
пившем году отмечают 60-летие 
своего партнерства. За это время 
в Петербурге появилась Гам-
бургская площадь, а в Гамбурге — 
Санкт-Петербургер-штрассе. 

— В Советском Союзе и совре-
менной России блокада стала ча-
стью коллективной памяти. В не-
мецком публичном дискурсе она 
представлена скромнее, — при-
знают немецкие партнеры про-
екта. — В Германии нет общедо-
ступного памятника умершим от 
голода в Ленинграде, что отлича-
ет их от других жертв национал-
социализма. Этот пробел явился 
исходной точкой проекта.

Тобиас Муно и Тим Гайсслер 
предложили в качестве варианта 
памятника грубо сколоченный 
постамент из щитов, какими в 
годы блокады закрывали окна. 
На нем — три смартфона, куда 
подаются цитаты из документов. 
Ведь для большинства молодых 
главный источник исторической 
памяти — строка в поисковике 
браузера. Среди русских цитат 
вижу фразу Герцена: «Кто мог 
пережить, тот должен иметь 
силу помнить». 

К слову, у обоих художников 
деды принимали участие во Вто-
рой мировой. У Тобиаса дед вое-
вал в России, дезертировал, си-
дел в немецких лагерях и всегда 
неохотно вспоминал об этом. А 
Тим вспоминает, как его отец, 
«рьяный шестидесятник», упре-
кал деда  за трусость: «Ты же был 
учителем, ты видел, куда уводят 
еврейских детей из твоего класса 
— почему никогда не поинтересо-
вался их судьбой?».

Чувство исторической вины 
за фашистские злодеяния, так 
долго изживаемое Германией, 
похоже, и сегодня присуще мо-
лодым гамбургцам.

А для молодых россиян па-
мять о блокаде сопряжена с па-
мятью предков. Ирина Кизило-
ва, например, в основу своей ин-
сталляции положила блокадные 
дневники ленинградца Жилин-
ского. Длинный стол, покрытый 
белой бумагой, расчерчен как 
календарь, и на линейке каждого 
дня выложены в натуральном 
виде те продукты и блюда, что 
съедались семьей автора в ука-
занные дни 1941—42-го. Горстка 
чайной заварки, кусочек сухаря, 
разделенный на несколько прие-
мов, порция дуранды — крошеч-
ные лепешки из перемолотого в 
пыль жмыха, испеченные на ры-
бьем жире.

Вадим Зайцев и Александр 
Андросов, выпускники Акаде-
мии имени Штиглица, в качестве 
проекта памятника предложили 
«Куб земли». Их поразила исто-
рия блокадного пожара на Бада-
евских складах: хранившиеся 
там масло и сахар, растопив-
шись, пропитали собой почву, на 
которой стоял склад. Люди бра-
ли эту землю и заваривали ее в 
кипятке. Эта земля ценилась на 
вес золота. 

Всего на выставке представ-
лено одиннадцать проектов.

В 2015 году эта выставка с 
большим успехом прошла в Гам-
бургском кунстферайне. В пер-
вый же день ее посетило более 
700 зрителей. В Санкт-Петер-
бурге экспозиция будет развер-
нута в течение месяца. Она будет 
сопровождаться программой эк-
скурсий и дискуссиями.

Тема с социологом Екатериной Богомоловой:

Благотворительность
вошла в моду?
Валерий Выжутович

Б
лаготворительность 
стала в России распро-
страненным занятием. 
Каждый пятый, когда-
либо совершавший до-

брые дела, уже считает эту дея-
тельность важной частью своей 
жизни, а половина тех, кто никог-
да не участвовал в благотвори-
тельности, не исключают такой 
возможности. Какие мотивы дви-
жут участниками благотвори-
тельных проектов? Чем отлича-
ются люди, предпочитающие ока-
зывать финансовую помощь, от 
помогающих делами? Что мешает 
российским гражданам зани-
маться благотворительностью 
и что могло бы стать стимулом 
для тех, кто пока остается в сторо-
не? Обсудим тему с социологом, 
старшим специалистом фонда 
«Общественное мнение» Екате-
риной Богомоловой. 

Большинство 
благотворителей — горожане 
— Участники благотворительных 
проектов, волонтеры, активисты 
общественных движений соци-
альной направленности — кто они 
в общих чертах? 
— Это люди, которые регулярно 
или хотя бы время от времени 
принимают участие в решении 
социальных проблем. Именно та-
ких людей ФОМ в своих исследо-
ваниях называет представителя-
ми PROактивного общества. Их 
гражданская деятельность вклю-
чает в себя практики взаимопо-
мощи и самопомощи, участие 
в благотворительности… Это мо-
жет быть индивидуальная или 
коллективная деятельность, ин-
ституциональная или неформаль-
ная. Кроме того, эта деятельность 
может осуществляться как в рам-
ках какой-то организации, так 
и вне ее. Фонд «Общественное 
мнение» регулярно проводит ис-
следования по этой тематике. 
У нас в итоге сложился собира-
тельный портрет российского 
благотворителя. Это и мужчины, 
и женщины в равной степени. Они 
помогают не только деньгами, но 
и делом. Занимаются волонтерст-
вом. Проявляют гражданские 
инициативы. Если приложить 
к ним известную концепцию «Пи-
рамида Маслоу» об удовлетворе-
нии потребностей человека, то 
благотворители — это люди, у ко-
торых первичные потребности 
удовлетворены, люди, достигшие 
определенного уровня жизни. 

— То есть преимущественно люди 
обеспеченные?
— Речь идет не столько об обеспе-
ченных людях, сколько о людях, 
имеющих некие ресурсы в целом. 
Например, высшее образование. 
Благодаря высшему образованию 
они включены в определенное ин-
формационное поле. Вообще бла-
готворительность — это такая дея-
тельность, которая может разви-
ваться только тогда, когда о ней 
знают как можно больше людей. 
Кроме того, благотворители — это 
в большинстве своем люди, про-
живающие в городах-миллионни-
ках. Конечно, распространена 
взаимопомощь и в малых городах, 
и в средних, но в городах-милли-
онниках больше развита инфра-
структура, выше уровень жизни 
и поэтому там больше возможно-

стей заниматься благотворитель-
ностью. 

— Это, как я понимаю, самые об-
щие наблюдения. А что говорит 
о российском благотворителе со-
циологическая цифирь? 
— В совместном исследовании 
с порталом «Добро.Mail.Ru» мы 
получили следующее. Более 
80 процентов людей, оказываю-
щих помощь взрослым, прожива-
ют в городах. Их возраст — от 30 до 
50 лет. Примерно 60 процентов 
благотворителей женаты или за-
мужем, 65 процентов имеют де-
тей. Это люди, которые получили 
образование, состоялись в карье-
ре, имеют стабильный доход. Сов-
сем молодые и старики-пенсионе-
ры реже занимаются благотвори-
тельностью. Их доля среди помо-
гающих существенно ниже. Здесь 
очень важен и показатель пользо-
вания Интернетом. У нас есть во-
прос, который мы запускаем во 
все наши еженедельные опросы: 
когда последний раз вы пользова-
лись Интернетом? Так вот, 66 про-
центов благотворителей выходят 
в Интернет каждый день. Это еще 
одно информационное поле, в ко-
торое включены люди, желающие 
кому-то помогать. Имеет значе-
ние и статус занятости. Напри-
мер, 11 процентов благотворите-
лей занимают руководящие дол-
жности. 

Никто не готов помогать 
взрослым людям
— Кому помогают чаще и охотней?
— Если говорить о незнакомых лю-
дях (помощь знакомым — это от-
дельная история), то незнакомым 

людям помогают 46 процентов 
опрошенных. Также был вопрос 
о готовности помочь: «Кому вы 
готовы помочь в первую оче-
редь?» Имеется в виду готовность 
помогать детям, взрослым или по-
жилым людям. Половина опро-
шенных отвечают, что возраст не 
имеет значения. Именно детям го-
товы помогать 32 процента ре-
спондентов, пожилым — 12. Готов-
ность помогать взрослым вырази-
ли только 2 человека из 533 опро-
шенных (в статистическом выра-
жении это 0 процентов). Детям 
помогают и готовы помогать зна-
чительно чаще. 

— О готовности помогать живот-
ным не было вопроса? Что-то мне 
подсказывает, что коты и собаки 
оказались бы здесь на втором ме-
сте после детей, даже стариков бы 
обошли. 
— В нашем исследовании мы об 
этом не спрашивали, но другие 
опросы подтверждают ваше пред-
положение. Что касается готовно-
сти помогать взрослым людям, то 
она практически нулевая. Счита-
ется, что взрослый человек может 
прокормить себя сам и помочь 
себе сам. 

Чаще помогают деньгами, 
гораздо реже — делом 
— Каким способом российские 
граждане скорее готовы помочь — 
деньгами или делом?
— Почти половина опрошенных — 
деньгами. Это не трудозатратно, 
это не требует времени и каких-то 
усилий. На втором месте (33 про-
цента) помощь вещами. Делом го-
товы помогать 27 процентов ре-
спондентов. Донорством — 6 про-
центов. И 9 процентов отвечают, 
что их помощь выражалась бы 
в чем-то другом.

— Какие мотивы движут теми, кто 
помогает или готов помогать?
— Нас не интересовала мотивация. 
Мы обращали больше внимания 
на социальную дистанцию: зна-
ком или незнаком человек с теми, 
кто нуждается в его помощи, и что 
из этого следует. Мотивы разнят-
ся. Есть, например, чистый лич-
ный альтруизм, помощь из до-
брых побуждений. Иногда кому-
то хочется чувствовать себя хоро-
шим, добрым человеком. Есть си-
стемная волонтерская деятель-
ность, в которой участвует пре-
жде всего молодежь — ее привле-
кает возможность новых зна-
комств, социальных контактов. 
А бывает и так, что человек одна-
жды попал в трудную жизненную 
ситуацию, понял, как тяжело из 
нее выбираться, и, справившись, 
решил помогать другим, попав-
шим в такую же ситуацию. Есть 
еще и корпоративная благотвори-
тельность, когда крупные компа-
нии начинают кому-то помогать. 

— Корпоративная благотвори-
тельность имеет обычно имидже-
вый характер?
— Мы спрашивали людей: как вы 
думаете, это пиар или реальное 
доброе дело? В 2010—2011 годах 
большинство отвечали: да, это 

пиар. А в 2012 году вдруг 41 про-
цент опрошенных сказали, что 
это благотворительность, 39 про-
центов   —  что  это  реклама, 
а остальные затруднились с отве-
том. Случился такой переломный 
момент в общественном мнении.

Трудные испытания 
пробуждают у людей 
взаимовыручку
— Можно ли по результатам ва-
ших исследований сделать вывод, 
что благотворительность в Рос-
сии динамично развивается: в та-
ком-то году ею занимались столь-
ко-то человек, а в нынешнем 
столько-то?

— Масштабной динамики нет. 
В 2014 году 76 процентов россий-
ских граждан заявляли, что не 
имеют опыта благотворительно-
сти. 

— А сейчас?
— И сейчас примерно столько же. 
Колебания есть, но они незначи-
тельны. По мнению экспертов, 
очень большой сдвиг произошел 
именно после 2014 года.

— Чем они это объясняют?
— Это не объяснение, а скорее 
предположение: финансовый 
кризис, падение курса рубля, сни-
жение уровня жизни… Каким-то 
парадоксальным образом все это 
послужило развитию благотвори-
тельности. Некий прогресс в этой 
сфере произошел. Причем про-
гресс не количественный, а каче-
ственный. 

— Этому есть какое-то объясне-
ние?
— Я бы это объяснила мобилиза-
цией сил в критической ситуации. 
Трудные испытания пробуждают 
у людей взаимовыручку, желание 
прийти на помощь ближнему. 
В этом смысле весьма показате-
лен был 2013 год, когда произош-
ло наводнение в Крымске. Сти-
хийные бедствия вызывают подъ-
ем благотворительности, вспле-
ски волонтерства. Но вообще, по 
словам экспертов, благотвори-
тельность стала не столько более 
распространенной, сколько более 
осознанной. Люди начали заду-
мываться: а любая ли помощь яв-
ляется помощью и во благо ли 
она? Например, коммерческие 
компании, помогающие детским 
домам, стали размышлять: вот мы 
возим игрушки, приезжаем с ел-
кой и устраиваем детям новогод-
нее представление, а та ли это по-
мощь, которая им нужна? Иссле-
дования показали, что бесконеч-
ные денежные вложения или ог-

ромное количество подарков, ко-
торые получают детские дома, — 
все это, во-первых, с коррупцией 
связано, а во-вторых, развивает 
у детей иждивенчество: мол, при-
дут добрые дяди и тети, которые 
нам что-нибудь подарят. В долгос-
рочной перспективе это не очень 
хорошо, так как по достижении 
восемнадцати лет человек, уже 
взрослый, выходит из детского 
дома в убежденности, что все ему 
должны, потому что он сирота. 
Эксперты пришли к выводу, что 
лучше, например, развивать ин-
ститут наставничества примени-
тельно к детским домам или ин-
ститут усыновления. Пусть лучше 

эти дети попадают в семьи или 
пусть у них перед глазами будет 
пример человека, который спосо-
бен самостоятельно жить, рабо-
тать, хорошо себя обеспечивать. 
У нас ведь детские дома — доста-
точно закрытые учреждения. Вы-
ходя из них, дети подчас не знают, 
как пользоваться метро, как вести 
себя в кино. Их надо социализиро-
вать, а не задаривать. И если рань-
ше благотворители рассуждали 
так: мы помогаем, неважно чем 
и как, главное, что мы есть и дела-
ем доброе дело, — то теперь стали 
задумываться: а во благо ли наша 
помощь? Это определенное дви-
жение вперед. Именно на качест-
венном, а не на количественном 
уровне.

Лишь 7 процентов 
граждан доверяют 
благотворительным фондам 
— Что сильнее всего препятствует 
развитию благотворительности 
в России?
— Недоверие к благотворителям 
и недостаток информации. Спон-
соров можно найти, для этого 
у благотворительных фондов уже 
разработаны определенные меха-
низмы. Но в обществе сложились 
стереотипы, мешающие развитию 
благотворительности. Например, 
люди думают, что помогать можно 
только большими деньгами, а если 
перечислить десять рублей, то это 
роли не сыграет. Человек рассу-
ждает так: чтобы помогать, надо 
иметь много денег, а у меня их нет, 
я сам нуждаюсь в помощи. О том, 
что помощь возможна в пределах 
ста рублей, если это помощь до-
статочно массовая, никто не дума-
ет. И еще один стереотип: считает-
ся, что не нужно рассказывать 
о своих добрых делах, что это не-
красиво — афишировать свою бла-
готворительность. 

— А что, надо всему белу свету по-
ведать, что ты, например, помо-

гаешь сироте или переводишь 
личные средства какому-то дет-
скому дому?
— Да, об этом надо рассказывать. 
Чтобы тем самым расширялось 
информационное поле благотво-
рительности. И чтобы вы своим 
личным примером могли еще ко-
го-то сподвигнуть на доброе дело. 
Не стоит думать, что, рассказы-
вая в тех же социальных сетях 
о своей помощи кому-то, человек 
хвастается. Он не хвастается, 
а как бы говорит: я делаю вот так, 
и вы тоже так можете. И это очень 
мощный инструмент. В декабре 
2016 года многие благотвори-
тельные фонды проводили флеш-
моб в социальных сетях. Они про-
сили тех, кто перечислял деньги, 
не стесняться рассказывать об 
этом. Я и сама поначалу стесня-
лась, думала, скажут, что хваста-
юсь. А потом перестала так ду-
мать. 

— Вы оказываете кому-то благот-
ворительную помощь?
— Да.

— Раз об этом стоит без стеснения 
рассказывать, расскажите, пожа-
луйста.
— У нас в ФОМе в 2016 году было 
два благотворительных проекта: 
мы покупали книжки для одной 
сельской библиотеки в Москов-
ской области, а кроме того, пере-
числяли деньги в фонд «Старость 
в радость». 

— Это корпоративная благотво-
рительность. Но вы и лично кому-
то помогаете?
— Да. Как раз в ходе исследования, 
который мы проводили совмест-
но с «Добром Mail. Ru», меня заин-
тересовала проблема помощи 
взрослым. Оказалось, пальцев од-
ной руки хватит, чтобы пересчи-
тать, сколько в нашей стране бла-
готворительных фондов, которые 
занимаются помощью взрослым 
людям. Многие из них, согласно 
своим уставам, работают по 
принципу: исполнилось человеку 
восемнадцать лет — все, он уже 
взрослый, и мы ему больше не по-
могаем. И я стала помогать фонду 
«Орби» и фонду «Живой». Пере-
числяла туда деньги через портал 
«Добро Mail. Ru». Это очень удоб-
ный портал, через него можно вы-
брать конкретного человека, уз-
нать его историю и помогать ему. 
Еще один фонд, которому я помо-
гала и деятельность которого мне 
очень импонирует, — благотвори-
тельный «Фонд Ройзмана», в Ека-
теринбурге. Они помогают мало-
имущим семьям и людям с огра-
ниченными возможностями. Им 
очень нужна помощь не только 
деньгами, но и вещами, волонтер-
ская помощь.

— Какие взрослые люди нуждают-
ся в благотворительной помощи, 
если это не старики и не боль-
ные?
— В жизни всякое случается. Допу-
стим, попал человек в тяжелую 

автомобильную аварию. Или бо-
лезни. Они бывают разные, рак, 
например. Такие болезни нередко 
весьма продолжительны, и пока 
человек борется с ними, ему нуж-
на материальная поддержка. 
А бывает и что-то внезапное, рез-
кое — инфаркт, инсульт. Здесь 
тоже требуется помощь. Но кто-то 
думает, что только дети и старики 
бывают беспомощны, а взрослые 
сами себя обеспечивают и сами 
в силах себе помочь. Но за взро-
слым человеком, как правило, 
стоит семья. Он несет ответствен-
ность за своих детей и родителей. 
В нашем исследовании были фо-
кус-группы с людьми, которые 
имеют опыт попадания в слож-
ную жизненную ситуацию. И мы 
у них спрашивали, каковы были 
их первые действия, от кого они 
ожидали помощь, куда обраща-
лись. Естественно, первыми при-
ходят на помощь родственники 
и друзья. Но рано или поздно этот 
ресурс заканчивается и начина-
ются большие мытарства: люди 
принимаются ходить по разным 
инстанциям, пытаются добиться 
помощи от государства, рассчи-
тывают на некие субсидии, кво-
ты… Но какие-то случаи не подпа-
дают под это, какие-то лекарства 
государство не может предостав-
лять бесплатно, с какими-то тяже-
лыми формами рака не способно 
справляться… И только после 
того, как человек лоб расшибет 
себе обо все эти инстанции, он об-
ращается в благотворительные 
фонды. 

— Почему не сразу?
— Это еще один стереотип: многие 
думают, что благотворительные 
фонды связаны с мошенничест-
вом. По нашим опросам, лишь 
7 процентов граждан доверяют 
благотворительным фондам. Бла-
готворительный фонд — это по-
следнее, куда люди обращаются 
за помощью. Потому что не дове-
ряют. А не доверяют из-за недо-
статка информации. Или в прин-
ципе не знают о возможности. 
Возможности обратиться в бла-
готворительный фонд. 

Надо избавиться 
от стереотипов 
— Как российское общество отно-
сится к благотворительной дея-
тельности? 
— Около 80 процентов людей счи-
тают, что это важное и нужное 
дело. 

— Можно ли сказать, что в России 
возникла мода на благотвори-
тельность?
— Вы спрашиваете о моде на нее 
в светских кругах или имеете 
в виду общество в целом?

— Я имею в виду второе.
— В 2014 году 76 процентов рос-
сийских граждан вообще не име-
ли опыта помощи кому бы то ни 
было. О какой же моде тут можно 
говорить?

— А в мировом рейтинге благотво-
рительности Россия на каком ме-
сте?
— Все зависит от того, что пони-
мать под благотворительностью 
и как ее измерять. Например, су-
ществует британский фонд CAF. 
Он занимается поддержкой и раз-
витием филантропии. В России 
это фонд имеет свой филиал. Так 
вот, они ежегодно составляют ми-
ровой рейтинг благотворительно-
сти. И у них очень часто на первых 
местах оказываются страны тре-
тьего мира, где благотворитель-
ность инициируется государст-
вом. В среде исследователей идет 
спор, можно ли считать добро-
вольчество и волонтерство бла-
готворительной деятельностью, 
если все это диктуется сверху. Ко-
нечно, в Европе и тем более в Аме-
рике — на родине волонтерства, 
благотворительность развита го-
раздо сильнее, и она не связана 
с государством. У нас же благотво-
рительность только начинает раз-
виваться в том ключе, как это про-
исходит на Западе. В ней пока 
много спонтанного, несистемно-
го. Скажем, случилось стихийное 
бедствие — люди мобилизовались. 
Или случилась  Олимпиада 
в Сочи — появились тысячи волон-
теров. 

— Что, по-вашему, необходимо 
сделать, чтобы благотворитель-
ность в России приобрела необ-
ходимый масштаб, стала гра-
жданской потребностью многих 
людей?
— Для этого, во-первых, надо пере-
стать думать, что взрослый чело-
век способен сам себе помочь. Во-
вторых, не считать, что благотво-
рительность — это обязательно 
большие деньги. И в третьих, не 
стесняться рассказывать о своих 
добрых делах. 

Благотворительность стала чем-то 
модным, но не реальным делом 
помощи тем, кто попал в беду.

Акцент

 По пальцам можно пересчи-
тать благотворительные 
фонды для оказания помощи 
взрослым людям

В Германии нет 
общедоступного 
памятника умер-
шим от голода в 
Ленинграде. Пробел  
решили восполнить

ВИЗИТНАЯ КАРТОЧКА

Екатерина Богомолова — социолог, старший специалист фонда «Об-
щественное мнение». Родилась в городе Снежинск Челябинской обла-
сти. В 2009 году переехала в Москву. В 2015-м окончила бакалавриат 
и магистратуру факультета социологии НИУ ВШЭ. Темы диплом-
ных работ: «Волонтерство в России: типичные акторы и институ-
циональные структуры», «Открытый вопрос как инструмент ин-
ституциональной коммуникации: кейс массового опроса».
Работает в фонде «Общественное мнение» с 2013 года, ранее имела 
опыт работы в маркетинговых агентствах. Сферы научных интере-
сов: гражданский активизм, социальные инновации, методология ана-
лиза данных массового опроса, анализ качественных данных. Интересы 
сформированы во многом благодаря научному руководству О. А. Обе-
ремко (НИУ ВШЭ) и Е. С. Петренко (ФОМ). В ФОМе занимается не-
коммерческими исследованиями гражданского общества и внутренни-
ми коммуникациями. Ее кредо: «В благотворительности, как и в лю-
бом другом деле, самое главное — уверенность в собственных силах».
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Строительство Инвесторы передали Москве 
большую часть новых соцобъектов

Из рук в руки 

Сергей Жуков

З
а шесть лет инвесторы в 
Москве построили око-
ло 150 объектов соци-
ального назначения: 
школ, детсадов, поли-

клиник, спортивных и культур-
ных центров. Из них 53 здания 
были переданы на баланс города, 
сообщил вчера мэр столицы Сер-
гей Собянин, побывав в недавно 
построенной школе в новом жи-
лом комплексе на юге города.

Новый комплекс «вырос» на 
месте бывшей промзоны «Вер-
хние Котлы» — рядом со станцией 
метро «Нагорная». Старые скла-
ды и корпуса Котельского кир-
пичного завода снесли, а взамен 
построили паркинг на 1350 авто-
мобилей и шесть жилых домов: 
ч е т ы р е  2 5 - э т а ж н ы х  и  д в а 
22-этажных. Часть квартир уже 
заселена. Построил инвестор и 
начальную школу с дошкольным 
отделением. Здание ввели в эк-
сплуатацию во втором квартале 
прошлого года, а уже в январе 

нынешнего года двери открылись 
для учеников. Корпус перешел 
под крыло школы № 1450. Как 
рассказала директор Елена Ви-
ноградова, новое разноцветное 
здание рассчитано на 565 детей. 
Пока же сюда ходят 406 ребяти-
шек, 284 из них — учащиеся на-
чальной школы. Полностью клас-
сы будут укомплектованы к нача-
лу нового учебного года, поясни-
ла Виноградова. В кабинетах — 
интерактивные доски, а в акто-
вом зале — большой экран и сце-
на, оснащенная современным 
звуковым и светотехническим 
оборудованием. Главная же осо-
бенность в другом — школу с дет-

садом могут посещать дети с ог-
раниченными возможностями 
здоровья. Для них оборудованы 
пандусы и работают лифты.

В этом лично убедился мэр 
столицы Сергей Собянин, кото-
рый заглянул на уроки и пооб-
щался с учениками. Уже после 
мини-экскурсии он рассказал 
журналистам, что город продол-
жит уделять максимум внимания 
вопросам строительства соци-
альных объектов.

— Мы требуем такого же отно-
шения к городу от инвесторов, 
чтобы они строили качественное 
жилье и вместе с ним возводили 
детские сады, школы, поликли-

ники, спортивные объекты, — 
сказал Собянин. — Всего за по-
следние годы построено около 
150 зданий социального назначе-
ния. Большая часть из них, как 
эта школа и детский сад, безвоз-
мездно передаются городу, что-
бы мы могли организовать здесь 
бесплатную учебу. От инвесто-
ров требуем, чтобы качество зда-
ний было не хуже, чем там, где 
строит город.

На баланс города, если быть 
точнее, инвесторы отдали 53 объ-
екта социальной сферы. Собст-
венностью муниципалитета, на-
пример, стали реконструирован-
ный Московский планетарий, те-
атр «Русская песня», театраль-
ный центр «Вишневый сад», 
спортивно-медицинский центр 
на улице Советской Армии. В бли-
жайшее время городу передадут 
здание детского театра «Волшеб-
ная лампа» и Центр синхронного 
плавания Анастасии Давыдовой.

Школа, которую вчера посетил 
Сергей Собянин, тоже подарена 
городу инвесторами. 

Акцент

  За последние годы в столице 
построено около 150 зданий 
социального назначения

ООО «Томская нефть», ООО НИИТЭК «ТПУ-Бурение»
Совместно с администрацией Каргасокского района Томской 

области информируют общественность, а также всех заинтере-
сованных лиц о намечаемом проектировании и реализации про-
ектной документации «Рабочий проект на бурение поисковой 
скважины №1П Отроговой локальной структуры» и «Рабочий 
проект на бурение поисковой скважины №1П Маревой площади». 
Строительство планируется в Каргасокском районе Томской об-
ласти. 

Общественность приглашается к обсуждению материалов про-
екта, в том числе материалов по охране окружающей среды и оцен-
ке воздействия на окружающую среду при реализации проектной 
документации, в том числе при строительстве и эксплуатации объ-
ектов размещения отходов бурения — шламовых амбаров. 

Общественные обсуждения состоятся 10.03.2017 г. в 15.00 мес-
тного времени по адресу: 636700, Томская область, Каргасокский 
район, с. Каргасок, ул. Пушкина, д. 31, актовый зал, администра-
ция Каргасокского района Томской области, тел. (38253) 2-18-09.

Замечания и предложения принимаются в течение одного меся-
ца (со дня опубликования данного объявления) в письменном виде 
по адресам: 634055, г. Томск, пр. Академический, 8/8, офис 414, 
тел. (3822) 201-099; 636700, Томская область, Каргасокский район, 
с. Каргасок, ул. Пушкина, д. 31, Администрация Каргасокского 
района Томской области, тел. (38253) 2 18 09.

Ознакомиться с проектной документацией и материалами 
ОВОС можно по вышеперечисленным адресам.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

АО «РНГ» (Россия, 129090, г. Москва, 1-й Троицкий пер., д. 12, 
корп. 5, тел. (495) 662-71-33), ЗАО «ЯКУТПРОМСТРОЙПРОЕКТ» из-
вещают о проведении общественных слушаний по проектной докумен-
тации «Обустройство Восточных блоков Среднеботуобинского НГКМ. 
Полигон твердых бытовых и промышленных отходов (ТБО и ПО)».

Объект расположен на территории Республики Саха (Якутия), Мир-
нинского района, на лицензионном участке Восточные блоки Среднебо-
туобинского НГКМ.

Слушания проводятся в соответствии с положением «О публичных 
слушаниях в муниципальном образовании (МО) «Мирнинский район».

Виды намечаемой деятельности: Строительство полигона ТБО и ПО. 
Обезвреживание бытовых и промышленных отходов III — V класса опас-
ности, размещение бытовых и промышленных отходов IV — V класса 
опасности, а также накопление, с последующим вывозом, отходов I — II 
класса опасности на полигон ТБО и ПО.

Форма общественного обсуждения: общественные слушания.
Форма представления замечаний и предложений: в устной и письмен-

ной форме.
Место и время, предназначенное для ознакомления с проектной доку-

ментацией: Муниципальное казенное учреждение «Коммунально-строи-
тельное управление», МО «Мирнинский район» Республики Саха (Яку-
тия), Мирнинский район РС (Я), г. Мирный, ул. Ленина, 1/1. Телефон 
(41136) 4-69-60, факс: (41136) 4-65-72; эл. почта: mkuksu@mail.ru.

Электронная почта организаторов: office@rngoil.ru, zaoypsp@mail.ru.
Дата и время проведения общественных слушаний: 14 марта 

2017 г. 14 часов 15 минут.
Место проведения общественных слушаний: Республика Саха (Яку-

тия), Мирнинский район, г. Мирный, ул. Ленина, д. 19, конференц-зал 
администрации МО «Мирнинский район».

Ответственные организаторы:
— администрация МО «Мирнинский район», (41136)46-965;
— от Заказчика (АО «РНГ»):
Черыкаев Евгений Владимирович — Заместитель генерального дирек-

тора — Главный инженер, тел. (495) 662-71-33, доб.5812;
— от проектной организации (ЗАО «ЯКУТПРОМСТРОЙПРОЕКТ»):
Сорокин Андрей Сергеевич — Главный инженер проекта, тел. (4112) 

45-32-90, 45-25-88.
НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ
В соответствии с Федеральным законом от 23 ноября 

1995 г. № 174-ФЗ «Об экологической экспертизе», приказом 
Госкомэкологии Российской Федерации от 16.05.2000 № 372 
«Об утверждении Положения об оценке воздействия намечае-
мой хозяйственной и иной деятельности на окружающую сре-
ду в Российской Федерации» АО «ЛЕНМОРНИИПРОЕКТ» 
извещает о проведении общественных обсуждений намечае-
мой деятельности по объекту «Проект производства ремонт-
ных дноуглубительных работ для восстановления проектных 
габаритов судоходных объектов в морском порту Сабетта», 
включая материалы оценки воздействия на окружающую сре-
ду (ОВОС). 

Местоположение объекта: Российская Федерация, 
ЯНАО, Тюменская область, акватория Обской губы.

Цель намечаемой деятельности: выполнение ремонт-
ных дноуглубительных работ для восстановления проектных 
габаритов судоходных объектов в морском порту Сабетта. 
Разработка комплекса мер по охране окружающей среды и 
компенсации наносимого ущерба при производстве ремонт-
ных дноуглубительных работ.

Заказчик разработки проекта: ФГУП «Росморпорт», 
Архангельский филиал, 163000, Россия, г. Архангельск, 
ул. К. Либкхнехта, д. 34, тел. 8 (8182) 65-46-26, факс: 8 (8182) 
65-03-43.

Генеральная проектная организация: АО «ЛЕНМОР-
НИИПРОЕКТ», 198035, г. Санкт-Петербург, ул. Межевой ка-
нал, д. 3, корп. 2, тел. (812)703-40-10, факс (812) 703-49-70, 
e-mail: lmniip@lmniip.spb.ru.

Примерные сроки проведения оценки воздействия на 
окружающую среду: 10 февраля 2017 г. — 14 апреля 2017 г. 

Орган, ответственный за проведение общественных 
обсуждений: администрация Ямальского района.

Форма проведения общественного обсуждения: слу-
шания. 

Ознакомиться с материалами на проведение оценки 
воздействия на окружающую среду можно в обществен-
ных приемных в поселениях Ямальского района:

— с. Яр-Сале, ул. Мира, д. 12, каб. 2 «а», управление по де-
лам малочисленных народов Севера администрации муници-
пального образования Ямальского района;

— с. Сеяха, ул. Вануйто, д. 9, МБУК «Сеяхинский культур-
но-досуговый центр».

Форма и место предоставления замечаний и предло-
жений: в письменном виде в местах ознакомления с указан-
ными материалами до 14 марта 2017 г., а также по электрон-
ной почте генеральной проектной организации lmniip@lmniip.
spb.ru с пометкой «Общественные обсуждения».

Общественные слушания (обсуждения) состоятся: 
14 марта 2017 г. в 14.00 по адресу: с. Сеяха, ул. Вануйто, д. 9, 
здание МБУК «Сеяхинский культурно-досуговый центр».

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ
МКУ «СакиИнвестПроект» сообщает о проведении 

общественных обсуждений в форме общественных слушаний 
по проектной документации «Реконструкция и техническое 
переоснащение объектов озерно-грязевого хозяйства ГУ НПП 
РК «Крымская ГГРЭС», Республика Крым, г. Саки».

Основная задача проекта — обеспечение сохранения солевого 
лечебного состава озера, надежность добычи и обработки 
лечебной грязи.

Реконструкция и модернизация Крымской ГГРЭС 
включает в себя реконструкцию Морского гидротехнического 
комплекса (устройство нового морского водозабора, замена 
насосного оборудования), реконструкцию Михайловского 
гидротехнического комплекса (реконструкция водовыпуска с 
увеличением пропускной способности, реконструкция сбросного 
канала, замена насосного оборудования), реконструкцию 
грязедобывающего комплекса (замена грязедобывающего 
оборудования, реконструкция рапной насосной станции с 
заменой насосного оборудования).

Реализация данного проекта позволит сохранить и защитить 
уникальные гидроминеральные ресурсы Сакского озера.

Дата и место проведения общественных обсуждений: 
14.03.2017 г. в 15.00 по адресу: г. Саки, ул. Курортная, 75/16.

Организатор общественных обсуждений — администрация 
Сакского округа Республики Крым. 

Заказчик — МКУ «СакиИнвестПроект». Почтовый адрес: 
296500, г. Саки, ул. Строительная, д. 10, тел.: (36563)3-13-07,  
e-mail: sakiinvestproekt@yandex.ru.

Проектная документация и материалы ОВОС доступны для 
ознакомления с 10.02.2017 по адресу: г. Саки, ул. Курортная, 
75/16 (тел.: (36563)2-65-37).

Замечания и предложения по представленным мате-
риалам принимаются в письменной форме в месте 
ознакомления, а также могут быть направлены по адресу:  
e-mail: Mikhail.Nekrasov@lwkp.ru, Yekaterina.Voskanyan@lwkp.ru.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ

Общество с ограниченной ответственностью «Третья Гор-
но-Геологическая компания» (ООО «Третья ГГК»), ИНН 
7704802821, ОГРН 1127746168835, в соответствии с Положе-
нием об оценке воздействия намечаемой хозяйственной и иной 
деятельности на окружающую среду в Российской Федерации, 
утв. Приказом Госкомэкологии РФ от 16 мая 2000 г. № 372, 
Порядком организации и проведения общественных обсужде-
ний намечаемой хозяйственной и иной деятельности, которая 
подлежит экологической экспертизе, на территории муници-
пального района имени Полины Осипенко, утв. Постановле-
нием главы муниципального района имени Полины Осипенко 
от 05.12.2016 № 223, извещает общественность о нижеследую-
щем: 

ООО «Третья ГГК», являясь Заказчиком оценки воздействия 
на окружающую среду намечаемой хозяйственной деятельнос-
ти по разработке месторождения «Чульбаткан» с целью добычи 
полезных ископаемых на территории муниципального района 
имени Полины Осипенко Хабаровского края (объект экологи-
ческой экспертизы — проектная документация по разработке 
месторождения «Чульбаткан»), обеспечило подготовку пред-
варительного варианта материалов по оценке воздействия на 
окружающую среду.

Сроки доступности предварительного варианта ма-
териалов по оценке воздействия на окружающую среду 
намечаемой хозяйственной деятельности — 30 дней с даты 
публикации настоящего уведомления, в т.ч. в официальных из-
даниях федеральных органов исполнительной власти (объект 
экспертизы федерального уровня), в официальных изданиях 
органов исполнительной власти субъектов Российской Федера-
ции и органов местного самоуправления.

Место доступности предварительного варианта мате-
риалов по оценке воздействия на окружающую среду — 
Хабаровский край, муниципальный район имени Полины Оси-
пенко, с. им. П. Осипенко, ул. Амгуньская, 72, каб. 24.

Материалы по объекту ОВОС доступны также на официаль-
ном сайте Администрации муниципального района по ссыл-
ке — 

https://raionosipenkoadm.khabkrai .ru/Deyatelnost/
Obschestvennye-obsuzhdeniya и в администрации сельского по-
селения «село Удинск» по адресу: Хабаровский край, муници-
пальный район имени Полины Осипенко, с. Удинск, ул. Цент-
ральная, д. 22. 

Форма представления замечаний и предложений: за-
мечания и предложения принимаются в письменном виде 
по адресу Заказчика (г. Хабаровск, ул. Тургенева, 46), а так-
же Администрацией муниципального района на электронную 
почту: admin.pos@email.kht.ru., по факсу: 8 (42144) 21857 
и в отделе экономического развития Администрации по адресу: 
с. им. П. Осипенко, ул. Амгуньская, 72, каб. 24. 

Дата и время проведения общественных слушаний 
(сход граждан сельского поселения с. Удинск) — 17 марта 
2017 г., 16.00.

Место проведения общественных слушаний (сход граж-
дан сельского поселения с. Удинск) — Хабаровский край, 
муниципальный район имени Полины Осипенко, с. Удинск, 
ул. Центральная, д. 22. 

Дата и время проведения итогового заседания Органи-
зационного комитета с заинтересованными представите-
лями общественности и населения муниципального райо-
на имени Полины Осипенко Хабаровского края — 21 марта 
2017 г., 16.00.

Место проведения итогового заседания Организаци-
онного комитета с заинтересованными представителя-
ми общественности и населения муниципального района 
имени Полины Осипенко Хабаровского края — Хабаров-
ский край, муниципальный район имени Полины Осипенко, 
с. им. П. Осипенко, ул. Амгуньская, 72.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Уведомление  
о продолжении общественных обсуждений
ПАО «НК «Роснефть» уведомляет о продолжении общественных 

обсуждений по «Программе комплексных геофизических работ на 
лицензионном участке «Персеевский» (Программа), включая мате-
риалы оценки воздействия на окружающую среду (ОВОС).

Цель реализации Программы: проведение сейсморазведочных 
работ с целью детального изучения геологического строения недр.

Район проведения работ: проведение работ планируется на ак-
ватории участка недр федерального значения, расположенного на 
континентальном шельфе Баренцева моря. Ближайшим субъектом 
РФ к лицензионному участку является Мурманская область, ближай-
шее муниципальное образование — муниципальный район Печенг-
ский район. 

Заказчик Программы: ПАО «НК «Роснефть».
Разработчик Программы, включая ОВОС: ЗАО «ЭКОПРОЕКТ». 
Орган, уполномоченный на организацию и проведение об-

щественных обсуждений: Администрация муниципального обра-
зования Печенгский район. 

Форма общественных обсуждений на втором этапе: регистра-
ция мнения общественности в письменном виде в публичных учреж-
дениях, проведение общественных слушаний.

Дата и время проведения общественных слушаний: 22 марта 
2017 года в 15 часов.

Место проведения общественных слушаний: пгт Никель, 
ул. Пионерская, 2, Администрация МО Печенгского района 
Мурманской обл., зал совещаний.

С целью информирования и участия общественности в процессе 
оценки воздействия на окружающую среду на втором этапе представ-
ляются материалы Программы, включая предварительный вариант 
ОВОС. Вся информация будет доступна заинтересованной обществен-
ности с 22 февраля 2017 г. по следующим адресам:

-
твенная областная универсальная научная библиотека, читаль-
ный зал;

Никель, читальный зал;

района.
Форма предоставления замечаний и предложений: заинтере-

сованные граждане и общественные организации могут обратиться с 
вопросами, замечаниями и предложениями по существу разрабатыва-
емых материалов через журнал учета замечаний и предложений об-
щественности, который будет доступен в библиотеках г. Мурманск и 
пгт Никель и в Администрации МО Печенгского района по указанным 
адресам, а также непосредственно к заказчику или разработчику.

Замечания и предложения, возникшие в ходе проведения обще-
ственных слушаний, заносятся в протокол.

Контактная информация заказчика ПАО «НК «Роснефть»:

Контактная информация разработчика Программы, вклю-
чая ОВОС, ЗАО «ЭКОПРОЕКТ»:

электронная почта: .
НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Информация о проведении общественных слушаний
ООО «Лукойл-Северо-Западнефтепродукт» объявляет о на-

чале проведения общественных обсуждений материалов оценки 
воздействия на окружающую среду при эксплуатации объекта 
«Баржа причал для причаливания судов и перекачки нефтепро-
дуктов в резервуары хранения Нарьян-Марской нефтебазы».

Доп. информация по тел. (81853) 4-33-19.
НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

СЛЕДИМ ЗА СИТУАЦИЕЙ Общественная палата выступает за скорейшее 
решение проблемы пятиэтажек в столице

Дом на слом 
Александр Мелешенко

П
роблема московских пя-
тиэтажек, не попавших в 
программу сноса и при 

этом не подлежащих капиталь-
ному ремонту, набирает все 
большую остроту. Вчера ситуа-
ция обсуждалась в Обществен-
ной палате Москвы, куда были 
приглашены эксперты, муници-
пальные депутаты и сами жите-
ли проблемных домов.

В своем выступлении генди-
ректор столичного фонда капре-
монта Артур Кескинов напом-
нил, что программе капремонта 
в Москве немногим больше по-
лутора лет. За это время она при-
обрела впечатляющие масшта-
бы — только в минувшем году от-
ремонтированы 2 тыс. домов, 
сейчас работы ведутся еще при-
мерно в таком же количестве 
многоэтажек. «В среднем в од-
ном доме одновременно ремон-
тируется 10—12 инженерных си-
стем. Это значит, что если рабо-
чие пришли в дом, то они меня-
ют коммуникации, ремонтиру-
ют кровлю, фундамент и все 
остальное, что требует приведе-
ния в порядок системы, которые 
этого требуют, одновременно», 
— сказал он.

Члены Общественной палаты 
и эксперты согласились, что 
программа дает свой эффект, но 
обратили внимание на массу об-
ращений от жителей старых пя-
тиэтажек, которые причислены 
к несносимым сериям и тоже 
ожидающих капремонта.

— Мы получаем огромное ко-
личество писем, — рассказал 
председатель комиссии Мосгор-
думы по городскому хозяйству и 
жилищной политике Степан Ор-
лов. — Программа сноса домов 
первого периода индустриаль-
ного домостроения завершает-
ся, почти за 20 лет снесено более 
1,6 тыс. многоэтажек, осталось 
снести всего несколько десят-

ков. Но встает вопрос о продол-
жении этой программы, чтобы 
решить проблему других пятиэ-
тажек, ремонтировать которые 
на самом деле нет смысла, хотя и 
требует очень крупных финан-
совых затрат.

Эксперты пояснили,  что 
дома, о которых идет речь, мас-
сово строились в 1950—1960-е 
годы, и нормативный срок их 
службы составлял 25 лет. На 
деле они стоят до сих пор. В ча-

сти таких пятиэтажек нет подва-
лов, а коммуникации проходят 
прямо под полом первых этажей. 
Мало того, что это доставляет 
массу неудобств жителям, кото-
рые практически ходят по ста-
рым трубам, так еще и для их за-
мены требуется в ходе ремонта 
разбирать полы вместе с меж-
комнатными перегородками, а 
людей отселять. В других домах 
канализационные стояки и тру-
бы водоснабжения замурованы 
в стенах — их приходится разла-
мывать, после чего соседи, захо-
дя в туалет, могут видеть друг 
друга. Ветхие балконы нередко 
нужно срезать, а установить но-
вые технически невозможно. 
Кому нужен такой капремонт?

«То, что было счастьем в 
1950-е годы, когда людей отселя-
ли из бараков, сегодня превра-
тилось в трущобы, малопригод-
ные для жизни, — эмоционально 
заявила исполнительный дирек-
тор межрегиональной гильдии 

управляющих компаний в ЖКХ 
Вера Москвина. — В пятиэтажках 
крошечные помещения, людям 
на кухне некуда поставить холо-
дильник. А капремонт предпола-
гает, что комнаты станут еще 
меньше за счет выноса внутрь 
вмонтированных в стены ком-
муникаций. Зачем делать капи-
тальный ремонт?»

Получает такого рода обраще-
ния от москвичей и председатель 
комиссии Общественной палаты 

по ЖКХ, капремонту и вопросам 
местного самоуправления Алек-
сандр Козлов. О том, что пробле-
ма не надумана, говорили и сами 
жители пятиэтажек. Марина Фе-
дулова из дома № 16Б корпус 3 по 
Волоколамскому шоссе, к приме-
ру, рассказала, что в их доме пло-
щадь двухкомнатных квартир не 
превышает 38 кв. м, а размер ку-
хонь составляет 4,2 «квадрата»: 
«Нашей пятиэтажке больше 50 
лет, и я не представляю, что и как 
там можно отремонтировать. На 
стену карниз невозможно пове-
сить, потому что стены «пустые». 
Соответствующая и звукоизоля-
ция».

Завкафедрой Московского 
архитектурного  института 
Юрий Табунщиков добавил, что 
исследовал пятиэтажки еще на 
этапе их проектирования и стро-
ительства. Выяснил, что у этих 
домов серьезные проблемы с 
вентиляцией, вследствие чего в 
квартирах неблагоприятный ми-

кроклимат, чреватый болезня-
ми, скоплением вредных испаре-
ний и микробов в помещениях.

«На данный момент нет ни 
одного способа решить пробле-
му экологической безопасности 
этих домов и создания в них ком-
фортных условий проживания, — 
считает эксперт. — Эти дома из-
жили себя. Их нужно не ремон-
тировать, а снести и построить 
на их месте новые здания».

Впрочем, Артур Кескинов на 
эти заявления отреагировал 
скептически и попросил пред-
ставить себе масштабы пробле-
мы. «Кто-нибудь из вас задумы-
вался, о каком количестве домов 
идет речь, — спросил он. — Это 
25—27 млн кв. м! Будем реали-
стами! Моя позиция: у фонда ка-
премонта есть реальная про-
грамма. Дома ремонтируются. 
Да, есть проблемы. Но на данный 
момент снести старые дома и 
всех расселить — задача неподъ-
емная».

По итогам заседания комис-
сии Общественной палаты была 
принята резолюция, предпола-
гающая изучение разных вари-
антов решения проблемы пятиэ-
тажек, в том числе продления 
программы сноса отживших 
свое домов. Скоро к обсуждению 
этого вопроса подключится 
Мосгордума с привлечением эк-
спертов, архитекторов, урбани-
стов и других профильных спе-
циалистов. Вместе с Обществен-
ной палатой они выработают ре-
комендации столичному прави-
тельству.

Напомню, вопрос бессмы-
сленности проведения капре-
монта в пятиэтажках первыми 
подняли муниципальные депу-
таты Москвы. Заммэра по вопро-
сам строительства и градострои-
тельной политики Марат Ху-
снуллин в ответ на их запрос со-
общил, что снос этих домов по-
требует более 300 млрд рублей 
ежегодно.

Акцент

 Вопрос бессмысленности 
капремонта в пятиэтажках 
первыми подняли муници-
пальные депутаты Москвы 
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ОПЕРАЦИЯ Первый 
россиянин, которому 
пересадили донорское 
лицо, стал студентом

Лицевая 
сторона жизни

Ольга Штраус, Санкт-Петербург

СКОРО два года, как петербургские врачи первыми 
в России пересадили человеку лицо. Это был результат 
взаимодействия Северо-Западного медицинского уни-
верситета имени Мечникова, Военно-медицинской ака-
демии и Федерального медико-биологического агентст-
ва. Лидер этой мультидисциплинарной команды — до-
ктор медицинских наук, заведующая кафедрой пласти-
ческой и реконструктивной хирургии Мария Волох.

Напомним: в 18 лет солдат срочной службы получил 
электроожог. Его два года лечили в госпитале. А когда по-
ставили на ноги, стало ясно: жить с таким лицом невоз-
можно. «Был полностью утрачен нос, отсутствовали мяг-
кие ткани и кости лба, теменной области, лобные пазухи 
были открыты, — рассказывает Мария Волох. — Значитель-
но повреждена центральная зона лица. А еще грубая де-
формация мягких тканей: раны были закрыты, но фун-
кция их утрачена— круговые мышцы глаз и рта не действо-
вали. Конечно, исправлять серьезные дефекты лица, полу-
ченные, например, в результате автоаварий, лучше с по-
мощью родных тканей пациента. Но здесь был особый 
случай. Дело в том, что обширный ожог правой части тела 
был уже закрыт нашими коллегами: на него взяли кожные 
трансплантаты с левой стороны, то есть своей неповре-
жденной кожи пациенту просто бы не хватило. К тому же 
сложный рельеф лица не дает возможности хирургам со-
здать его заново так, как было задумано природой». 

Выбора не было: 
или решаться на 
трансплантацию до-
норского лица, или 
обрекать человека на 
социальную изоля-
цию. Выбрать второе 
Мария Волох не мо-
гла: для парня утрата 
лица была равно-
сильна гибели. Он, 
к слову, к этому вре-
мени уже пережил 
суицидальные по-
пытки. И не подо-
рванное здоровье, не 
инвалидность были 
причиной: с этими проблемами он справился. Но потерять 
лицо в буквальном смысле слова! Непереносимо. 

— Операция продолжалась трое суток, а готовились 
мы к ней более пяти лет, — рассказывает Мария Волох. — 
Это не только первая пересадка лица в России, но и пер-
вая пересадка сложных (композитных) тканей. Получен-
ный результат позволяет развить новое направление 
трансплантации: например, пересадку донорских конеч-
ностей.

Донором стал мужчина 54 лет, получивший в ДТП че-
репно-мозговую травму, несовместимую с жизнью. Раз-
умеется, на это было получено юридическое согласие его 
родных и близких. При сохранении донорского лоскута 
пришлось поволноваться, ведь ткани, несмотря на то что 
до пересадки находятся в специальном растворе, испы-
тывают кислородное голодание. Из-за сложного тканево-
го состава лоскута (тут и кости, и хрящи, и нервы, и сосу-
ды) счет шел буквально на часы и минуты. И, конечно, 
особого внимания требовал учет иммунологической сов-
местимости. Хотя эта совместимость была тщательно 
проверена до пересадки, неприятные неожиданности мо-
гли случиться в любой момент. По счастью, этого не про-
изошло.

Сказать, что после операции больничная история 
юноши благополучно закончилась, нельзя. Спустя неко-
торое время ему потребовалась еще одна корректирую-
щая пластическая операция. Но сейчас, когда прошло бо-
лее полутора лет после уникального медицинского вме-
шательства, специалисты констатируют: Волох приняла 
единственно правильное решение. Спустя полтора года 
(операция была сделана 
в мае 2015 года) па-
циент с новым ли-
цом стал вести 
нормальную 
жизнь нормаль-
ного молодого 
человека: он 
поступил 
в один из уни-
верситетов 
Санкт-Петер-
бурга, говорят, 
благоприятные 
изменения прои-
зошли и на личном 
фронте…

В мире живет 
33 человека
с пересаженным 
донорским лицом. 
В России это пока 
единственная
операция

Страшно потерять 
лицо даже в перенос-
ном смысле!
Не дай бог узнать, 
что это значит
в буквальном... 

Персона Александр Румянцев: Счастье, когда дети, которые раньше умирали, 
теперь выздоравливают и нормально живут

Лечить как любить
Ирина Краснопольская

В 
реабилитационном 
центре «Русское поле» 
открывается первое 
в мире отделение реа-
билитации для детей 

первого года жизни, перенесших 
врожденные формы рака, про-
шедших химиолучевую терапию, 
операции, трансплантацию кост-
ного мозга и другие тяжелейшие 
вмешательства. Об этом и не 
только мы говорим с директором 
Федерального научно-клиниче-
ского центра детской гематоло-
гии, онкологии и иммунологии 
имени Дмитрия Рогачева, акаде-
миком Александром Румянце-
вым. 

Александр Григорьевич, что за 
договор вы подписали недавно 
с госпиталем Святого Иуды 
в США в Теннеси?
АЛЕКСАНДР РУМЯНЦЕВ: Хочу заметить, 
что это крупнейший в мире науч-
ный центр нашего профиля. 
Впервые в нашей стране подпи-
сан договор о совместных науч-
ных проектах, например, в обла-
сти реабилитации пациентов по-
сле трансплантации костного 
мозга, нейрокогнитивных рас-
стройств и так далее. 

«Русское поле» — это третья по-
пытка создания подобного реа-
билитационного центра. На-
сколько я знаю, две первые за-
кончились неудачей. Но недаром 
Татьяна Анатольевна, ваша 
жена, называет вас «бульдозе-
ром». Вы не умеете отступать. 
Откуда все это? Родом из детст-
ва, на страже здоровья которого 
вы стоите всю свою жизнь? 
АЛЕКСАНДР РУМЯНЦЕВ: Наверное. Мои 
родители были первыми в своих 
семьях детьми, получившими 
высшее образование. Папа всю 
войну на передовой. В 1944 году 
на фронте встретил маму, кото-
рая тогда досрочно окончила 
Второй Московский мединсти-
тут. Год госпиталь, где она служи-
ла, следовал за передовыми ча-
стями. В 1946 году они вернулись 
в разрушенный Ново-Георги-
евск, районный центр Кировог-
радской области. Там я и родился 
в феврале 1947 года. Папа уже по-
сле войны с отличием окончил 
Харьковский юридический ин-
ститут, а мама работала врачом-
педиатром.

Кстати, с фронта папа вернул-
ся со скрипкой и аккордеоном. 
Он прекрасно играл, хотя музы-
кального образования не имел. 
И первыми покупками в дом 
было старое пианино с бронзо-
выми канделябрами и книги, 
впоследствии превратившиеся 
в крупную библиотеку. У родите-
лей был правильный принцип 
воспитания — трудом и занято-
стью. Ни секунды простоя. Сча-
стьем было вечером добраться до 
кровати. Я использовал этот 
опыт для своих детей и стараюсь 
продавить эту идею для внуков. 
Главное в воспитании детей — на-
учить их трудиться, радостно, ис-
пытывая наслаждение. 

Банальный вопрос: выбор про-
фессии был случаен? Вы окончи-
ли школу в Кировограде с золо-
той медалью и….
А Л Е К СА Н Д Р  РУ М Я Н Ц Е В : Дома была 
большая библиотека по педиа-
трии и акушерству. Представля-
ете, какое заманчивое чтиво для 
мальчишки. Мне кажется, имен-

но любопытство к этим книгам 
заставило меня научиться чи-
тать аж в три года. Родители за-
метили мое увлечение, и книги 
попали под замок. Но я раздобыл 
еще один ключ и читал… Мама, 
которая с утра до ночи работала 
в поликлинике, в акушерско-пе-
диатрических объединениях, на 
«скорой помощи», возвраща-
лась поздно. Ее бесконечные 
рассказы о работе папа терпеть 
не мог. А я готов был слушать 
бесконечно.

Наша семья не нуждалась, но 
мне хотелось самостоятельности. 
И поступать во Второй мед в Мо-
скву я отправился уже на собст-
венные деньги. Медалист, но со 
стажем работы санитаром в мор-
ге. В 1965 году был принят на пе-
диатрический факультет.

И институт, конечно, закончили 
с красным дипломом? 
АЛЕКСАНДР РУМЯНЦЕВ: Я даже получал 
именную стипендию 60 рублей. 
Обычная была — 28. Учился и ра-

ботал: санитаром, медбратом, 
а на старших курсах врачом 
в строительных отрядах. Зани-
мался общественной работой: 
был председателем совета отлич-
ников вуза, председателем про-
фессионального союза студен-
тов. А студентов было шесть ты-
сяч человек. Под нашим началом 
были студенческий спорт, клуб 
«Медик», общежитие и художе-
ственная самодеятельность…

В профессии вы выбрали самое 
тяжелое — детскую онкологию, 

гематологию. Почему? Ведь в то 
время такие больные дети почти 
стопроцентно погибали.
АЛЕКСАНДР РУМЯНЦЕВ: Существует 
любовь с первого взгляда. Так и у 
меня. В сентябре 1969 года, буду-
чи студентом 4-го курса, я встре-
тил выдающегося врача Лидию 
Алексеевну Махонову. Она была 
организатором и первой заведу-
ющей первого в СССР отделения 
гематологии для детей в Моро-
зовской больнице. (Первого 
апреля этого года Лидии Алексе-
евне исполняется 90 лет. — И.К.). 
Это было потрясение. 

Она работала с деть-
ми, обреченными 
на гибель, с уди-
в и т е л ь н ы м 
в р ач е б н ы м 
у м е н и е м 
 о б щ а т ь с я 
с ними, в оп-
тимистиче-
ском стиле. 

И не только с детьми, но и с их ро-
дителями, что чрезвычайно важ-
но. Она была ученицей великого 
отечественного гематолога Иоси-
фа Абрамовича Кассирского и пе-
диатра-гематолога Натальи Сер-
геевны Кисляк. Я горжусь тем, что 
могу считать себя ее воспитанни-
ком и продолжателем ее дела.

Вам повезло. А сейчас нередко 
выпускники того же мединсти-
тута ни дня не работают в меди-
цине? И что делать?
АЛЕКСАНДР РУМЯНЦЕВ: Не знаю. Какие 
тут могут быть рецепты? Скажу 
о другом. В жизни, например, ин-
женерной, есть инженер-техно-
лог, а есть инженер-конструктор. 
У них сложные отношения между 
собой. Конструктор разрабаты-
вает стратегию, потому что он 
стратег, идеолог. А технолог ее 
выполняет. Его рационализатор-
ские предложения возможны. Но 
они не меняют стратегию. В лице 
Махоновой и Кисляк я увидел 
врачей-конструкторов. Они ра-
ботали в такой области, в кото-
рой все было неведомо. Работали 
в ситуации, когда не были извест-
ны причины рака, не было мето-
дов его диагностики и методов 
лечения. Все было империкой. 
И это завораживало. Но не может 
быть так, чтобы это заворажива-
ло всех. Для этого нужно быть 
охотником за знаниями. Мне это 
интересно.

Интересно и сегодня? Когда вы 
уже почти полвека этим занима-
етесь? 
АЛЕКСАНДР РУМЯНЦЕВ: Безумно инте-
ресно! Я утром просыпаюсь 
с ощущением, что я ничего не 
знаю и срочно должен узнать. 

Так всю жизнь?
АЛЕКСАНДР РУМЯНЦЕВ: Именно. Меня 
интересует процесс познания но-
вого. И возможность использо-
вать новые знания во благо ре-
бенка. 

Я тут продемонстрирую свои по-
знания. Вы 15 лет были главным 
педиатром Москвы, 38 лет — 
главный детский гематолог Мин-
здрава РФ и 25 лет руководили 
кафедрой педиатрии Второго 
меда. Создали новую кафедру ге-
матологии, онкологии и имму-
нологии на педиатрическом фа-
культете. 26 лет вы генеральный 
директор Института гематоло-
гии, который придумали, созда-
ли, организовали. И который 
ныне известен во всем мире как 
национальный центр детской ге-
матологии, онкологии и имму-
нологии имени Димы Рогачева. 
Нигде в мире нет подобного уч-
реждения. Вас не угнетает, что 
вы всю жизнь в окружении тяже-
лейших больных детей, их роди-
телей, их проблем. Неужели не 
ведомы минуты отчаяния?
АЛЕКСАНДР РУМЯНЦЕВ: Ведомы. Но 
профессионализм не дает права 
это демонстрировать. Многие 
уходят от этого, делая безучаст-
ное, бесстрастное лицо. Я практи-
чески всегда улыбаюсь, потому 
что вокруг меня не только боль-
ные дети, члены их семей, но 
и ученики, студенты, врачи, аспи-
ранты, ученые. Для них очень 
важны оптимистичная, друже-
ская поддержка, ощущение соу-
частия. Я очень горжусь, что 
у меня больше 200 докторов 
и кандидатов наук, что мои учени-
ки возглавляют отделения и цен-
тры гематологической и онколо-
гической помощи детям в России, 
Белоруссии, Казахстане, Герма-
нии, Австрии, США, Израиле.

В Центре Димы Рогачева очень 
заметны молодые, одарен-

ные и, как вы сказали, пер-
спективные. Вы умеете их 
собирать. Не боитесь, что 
они вас могут обойти?
АЛЕКСАНДР РУМЯНЦЕВ: Бог на-
градил меня полным отсут-

ствием чувства зависти. 
Я не только люблю сво-

их учеников, я к ним отношусь 
как к своим детям. Я счастлив 
успехами учеников,  дружу 
с ними и, главное, с удовольстви-
ем учусь у них в течение всей 
жизни. Уникальность нашего 
коллектива в том, что я один из 
членов этой команды. Все основ-
ные лидеры центра — мои учени-
ки. Например, в прошлом году 
в клинику пришли 52 врача из 
медвузов Москвы и страны, спе-
циально отобранные по конкур-
су, который наш центр проводит. 
Они учатся у нас по всем направ-
лениям гематологии и онколо-
гии. Такое происходит каждый 
год. Ведь наш центр — учрежде-
ние головное. И одна из его за-
дач — решение кадровых проблем 
для 84 отделений и центров дет-
ской гематологии и онкологии 
Российской Федерации.

Педиатру надо любить детей?
АЛЕКСАНДР РУМЯНЦЕВ: В русском язы-
ке слово «любовь» имеет множе-
ство оттенков. Я бы, как педиатр, 
заменил его словом «профессио-
нализм». Во-первых, педиатр 
способен оценить возможности 
и траекторию развития ребенка, 
потому что педиатрия — это кли-
ническое воплощение биологии 
развития. Во-вторых, врач-педи-
атр априори семейный врач. Он 
выполняет роль и врача, и педа-
гога, и социального работника, 
и советника семьи. Более того, он 
должен использовать техноло-
гию Корнеги, чтобы завоевать 
семью. 

Значит, врач-педиатр — это не 
только лечащий врач, но и врач 
обучающий. Да, для этого необ-
ходим высокий уровень культу-
ры. Впрочем, не только для педи-
атра: настоящий врач должен 
уметь разговаривать и с профес-
сором МГУ, и с бомжем, и даже 
преступником. Почитайте нашу 
конституцию. Там написано, что 
врач имеет права принимать ре-
шения о жизни и смерти пациен-
та. Кстати, это и в клятве Гиппок-
рата. Врач — это ответственность. 
И еще раз ответственность.

Много у нас таких врачей?
АЛЕКСАНДР РУМЯНЦЕВ: К сожалению, 
нет. 

О личном
У вас двое детей, и они тоже врачи. 
АЛЕКСАНДР РУМЯНЦЕВ: Не только они, 
но и их мужья и жены. А еще пле-
мянники и их избранники. Всего 
в нашей большой семье Румянце-
вых 18 врачей. Династии вра-
чей — это сохранение и передача 
из поколения в поколение чувст-
ва ответственности, долга, про-
фессионализма. Надеюсь, что 
внуки пойдут по этому же пути. 
Мне не важно, будут они в своей 
профессии конструкторы или ис-
полнители. Каждый волен выби-
рать свой путь. 

Вы счастливы в своей профессии?
 АЛЕКСАНДР РУМЯНЦЕВ: Да. Это сча-
стье, когда в течение твоей твор-
ческой жизни дети, которые 
раньше умирали, выздоравлива-
ют и живут полноценной жизнью.

Вы отмечаете юбилей — 70 лет. 
Время подведения итогов?
АЛЕКСАНДР РУМЯНЦЕВ: Нет. Я мечтаю 
о творческой работе. Я подгото-
вил команду к тому, что в плано-
вом порядке перейду на позицию 
научного руководителя центра. 
Чтобы вместе, рядом со своими 
учениками обеспечивать разви-
тие детской гематологии и онко-
логии. Например, мы только в на-
чале пути по реабилитации де-
тей, выздоровевших от рака. 

Я занят 12 часов в день. И над-
еюсь сохранить активность. Ве-
ликая Майя Плисецкая на вопрос 
о том, почему она, обладая ги-
гантским опытом и невероятным 
прыжком, прекращает свою ба-
летную деятельность, ответила: 
«Опыт потрясающий. Но прыжок 
ушел». Я с ней согласен. 

Сейчас наука в нашей обла-
сти меняет информацию, лечеб-
ную тактику каждые два с поло-
виной, три года. Каждый год 12—
14 новых лекарств входят в пра-
ктику гематологов-онкологов. 

Сотрудники учреждения, в ко-
тором уже работают четыре 

поколения специалистов, 
должны понимать, что 
сейчас дело за людьми, ко-
торым 28—33 года. И этого 
не надо бояться. 

Доктор Румянцев знает, как важны его детям оптимистичная, дружеская поддержка и соучастие. 

Акцент

 Бог наградил меня полным 
отсутствием чувства зависти. 
Я счастлив успехами учени-
ков, с радостью учусь у них
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КОММЕНТАРИИ 

Петр Зубарев, 
профессор Военно-медицинской академии, 
доктор медицинских наук: 

— Операция уникальна и по технике исполнения. Конечно, пациен-

ту потребуется постоянный прием препаратов, препятствующих 

отторжению инородной ткани. Это может негативно сказаться на 

его иммунитете. Стало быть, нужно особенно бережно относить-

ся к своему здоровью, избегать инфекций, простуд. Но эти минусы 

несопоставимы с теми, которые были у него до операции. Он же 

был на грани тяжелейшего психологического расстройства. Сей-

час все проблемы социально-психологического плана сняты.

Отари Хурцилава, 
ректор Северо-Западного государственного
медицинского университета им. И. И. Мечникова,
доктор медицинских наук:

— Это достижение не только всероссийского масштаба, но и миро-

вого уровня. Всего 8 стран в мире могут записать себе в актив по-

добные операции.

Леонид Павлюк-Павлюченко, 
заведующий кафедрой пластической хирургии 
Университета дружбы народов:

— Эта пересадка, первая в России, признана успешной в Америке. 

ШТРИХИ К ПОРТРЕТУ МОЕГО ГЕРОЯ
1990 год. Пришла на конференцию, посвященную со-
зданию в стране детской гематологической службы. 
Председательствуют Раиса Максимовна Горбачева 
и Александр Григорьевич Румянцев. Румянцев гово-
рил так убедительно, приводил такие «железные» 
факты. Его доводам о необходимости создания 
в стране детской гематологической, онкологической 
службы невозможно было противостоять. В ин-
тервью, которое мне удалось тогда взять у Раисы 
Максимовны, она говорила о том, что такая служ-
ба, вне всяких сомнений, должна быть. И Раиса Мак-
симовна немало сделала для ее становления. 
2006 год. В Нью-Йорке заседание ООН, посвященное 
последствиям чернобыльской катастрофы. С од-
ним из основных докладов о детях Чернобыля вы-
ступает сопредседатель международного проекта 
«Дети Чернобыля» Александр Румянцев. И как вы-
ступает! Когда случилась трагедия, Александр Гри-
горьевич был в числе ликвидаторов. Потом он вел 
научные исследования по механизму действия ради-
оактивных веществ, попавших в организм беремен-
ных и детей. Этот опыт был использован в Японии 
после трагедии в Фукусиме. Румянцев тогда был 
приглашен с серией докладов и принят премьером 
Японии господином Або.
2011 год. Май. Мне звонит Александр Григорьевич: 
«Приезжай, посмотришь, какой у нас будет центр 
детской гематологии». Сказать Румянцеву «нет» 
немыслимо. Он сам отказывать не умеет, и ему от-
казать невозможно. Приехала в этот ни на что не 
похожий ярко- красочный дворец на Ленинском про-
спекте. Теперь его знают во всем мире — это Центр 
детской гематологии, онкологии и иммунологии име-
ни Димы Рогачева. А в тот мой приезд шла последняя 
подготовка к открытию. И сотрудники — профессо-
ра, доктора и кандидаты наук, врачи, медсестры, са-

нитарки — наводили последний лоск. Жена Александ-
ра Григорьевича — врач-педиатр, в центре никогда не 
работающая, мыла полы… Александр Григорьевич 
руководил процессом. И было как-то по-домашнему 
тепло и весело от этого всеобщего энтузиазма. А пер-
вого июня центр открыли президент страны и мама 
Димы Рогачева, чьим именем назван центр. 
2013 год. Вместе с Александром Григорьевичем едем 
в первый открывшийся реабилитационный центр 
«Русское поле» для детей, перенесших тяжелей-
шую онкологию. Это в Подмосковье, в районе 
Чехова. Почти домашняя обстановка. 
Дети с родителями, бабушками, де-
душками. Чего там только не 
устраивают для них? Чтобы 
сложнейшее лечение, нелегкая реа-
билитация не угнетали, не дави-
ли. Чтобы не было ощущения беды. 
Румянцев привлек к святому делу 
врачевания себе подобных — одержи-
мых учителей Евгения Ямбурга и Сер-
гея Шарикова. Ребятишки месяцами про-
ходят курс лечения, не меньше времени 
уходит на реабилитацию. Им надо да-
вать образование, не отходя от кой-
ки. Причем такую практику про-
писывают и далеко от Москвы: 
дети не должны страдать от 
того, что не в столице. 
2017 год. Более 200 учеников акаде-
мика Александра Румянцева, из кото-
рых 2 члена-корреспондента РАН, 70 профес-
соров и 130 кандидатов наук-педиатров гемато-
логов, онкологов, иммунологов, детских хирургов, 
врачей и ученых других специальностей успешно ра-
ботают в России и за рубежом.

Детям, чья жизнь 
началась с больниц, 

так важно создать 
ощущение дома.
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Тема Почему в судьбе великого поэта, убитого на дуэли 180 лет назад, 
сошлось столько роковых неслучайных случайностей?

Пушкин пуговицу потерял
Евгений Гусляров

Г
раф В.А. Соллогуб, знав-
ший, о чем говорит, пи-
сал: «В сущности, Пуш-
кин был до крайности 
несчастлив…» Сказано 

это было за полгода до извест-
ных всем трагических событий, 
закончившихся смертью поэта.

Его, Пушкина, сестра в то же 
примерно время поражена была 
«его худобой, желтизною лица и 
расстройством его нервов». 
Пушкин был напряжен как пру-
жина взведенного курка. Это 
сравнение потерто от употре-
бления, но тут оно больше всего 
у места. Он не мог сидеть долго 
на одном месте. Не мог складно 
поддержать беседы. Мозги его 
были как бы отключены. Со сто-
ла падала ложка — он вздрагивал. 
Будто падала она ему прямо на 
больные оголенные нервы.

Особо жутким в этом описа-
нии мне показалось то, что Пуш-
кина мучительно раздражал тог-
да даже детский смех. Смех соб-
ственных детей, младшему из 
которых лишь два года. Письма 
распечатывал со страхом. Не-
врастения в крайней степени? 

Жить так, конечно, было не-
выносимо. И нельзя было с этим 
жить долго. Откуда все это? Так 
ли должен себя чувствовать ба-
ловень небес, счастливец, кото-
рого коснулся божий перст?

Конечно, гений уже по опре-
делению не может быть счаст-
лив, потому что обречен на оди-
ночество. Одиночество безыс-
ходно, его не с кем разделить. Но 
все условия жизни Пушкина 
только усугубляли это обстоя-
тельство.

К этому времени окончатель-
но ясно стало, что семейного 
счастья ожидать ему уже не сто-
ит. Абсолютная глухота очарова-
тельной женщины к настоящим 
достоинствам мужа сделала ее 
поведение по отношению к нему 
едва ли не преступным. Во вся-
ком случае, в глазах светского 
общества, властью которого со-
здавались репутации. Человек 
без репутации по правилам вре-
мени становился изгоем. Пуш-
кин принадлежал к своему вре-
мени, и что бы там ни говорили, 
мнение света могло убить его го-
раздо ранее пули Дантеса. Про-
тив мнения света можно восста-
вать, но обходиться без света 
даже Пушкину нельзя. Пушкин — 
гениальный поэт, но гением жи-
тейских обстоятельств он не 
был. Ему хотелось чувствовать 
себя в жизни легко и свободно. 
Кто без этого греха, пусть пер-
вым бросит в него камень…

Итак, о глухоте.
Вот совершенно убийствен-

ная деталь. К Пушкину пришел 
Боратынский и стал читать ему 
новые свои стихи. Увлекся, стал 
говорить громко. Потом спохва-
тился — не вышел ли из прили-
чий. Взглянул вопросительно на 
Наталью Николаевну.

— Читайте, пожалуйста, я не 
слушаю…

Еще бывало так. Не остывший 
от вдохновения, Пушкин прибе-
гал к ней со своими строчками.

— Как ты надоел мне со свои-
ми стихами, — говорила она.

В те времена его видели на 

Невском в какой-то бекеше. На 
ней неизменно не хватало пуго-
вицы. В глазах завсегдатаев Не-
вского проспекта эта отсутству-
ющая пуговица стала метафорой 
его семейного счастья. Его не 
было.

Тут началась история с Дан-
тесом. Дело, наконец, дошло до 
того, что сам царь сделал Натали 
Пушкиной «дружеское» внуше-
ние» о том, что ее поведение вы-
ходит за рамки приличий, а 
Пушкину за то, что мало уделяет 
внимания воспитанию своей 
юной жены. Пушкин тяжело пе-
режил участие царя. Это чушь, 
будто подобные эпизоды не мо-

гли никак влиять на духовное 
могущество Пушкина. Все это 
глупости от профессионального 
политизированного пушкинове-
дения.

Дело-то как раз легче всего 
объясняется тем, что Пушкин 
был, пусть более совершенным, 
но продуктом своего времени. 
Потому и более уязвимым, что 
более совершенным.

«Действие типографического 
снаряда есть самое разруши-
тельное». Не помню, по какому 
поводу написал Пушкин эти сло-
ва. Он подвергался прицельному 
обстрелу типографского свинца 
задолго до пули Дантеса.

«Вместо звонких сильных 
прекрасных стихов читаем те-
перь его вялую ленивую прозу».

«Произведения Пушкина... 
проходят почти неприметно…»

«Полтава есть настоящая 
Полтава для самого Пушкина: 
ему назначено было здесь испы-
тать судьбу Карла XII».

«Для гения не довольно сма-
стерить Евгения».

...С величайшим недоумени-
ем современниками было встре-
чено решение Пушкина изда-
вать журнал. Журналистов он 
называл «прохвостами», произ-
водя при этом слово «прохвост» 
от «профос» — военный параш-

ник, блюститель отхожих мест. 
Однако вот, поди ж ты. Сам ста-
новился журналистом. Отчего 
бы это?

Ему нужны были деньги. Ну-
жда в деньгах — одно из самых 
унизительных обстоятельств 
всей его жизни. Испытание ну-
ждой невыносимо. Если в его 
доме не может быть счастья вза-
имности, то тем более необходи-
мо счастье достатка. Юная, кра-
сивейшая женщина, которой 
только что открывались самые 
блестящие перспективы, пожер-

твовала всем ради него. Как же 
не оценить этой жертвы? 

Пушкин попытался «пове-
рить» житейскую гармонию ал-
геброй. Выходило, что для пол-
ного счастья он должен иметь 
доходу ровно 80 тысяч рублей в 
год. Сам же он государева жало-
ванья за камер-юнкерство и дол-
жность официального историог-
рафа получал три с половиной 
тысячи в месяц. Дефицит семей-
ного бюджета был налицо.

Первый номер своего журна-
ла он под этот дефицит и подго-
нял. Тираж по этой причине вы-
шел громадным по тому време-
ни — две с половиной тысячи эк-
земпляров. При цене 25 рублей 
за штуку можно было рассчиты-
вать на 60 с лишним тысяч ру-
блей прибыли. Ничего этого не 
вышло, конечно. Пушкин еще 
раз поставил на публику и опять 
проиграл. Долги лишь увеличи-
лись. Нужда подошла вплотную. 
Уйти от нее он больше не чаял.

Голова Пушкина занята жур-
налом, а ему, по капризам родни, 
надо давать отчеты в доходах по 
имениям, терпеть подозрения в 

утайке этих доходов, выслуши-
вать и читать в письмах всякого 
рода вздорные претензии.

Из письма сестры Ольги Сер-
геевны: «…я не помню его в та-
ком отвратительном расположе-
нии духа: он до хрипоты кричал, 
что предпочитает все отдать, что 
имеет (включая, может быть, и 
свою жену), чем снова иметь 
дело с Болдиным, с управляю-
щим, с ломбардом и т. д. <…> 
Ему же не до того теперь: он из-
дает на днях журнал, который 
ему приносить будет не меньше, 
он надеется, 60 000! Хорошо и 
завидно».

Читатель — вот что было свя-
тыней Пушкина.  История с 
«Современником» заставила 
Пушкина разочароваться в чи-
тателе. У него не стало главной 
опоры. Не для кого стало писать. 
Он делал своему читателю боль-
шую честь, считая ровней себе. 
Стала ясной бессмысленность 
его таланта. 

Где-то в середине неблагосло-
венного 1836 года свидетели 
жизни Пушкина, каждый по сво-
им причинам, начинают беспо-
коиться небывалыми проявле-
ниями его характера. Несвойст-
венными ему прежде настроени-
ями. 

«Вспоминаю, как он, придя к 
нам, ходил печально по комнате, 
надув губы и опустив руки в кар-
маны широких панталон, и уны-
ло повторял: «Грустно! Тоска!..»

«…Сам сообщил… о своем на-
мерении искать смерти».

«Он искал смерти с радостью, 

а потому был бы несчастлив, 
если бы остался жив».

Барон Геккерн, нидерланд-
ский посланник, хоть и смер-
тный враг нам, но нельзя отни-
мать у него проницательность 
дипломата. Вот и он говорил: 
«Ему просто жить надоело, то-то 
он и бесится и смерти ищет…»

Поразительный разговор со-
стоялся у него за три дня перед 
последней дуэлью. Не с кем-ни-
будь, а самим царем. Не кому-
нибудь, а самому царю расска-
зал он свое дело с Дантесом.

Выходит совсем невероятное 
— Пушкин рассказал царю о 
предстоящей дуэли. Они вместе 
обсуждали возможные исходы 
этой дуэли и что будет, если ро-
ковой случай ожидает именно 
Пушкина. И вот еще что плохо 
укладывается в голове — Пушкин 
в этом последнем разговоре с ца-
рем завещал ему позаботиться о 
судьбе своих детей. И царь об-
ещал ему эту заботу. Не проще 
ли ему было позаботиться о том, 
чтобы эта дуэль не состоялась?

«Встретившись за несколько 
дней до дуэли с баронессой 

Вревской в театре, Пушкин сам 
сообщил ей о своем намерении 
искать смерти. Тщетно та про-
должала его успокаивать, как де-
лала при каждой с ним встрече. 
Пушкин был непреклонен. Нако-
нец, она напомнила ему о детях 
его. «Ничего, — раздражительно 
отвечал он, — император, кото-
рому известно все мое дело, об-
ещал мне взять их под свое по-
кровительство».

Пушкин был всегда и глубоко 
суеверен. Он знал все приметы, 
знал все приемы, которые помо-
гали избежать их недоброго дей-
ствия. «Он боялся примет, пото-
му что они всегда исполнялись 
над ним», — пишет Владимир 
Даль. Уже само это напряженное 
суеверие говорит о том, что он 
жил постоянным ожиданием 
беды. Так неприютно люди чув-
ствуют себя на войне перед 
боем.

Так вот, в последние дни он 
демонстративно нарушал все 
обереги.

Не надел кольца с бирюзой, 
которое подарил ему Нащёкин. 
Бирюза, по суеверным пове-
рьям, хранила от насильствен-
ной смерти, и Пушкин никогда 
не расставался с этим кольцом.

Отправляясь на дуэль, уже 
выйдя на крыльцо, он вдруг вер-
нулся в дом, чтобы надеть шубу. 
Прежде, если забывал, напри-
мер, часы, просил кого-нибудь 
вынести их, а то и вообще откла-
дывал поездку до завтра. А тут 
вернулся сам… 

Не могло быть это случай-
ным. Казалось, он сознательно 
накликал на себя беду…

Его и хоронить должны были 
как самоубийцу. Убитый на дуэли 
и законом, и церковью считался 
наложившим на себя руки. Так 
определено было еще Петром I. 
Выживших на дуэли приговари-
вали к смерти и вешали. Так по-
ступали при Петре и с убитыми. 

Лермонтова священник тоже, 
например, отпевать откажется, в 
дело пойдут деньги. Взятка у нас 
всегда была выше Бога…

Еще один жесточайший в 
этой истории момент. Данзас, 
выбранный поэтом в секундан-
ты, сел с Пушкиным в сани. Едут 
к месту дуэли по направлению к 
Троицкому мосту. Навстречу, 
как чудесное видение, экипаж 
Натали Пушкиной. Данзас узнал 
ее, надежда в нем блеснула, 
встреча эта могла поправить все. 
Но жена Пушкина была близору-
ка, а Пушкин смотрел в другую 
сторону и не увидел ее.

Последний беспощадный 
знак судьбы. 

Из письма С.Н. Карамзиной — 
А.Н. Карамзину: «В субботу ве-
чером я видела несчастную На-
тали; не могу передать тебе, ка-
кое раздирающее душу впечат-
ление она на меня произвела: 
настоящий призрак, и при этом 
взгляд ее блуждал, а выражение 
лица было столь невыразимо 
жалкое, что на нее невозможно 
было смотреть без сердечной 
боли. Она тотчас же меня спро-
сила: «Вы видели лицо моего 
мужа сразу после смерти? У него 
было такое безмятежное выра-
жение, лоб его был так спокоен, 
а улыбка такая добрая! — не 
правда ли, это было выражение 
счастья, удовлетворенности? Он 
увидел, что там хорошо». 

Из письма А.И. Тургенева — 
А.И. Нефедьевой: «Смирдин ска-
зывал, что он продал после дуэ-
ли П. на 40 т. его сочинений, осо-
бливо Онегина».

Акцент

 В последние дни Пушкин 
демонстративно нарушал 
все обереги. Не надел кольца 
с бирюзой, которое, по суеве-
риям, оберегало от гибели...

ПУШКИН В ЦИФРАХ
934 творения в разных жанрах написал великий поэт за свою короткую 
жизнь. 
Только 247 произведений, или 26% созданного, было опубликовано при 
жизни поэта. Остальные три четверти его наследия издавалось испод-
воль, в течение целых 150 лет после его смерти.
Пушкин так и не увидел напечатанными 77% написанных им сти-
хотворений, 84% поэм, 82% сказок, 75% пьес, 76% романов и повестей в 
прозе.
У исторического по преимуществу писателя не было опубликовано при 
жизни 98% исторических исследований.
Исчезли, вероятно навсегда, его комедии на французском языке «Мошен-
ник», «Философ», «Так водится в свете».
Из писем до нас дошла примерно треть, из дневников — четверть.

ВИДЕОКНИГА

Они прочитали «Онегина»
Игорь Николаев

К
онечно же, наш пушкин-
ский видеопроект #Читаем 
Онегина — для тех, кто 

«жить торопится и чувствовать 
спешит»... Прочесть всей страной 
роман в стихах до сих пор не про-
бовал никто. Рискнули вместе — 
«Российская газета», интернет-
портал Год Литературы и Государ-
ственный музей А. С. Пушкина. 

И вот — 10 февраля в Музее 
Пушкина на Пречистенке 12/2 бу-
дет представлена видеокнига 
#ЧитаемОнегина. В 13.00 презен-
тацию откроют председатель 
Счетной палаты РФ Татьяна Голи-
кова и актер Театра им. Евг. Вах-
тангова Алексей Гуськов. Рядом со 
знаменитостями в пятичасовой 
видеокниге великий роман чита-
ют 218 человек — счастливчиков 
отбирали из тысячи участников, 
приславших свои видеозаписи из 
23 стран мира (включая США, 
Британию, Германию, Францию, 
Грецию, Испанию, Италию, Шве-
цию, Литву, Казахстан, Киргизию, 
Армению, Словению, Ливан, 
Мали, Японию, Венгрию, Мекси-
ку, Китай и Южную Корею).

Когда еще представится воз-
можность — всем миром пере-
жить так много поэтических 

страстей: «таить надежду, ревно-
вать,/ разуверять, заставить ве-
рить,/ казаться мрачным, изны-
вать,/ являться гордым и послуш-
ным,/ внимательным иль равно-
душным»?!

Читатели откликнулись ра-
достно — веселое же имя Пушкин! 

— а вместе с ними в видеопроекте 
приняли участие: глава Роспеча-
ти Михаил Сеславинский и ак-
триса Полина Агуреева, министр 
образования и науки Ольга Васи-
льева и актер Сергей Безруков, 
председатель правления банка 
ВТБ Андрей Костин и музыкант 

Диана Арбенина, сахалинский 
губернатор Олег Кожемяко и ак-
триса Юлия Пересильд, ректор 
Института русского языка им. 
Пушкина Маргарита Русецкая и 
рок-музыкант Дельфин, космо-
навт Сергей Рыжиков и руково-
дитель «Матч-ТВ» Тина Кандела-

ки, грузинская певица Ирма Со-
хадзе и учитель русского языка, 
л ау р е а т  П у ш к и н с к о й  п р е -
мии-2016 Людмила Агаханян, ху-
друк своего театра Николай Ко-
ляда и худрук Кубанского каза-
чьего хора Виктор Захарченко… 

Увы, здесь невозможно пере-

числить всех, но всем участни-
кам мы благодарны.

Народное голосование за 
лучших чтецов #ЧитаемОнегина 
идет на портале ГодЛитературы.
РФ до 17 февраля (когда и будут 
подведены итоги). Авторы роли-
ков, набравших наибольшее ко-

личество «лайков» от зрителей, 
получат приятные призы от тех-
нического партнера проекта — 
компании Samsung Electronics.

Идея замечательная? Автора! 
Пожалуйста: автор идеи и руко-
водитель проекта — замглавного 
редактора «РГ» Ядвига Юферова. 

Читаем Пушкина. Вы с нами? 
Открывайте томики поэта . 
Включайте видеокнигу.  Там 
ведь Онегин и Татьяна ждут. И 
там по-прежнему прелестный 
пальчик пишет «на отуманен-
ном стекле заветный вензель О 
да Е».

Андрей Костин, глава ВТБ: «Я утром должен быть уверен, что с вами 
днем увижусь я». 

Легкий росчерк пера на полях пуш-
кинской рукописи — и опять загад-
ка: нежный профиль, черный кот?
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Юлия Пересильд (Театр на Малой Брон-
ной): «Мое!» — сказал Евгений грозно...»

Историк моды Александр Васильев: «Быть 
можно дельным человеком...»
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Полина Агуреева, актриса «Мастерской Петра Фоменко»: 
«И Таня входит в дом пустой,/ где жил недавно наш герой».

ГДЕ УВИДЕТЬ 
ВИДЕОКНИГУ
10 февраля, в день памяти А.С. 
Пушкина, коллективная видеок-
нига будет выложена на портале 
Год литературы и сайтах пуш-
кинских музеев. При техниче-
ской поддержке компании 
Samsung Electronics и ОАО 
«РЖД» будет звучать в залах 
ожидания повышенной комфор-
тности Киевского, Курского, Ка-
занского и Ленинградского вокза-
лов, на вокзалах Саратова, Вол-
гограда и Казани, а также в 
крупнейших книжных магази-
нах и торгово-развлекательных 
центрах Москвы.
Видеокнигу покажут и на глав-
ной площади Благовещенска, и на 
стенде «Книги России» на XXIV 
Минской международной книж-
ной выставке-ярмарке.
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ФЕСТИВАЛЬ 67-й Берлинале открылся музыкальным фильмом
о выдающемся джазмене Джанго

Сладкие и гадкие

ИЗ ПЕРВЫХ УСТ В Москве пройдет Международный форум,
посвященный творчеству композитора Мечислава Вайнберга

Время по кругу
Валерий Кичин

П
ремьерой французского 
к о н к у р с н о г о  ф и л ь м а 
«Джанго» открылся 67-й 

Берлинский кинофестиваль. 
Этот музыкальный байопик — ре-
жиссерский дебют драматурга 
и продюсера Этьена Комара 
(«Боги и люди», «Высокая кухня, 
«Тимбукту»).

Сюжет картины сконцентри-
рован вокруг судьбы Джанго Рей-
нхардта, одного из выдающихся 
мастеров европейского джаза, 
композитора и гитариста, «отца-
основателя» так называемого 
«цыганского свинга». Его музыка 
известна и по саундтрекам филь-
мов «Авиатор» и «Матрица»; 
в «Сладком и гадком» Вуди Алле-
на герой — гитарист, чьим куми-
ром был Джанго Рейнхардт. 

В судьбе Джанго так мощно 
отразились катаклизмы века, что 
удивительно, почему к ней не об-
ращался кинематограф. Его цы-
ганская семья кочевала по Евро-
пе, пока не осела на окраине Па-
рижа, где мастерила мебель и иг-
рала на скрипках и банджо. Гово-
рят, он мог на спор сыграть по па-
мяти с десяток на лету схвачен-
ных мелодий. Музыка его и кор-
мила первые годы, пока во время 
пожара он не покалечил руку — 
казалось, навсегда. Но он разра-
ботал свою исполнительскую 
технику, позволившую обходить-
ся двумя уцелевшими пальцами 
изуродованной руки. И стал од-
ним из организаторов парижско-
го ансамбля Quintette du Hot Club 
de France — джаза, состоящего 
только из струнных. 

Фильм Этьена Комара берет 
одну главу жизни музыканта: 
годы немецкой оккупации Пари-
жа, когда нацисты планомерно 
уничтожали евреев, цыган, пред-
ставителей «неполноценных на-

родов». Они и джаз не признава-
ли — как музыку чернокожих, да-
леких от «арийского идеала». 
И концерты «цыганского джаза» 
становились вызовом «новому 
режиму». Как удалось Джанго 
выжить, сохранить семью и ак-
тивно концертировать?

В роли гитариста-виртуоза 
убедительно музыкален Реда Ка-
теб. Его партнеры по фильму Се-
силь де Франс, немецкие актеры 
Ульрих Брандхофф и Алекс Брен-
демюль. Мелодии Джанго записа-
ны для фильма голландской груп-
пой «Трио Розенберга».

Этой премьерой начался ки-
номарафон, который проходит 
по всему Берлину в десятках за-
лов. Отвязным немецким панк-
фильмом Tiger Girl открывается 
вторая по рангу программа «Па-
норама». «Тигрицами» зовут де-
виц, агрессивных в постели; 
в данном случае разрисованная 

героиня Эллы Рамф вооружена 
бейсбольной битой и агрессивна 
во всех своих проявлениях; ей 
противостоит девица «правиль-
ная» — по прозвищу Ваниль. Ре-
жиссер Джейкоб Ласс считает 
себя последователем Михаэля 
Ханеке и любит погружать экс-
центричное действо в докумен-
тальную среду, предлагая акте-
рам импровизировать.

Из ближайших внеконкур-
сных сенсаций — премьеры сик-
вела «Т2 Трейнспоттинг (На 
игле-2)» Дэнни Бойла по роману 
Ирвина Уэлша, 3D-версии клас-
сического боевика Джеймса Кэ-
мерона «Терминатор-2. Судный 
день», а также новой части фран-
шизы «Люди Икс» — «Логан» 
Джеймса Мэнголда; в роли Росо-
махи все тот же Хью Джекман. 

Покажут режиссерскую рабо-
ту актера Стэнли Туччи «Послед-
ний портрет» о художнике ХХ 

века Альберто Джакометти (в 
этой роли Джеффри Раш) и при-
ключенческий фильм Джеймса 
Грэя «Затерянный город Z» о по-
исках в джунглях Бразилии зага-
дочного мертвого города.

Берлинале почтит память вы-
дающегося британского актера 
Джона Херта: покажут его работу 
в фильме «Англичанин в Нью-
Йорке» Ричарда Лакстона.

Российский оператор Алексей 
Родионов, когда-то работавший 
на фильме англичанки Салли Пот-
тер «Орландо», теперь снял ее но-
вую картину «Вечеринка». Режис-
сер Резо Гигинеишвили показыва-
ет триллер «Заложники» о захва-
те самолета в 1983 году, а продю-
серская компания Александра 
Роднянского задействована в про-
изводстве сербской картины 
«Реквием для миссии Джей» Боя-
на Вулетича — эти два фильма 
в программе «Панорама». Иван 
Твердовский после международ-
ного успеха фильмов «Класс кор-
рекции» и «Зоология» недавно 
получил главный приз от фонда 
Eurimage на амстердамском ки-
норынке за сценарий новой кар-
тины о человеке с паранормаль-
ными способностями Jumpman — 
этот проект представлен на кино-
рынке Берлинале.

Ирина Муравьева

И
мя Мечислава Вайнберга, 
которого Шостакович 
считал «одним из самых 

выдающихся композиторов сов-
ременности», в последнее деся-
тилетие вышло из тени полузаб-
вения. В мире все чаще исполня-
ется его музыка, отразившая же-
сточайшие коллизии ХХ века — 
мировую войну, репрессии, Хо-
локост, ставятся его оперы — 
«Портрет»,  «Пассажирка», 
«Идиот». В Москве с 16 по 19 фев-
раля пройдет Международный 
форум «Мечислав Вайнберг 
(1919–1996). Возвращение». 
В программе — «круглые столы», 
дискуссии, оперы Вайнберга 
(Большой театр, Новая опера, 
Екатеринбургский оперный те-
атр), премьеры, фотовыставка. 
О форуме и личности Мечислава 
Вайнберга рассказал директор-
куратор форума, главный редак-
тор газеты «Музыкальное обо-
зрение» Андрей Устинов.

Первый такой форум проводил-
ся в австрийском Брегенце 
в 2010 году, где состоялась миро-
вая премьера «Пассажирки» 
в постановке Дэвида Паунтни...
А Н Д Р Е Й  У СТ И Н О В :  Дэвид Паунтни 
продвижением опер Вайнберга 
по мировым сценам вернул вни-
мание к этому имени. В Москве 
премьера партитуры «Пассажир-
ки» в полуконцертном варианте 
состоялась в 2006 году под руко-
водством Вольфа Горелика. 
В прошлом году вместе с варшав-
ским Институтом Адама Мицке-
вича мы сделали большой проект 
в Екатеринбурге, включавший 
театральную премьеру «Пасса-
жирки». В процессе подготовки 
этого проекта открылась пробле-
ма восстановления достоверной 
биографии Вайнберга. 

Биографию Вайнберга предста-
вят на форуме?
АНДРЕЙ УСТИНОВ: Биография, над ко-
торой работает Антонина Клоко-
ва (Германия), частично будет 
издана в материалах конферен-
ции. Мы также представим три 
неопубликованных письма Вайн-
берга Шостаковичу и часть пи-
сем Вайнберга Ольге Рахальской, 
его второй жене. Надеемся, что 
петербургское издательство 
«Композитор» успеет выпустить 
сигнальный экземпляр Концер-
тино для виолончели с камерным 
оркестром Вайнберга. Незадолго 
до своей смерти Вайнберг отдал 

ноты Концертино Манаширу 
Якубову с пожеланием их испол-
нить. Но исполнены они не были 
и остались не обозначенными 
в списке опусов Вайнберга. Во 
время форума состоится миро-
вая премьера этого сочинения. 

Почему в России интерес к твор-
честву Вайнберга активизиро-
вался лишь после того, как его 
«Пассажирка» прошла по мно-
гим сценам мира? 
АНДРЕЙ УСТИНОВ: Существует мне-
ние, что Вайнберг был забыт, вы-
брошен на периферию. Это не 
совсем так. Он умер в 1996 году: 
в эти годы вообще мало кого пом-
нили. Менялось время, страна, 
люди, появлялись новые компо-
зиторские имена — Шнитке, Де-
нисов, Губайдуллина. Они несли 
новые идеи, стиль, язык и, без-
условно, вытесняли предыдущие 
поколения. Что касается «Пасса-
жирки», Освенцим поменял ми-

ровоззрение людей в ХХ веке, 
и Европа бесконечно думает 
о том, что она натворила и что 
можно сделать для культуры и че-
ловечества. Мы этот период вос-
принимаем не менее болезненно.

Причина интереса в мире 
к Вайнбергу — и его исключитель-
ная биография. Это был побег от 
смерти, начиная с предков — де-
дов, которые погибли в кишинев-
ском погроме в 1903 году. Роди-
тели Вайнберга обосновались 
в Варшаве, где он родился, учил-
ся, потом бежал от нацизма 
в СССР. Вся семья его погибла 
в концлагере. Он женился на до-
ч ер и  С ол о м о н а  М и хо эл са : 
в 1948 году убивают Михоэлса, 
а в 1953 году арестовывают его 
самого. Но Вайнберг при этом ни-
когда не был непризнанным ком-
позитором. Его играли первые 
музыканты страны — Давид Ойс-
трах, Кирилл Кондрашин, Эмиль 
Гилельс, Рудольф Баршай, Мстис-

лав Ростропович, Владимир Фе-
досеев и другие. И он был совер-
шенно уникален, потому что мог 
писать оперы, симфонии, камер-
ную музыку, мюзикл, музыку для 
военного оркестра, для цирка, 
для мультфильмов, для кино. 

Форум представит не только ис-
следовательские доклады, но 
и фестиваль музыки Вайнберга? 
АНДРЕЙ УСТИНОВ: У нас будут темати-
ческие дни с «круглыми стола-
ми», посвященные операм «Иди-
от», «Пассажирка», теме «Ме-
числав Вайнберг:  Идентич-
ность — Биография — Личность», 
состоятся встречи с Дэвидом Па-
унтни, Зофьей Посмыш, по чьей 
повести написана «Пассажир-
ка», выступит вдова Вайнберга 
Ольга Рахальская. Дочь Вайнбер-
га Анна, живущая в Канаде, при-
слала нам удивительные строч-
ки: ноты песенки, которую Вайн-
берг написал для своей внучки 
в 1988 году. Эту рукопись никто 
не видел, и мы издадим ее в сбор-
нике материалов конференции. 
Наш форум выходит за рамки на-
учной конференции. Мы предста-
вим три российских оперных 
спектакля и три концерта камер-
ной музыки Вайнберга, в про-
граммах которых состоятся ми-
ровые премьеры.

Дмитрий Шостакович 
с Мечиславом Вайнбергом
и его женой Ольгой Рахальской.

Берлинале открывается французским фильмом о джазовом гитаристе Джанго Рейнхардте.

Акцент

 Судьба Джанго так драматична, 
в ней так мощно отразились 
катаклизмы века, что удиви-
тельно, почему к ней не обра-
щался кинематограф

Акцент

 Он был совершенно уникален: 
мог писать и оперы, и симфо-
нии, и мюзиклы, и музыку 
для цирка и мультфильмов

Премьера документальных филь-
мов «Я местный. Николай Коляда 
(Екатеринбург)» и «Я местный. 
Теодор Курентзис (Пермь)» — 
на «России К», 15 и 16 февраля 
в 22.50.
Документальные фильмы из цикла 

«Я местный» — это истории о городах 

России, рассказанные героями — из-

вестными людьми — и их друзьями.

Герой фильма «Я местный. Николай 

Коляда (Екатеринбург)» (15 февраля, 

22.50) — представитель уральского 

театрального мира, известный дра-

матург и режиссер, лауреат между-

народной премии им. Станиславско-

го, худрук «Коляда-театра». Он рас-

скажет о драматических поворотах 

своей жизни в Екатеринбурге, куда 

он переехал, когда ему было 16 лет.

Он жил и работал в Москве, Германии, 

Франции, но вернулся в ставший ему 

родным город. История его борьбы за 

право творить в собственном театре 

известна не только Екатеринбургу, но 

и далеко за его пределами. 4 декабря 

2001 года Коляда создал свой театр.

«Его актеры очень востребованы. Лю-

бой актер из театра Коляды может 

сыграть все что угодно», — говорит ре-

жиссер Алексей Федорченко. Боль-

шую роль в жизни 

Николая Коляды 

занимает и учи-

тельство. 

В Екатерин-

бургском го-

сударст-

венном теа-

тральном 

институте, где он преподает с 1994 

года, нет лекций: студенты просто чи-

тают пьесы и обсуждают их. Каждый 

год Коляда выпускает трех-четырех 

драматургов, которые ставят спекта-

кли по всему миру.

В фильме участвуют: Олег Ягодин, 

Алексей Федорченко, Александр 

Пантыкин, Вера Панова, Владимир 

Селезнев, Степан Айфо, студенты 

 Николая Коляды.

Герой фильма — «Я местный. Теодор 

Курентзис (Пермь)» (16 февраля, 

22.50) — дирижер, художественный 

руководитель Пермского театра опе-

ры и балета им. П. И. Чайковского, ла-

уреат театральной премии «Золотая 

маска». Еще в 2008 году руководство 

Пермского края начало проект куль-

турной революции, целью которого 

было превратить Пермь в третью 

культурную столицу страны. В янва-

ре 2011 года на место худрука Перм-

ского театра оперы и балета был при-

глашен известный греческий дири-

жер с мировым именем Теодор Ку-

рентзис. До этого он успел порабо-

тать в Мариинском театре, оркестре 

Санкт-Петербургской филармонии, 

Большом театре, Парижской нацио-

нальной опере. Но он сделал выбор 

в пользу Перми. «Может быть, это 

утопия, но я верю в такие театры, где 

все равны, где все объединяются, 

чтобы делать что-то вместе, — гово-

рит Теодор Курентзис. — Я не верю 

в театры, где людей дрессируют с би-

чом. В театрах, где есть тирания, 

внешние результаты, может быть, до-

стигаются быстрее, но там невоз-

можно требовать от людей внешне 

невидимые и неосязаемые вещи, 

ведь нельзя же насильственно за-

ставить их делить свое вдохно-

вение и душу».

В фильме участвуют: Виталий 

Полонский, Алексей Хорошев, 

Наиля Аллахвердиева, Дмитрий 

Курляндский, Роман Ощепков, 

Элени-Лидия Стамеллу, музыкан-

ты и хор MusicAeterna, артисты 

Пермского театра оперы и балета 

им. П. И. Чайковского.

«Небесный Иерусалим Дионисия». 
Выставочный зал «В Доме 
Нащокина» ЦС ВООПИиК, 
Гагаринский переулок, 4/2
Выставка Юрия Холдина «Небесный 

Иерусалим Дионисия» показывает 

авторский проект «Свет фресок Дио-

нисия — миру», который впервые был 

масштабно представлен в Третьяков-

ской галерее лет 10 назад. И на других 

крупнейших музейных площадках… 

Нынешняя выставка «В Доме Нащо-

кина» может показаться слишком ка-

мерной. Но для настоящей встречи 

с Дионисием «иконником», мастером 

золотого века русской иконописи, чье 

имя стоит в одном ряду с именами Ан-

дрея Рублева и Феофана Грека, камер-

ность — почти преимущество. Выстав-

ка открывает возможность негром-

кой, очень личной встречи с шедев-

ром. С такого личного открытия, по-

трясения перед фресками Дионисия 

и начинался проект Юрия Холдина. 

Как донести «свет фресок Дионисия — 

миру»? Донести свет — почти в букваль-

ном смысле. Фаворский 

свет — одно из важнейших 

понятий богословия 

и иконописи. Свет — один 

из главных «инструмен-

тов» фотографа. Холдин не ко-

пировал фрески Дионисия, он 

искал им эквивалент на языке фо-

тографии. Примерно так, как Лозин-

ский перекладывал божественного 

Данте на наш родной язык. 

Холдин первым начал снимать фрески 

при свете дня. До него съемки обычно 

проводились ночью — так проще вы-

держать постоянное освещение. Хол-

дин, напротив, считал, что естествен-

ный свет открывает подлинные цвета 

фресок. Сохраняется ощущение гро-

мады собора. Другое дело, что выдер-

жать постоянство освещения при из-

менчивом свете дня сложно. Для ка-

ждой фресковой росписи его нужно 

выстраивать заново. То, что кажется 

естественной ясностью, — результат 

виртуозного мастерства. Холдин ра-

ботал над проектом в Ферапонтово 

семь лет. Только для того, чтобы мы мо-

гли встретиться взглядом с «неизвест-

ным архангелом» или с бородатыми 

старцами-праотцами. Шире — с ми-

ром, который написал Дионисий. 

Через десять лет после трагической 

гибели Юрия Холдина летом 

2007 года его открытия становятся 

все более актуальными. Сегодня нам 

обещают, что оцифровка фресок Дио-

нисия в формате 3D может решить все 

проблемы с «доступностью» зрите-

лям фресок собора Рождества Бого-

родицы, ссылаясь на создание 3D-ко-

пии гробницы Тутанхамона. Но в слу-

чае с гробницей задачей было снизить 

поток посетителей, нагрузку на древ-

ний памятник, отведя часть туристов 

к «оцифрованному» макету. В случае 

с фресками Дионисия в Ферапонто-

вом монастыре – задача увеличения 

туристического потока, а понимание, 

что наш памятник живет в суровых 

климатических условиях (по сравне-

нию даже с египетской гробницей), 

диктует жесткие ограничения потока 

туристов. А клон, даже цифровой и в 

3D, никогда не станет подлинником.

13 февраля, понедельник. 
The Pretty Reckless (США). 
Презентация нового альбома 
Who You Selling For. Москва, 
Stadium Live, начало в 20.00
Мировой тур в поддержку своего 

третьего диска эмоциональная 

и живописная американская группа 

во главе с голосистой солисткой-

блондинкой Тейлор Момсен прово-

дит с присущей ей сумбурностью, 

но с размахом. А после концертов 

в Бельгии, Германии, Италии 

и Испании The Pretty Reckless 

выступят теперь и в России. Эта 

энергичная группа уверенно бьет 

рекорды мировых хит-парадов. Вот 

и в главном из них — Billboard — 

квартет The Pretty Reckless устано-

вил завидное достижение: сразу 

четыре их сингла по очереди стано-

вились № 1 в списке самых успеш-

ных и востребованных рок-песен!

Вначале такой чести удостоился трек 

Messed Up World (с их дебютного ди-

ска), затем — Follow Me Down и Heaven 

Knows (со второго и самого удачного 

релиза Going To Hell). А недавно 

на вершину взгромождался и Take Me 

Down — сингл с третьего по счету аль-

бома, вышедшего всего три месяца 

назад. Теперь The Pretty Reckless как 

раз и представляют его в своем миро-

вом Who You Selling For Tour. Новый 

диск, увы, провалился в продажах 

(в альбомном хит-параде Billboard Top-

200 он дебютировал на 46-й позиции 

и через неделю исчез). 

Зато сколько зажигательных песен 

было на предыдущем альбоме — 

Going To Hell! Так что многие песни 

в туре The Pretty Reckless исполняют 

именно с него. Громоподобные хиты 

на стыке гранжа в духе Nirvana, рит-

мического сумасбродства а-ля Oasis 

и глянцевых эпатажей Blondie конца 

70-х не оставляют зрителей равно-

душными.

Собирала группу солистка Тейлор 

Момсен. Не понравилось — выгнала 

троих мужчин-инструменталистов, 

набрала новых. Она и пишет все эти 

неистовые, но мелодичные хиты! 

В нынешнем туре Тейлор Момсен ве-

дет себя как культовые вокалисты ми-

рового рока 70—80-х: иногда в переиз-

бытке чувств даже падает на сцену 

и поет уже лежа. 

При этом гастроли, судя по видео, про-

изводят впечатление «бюджетных». 

Минимум декораций и света на сцене, 

зато по максимуму — фонограммы 

бэк-вокала, взятые со студийных за-

писей группы.

Впрочем, может быть, в Москве будет 

иначе. Пока в трек-листе — 15 компози-

ций и одна для выхода «на бис». Зато 

все — ударные и азартные, все маняще 

и драматично. Не зря же Момсен час-

то зовут в кино?! 

Всего этого при магии, экспрессии 

и привлекательности на сцене ха-

ризматичной вокалистки и гитар-

ном героизме Бена Филлипса, раз-

брасывающего ныне сочные соло, 

как вкусные и спелые виноградные 

горсти, для успеха тура вполне до-

статочно.

ТВ ВЫСТАВКИ МУЗЫКА

Холдин не копировал фрески 
Дионисия. Он искал им эквивалент 
на языке фотографии, и свет стал 
для него одним из главных 
«инструментов».

С такой солисткой, как Тейлор 
Момсен, гастролеры могут
и не петь. Лишь бы прошлась 
по сцене.

с Александром 
Алексеевым

с Сусанной Альпериной с Жанной Васильевой

67-й Берлинский 
кинофестиваль: следите 
за новостями на сайте
rg.ru/sujet/5813

ХИТЫ БЕРЛИНАЛЕ 
НА ЭКРАНАХ РОССИИ

Фантастика Джеймса 
Мэнголда «Логан» — 
2 марта.

Сиквел Дэнни Бойла 
«Т2 Трейнспоттинг 
(На игле-2)» — 
8 марта.

Приключенческий боевик 
Джеймса Грэя 
«Затерянный город Z» — 
20 апреля.
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«Амстердам»,
реж. Сергей Газаров.
В ролях: Алена Бабенко,
Михаил Ефремов и др.
Театр «Современник»,
10 февраля, 1 марта.
Сергей Газаров поставил в «Совре-

меннике» спектакль «Амстердам» по 

новой пьесе Александра Галина «Па-

рад». Тему отцов и детей драматург 

поднял на таком поле, где внуков мож-

но и не дождаться. Парад — слово, ко-

торое легко приобретает несколько 

иной смысл, если добавить к нему 

слово «гей». А если это слово вдруг 

ставится в пару к собственному сыну?

Николай Скворцов (Михаил Ефремов) 

приехал в Амстердам, чтобы увидеть-

ся с семьей — женой и сыном. А попал 

на гей-парад — весьма популярное 

в Европе шоу и карнавал. Скворцов 

наблюдает его с балкона отеля. Хва-

стается своей женой и гетеросексу-

альностью. Обзывается. Задает во-

просы. В роли секс-меньшинств — пу-

блика «Современника». Именно 

ей, переваливаясь через ажур-

ные перила, адресует упре-

ки и угрозы Скворцов. Он 

пьян, в трусах и футболке 

с надписью «Урал-ме-

талл», он уральский биз-

несмен, его жена Лари-

са (Алена Бабенко, Оль-

га Родина) — бывшая 

провинциальная ак-

триса, а сын Виктор 

(Шамиль Хаматов) — 

студент европейско-

го вуза. Скворцов за-

рабатывает и живет 

в России. Семья — 

транжирит в Лондоне. 

Там обычно они 

и встречаются.

Но в этот раз жена 

перенесла свида-

ние в Амстердам, 

потому что Витя 

едет туда с дру-

зьями на этот 

самый парад. 

И собирается снимать 

жилье вместе с подозри-

тельным другом. Тот 

приходит в гостиницу 

знакомиться с родителями в красном 

платье, на каблуках и блондинистом 

парике. Представляется Долорес 

и успокаивает: в Мексике, откуда он 

родом, так называют и мужчин тоже. 

Сам Витя — в радужном гриме и раз-

ноцветном комбинезоне — будет изо-

бражать флаг гей-сообщества. И это 

совсем не радует его родителей. 

От стресса Скворцов накачивается 

алкоголем пуще прежнего. Он и так 

был пьян вдрабадан, но теперь ходить 

не в состоянии, и отправляется в инва-

лидном электрокресле рубить участ-

ников парада шашкой... В итоге отец 

подружится с Долорес, поймет его 

мятущуюся душу, пригласит в гости 

в Россию и почти передумает перево-

спитывать того с помощью своей фи-

гуристой секретарши. И это еще не 

зная радостной вести, что его сын не 

гей и скоро станет молодым отцом.

Витя просто сочувствующий. В прош-

лом году ездил в Париж — в защиту цы-

ган. В этом — он за геев. Сегодня здесь, 

завтра там. За гонимых и депрессую-

щих заступается. Объяснить что-то 

родителям — не в состоянии. Ему это 

и в голову не приходит. Псевдоэмпат 

Витя, услышав от отца о завещании, 

только и спрашивает: все ли в порядке 

со здоровьем? А ведь у отца бизнес, 

где таятся и смертельные опасности. 

Сына интересует его мнение о поли-

тике, о потенциальной войне. И со-

вершенно не интересует, как отец 

живет — один, без семьи.

Так и улетает Николай 

Скворцов навстречу раз-

боркам. Он все понял 

про сына. Сын про 

отца — ничего.

ТЕАТР

с Зоей Апостольской

Герои Михаила Ефремова и Алены Бабенко 
открыли для себя в Амстердаме много нового.
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Теодор Курентзис
работал во многих

странах, в ведущих
российских театрах.

Но выбор сделал — в пользу Перми.
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ХОККЕЙ Сборная России 
обыграла финнов 
в матче Евротура

Крепче Суоми

Илья Зубко

ВЧЕРА вечером сборная России провела в Санкт-Петер-
бурге вынесенный матч Шведских игр — третьего по сче-
ту этапа Евротура. Команда Олега Знарка встречалась с 
Финляндией и победила 2:1. 

Одного взгляда на состав российской команды было 
достаточно, чтобы понять — на этом турнире тренерский 
штаб хочет посмотреть ближайший резерв. Средний воз-
раст игроков — порядка 23 лет. Приглашения в главную 
команду впервые получили три хоккеиста, добывшие не-
давно «бронзу» молодежного чемпионата мира. Дебю-
тантами первой сборной стали вратарь Илья Самсонов, 
защитник Егор Рыков и форвард Кирилл Капризов. Капи-
танскую нашивку доверили, опять-таки впервые, напа-
дающему Степану Санникову из «Сибири», а его асси-
стентами стали Виктор Антипин и Николай Прохоркин. 
Что же касается главных звезд, которые и составят осно-
ву сборной на чемпионате мира в Кельне, то им на этот 
раз решили дать отдохнуть. И такой шаг выглядит более 
чем логичным, ведь впереди у них тяжелейшие матчи за 
Кубок Гагарина.

Понятно, что от молодого экспериментального соста-
ва ждать мгновенного результата было бы слишком на-
ивно. Хотя, как показал опыт Кубка Карьяла, наш бли-
жайший резерв тоже 
вполне способен по-
беждать. Тем более 
что дворец «Юби-
лейный» забился в 
этот вечер под завяз-
ку, и поддержку на-
шей сборной обеспе-
чил отменную. И 
тем, кому доверили 
красную форму с 
двуглавым гербом, 
оставалось только 
соответствовать ат-
мосфере.

Первый период 
ушел на притирку. У 
российской сборной было небольшое преимущество, но 
ни во что конкретное оно не воплотилось. Вратари Игорь 
Шестеркин и Микко Коскинен, по иронии судьбы играв-
шие за один клуб, питерский СКА, практически не имели 
возможности показать свое мастерство. И нули на табло 
выглядели более чем логично.

После перерыва было уже куда интереснее. Обе ко-
манды взвинтили скорости, и опасные моменты пошли 
один за другим. Ну а на 36-й минуте счет открыла сбор-
ная России. Алексей Кручинин взял игру на себя, и акку-
ратным кистевым броском отправил шайбу между щит-
ков закрытого защитником Коскинена. Минимальное 
преимущество хозяев сохранилось до конца периода. 
Третья двадцатиминутка стартовала с отличной атаки 
россиян, но Капризов шанс не использовал. И тут же 
финны ответили контратакой, которую увенчал точный 
бросок Олли Палолы — 1:1 уже через 37 секунд после воз-
обновления игры.

Ну а развязка наступила в самой концовке основного 
времени, когда многие зрители мысленно уже готови-
лись к овертайму. Анатолий Голышев менее чем за полто-
ры минуты до сирены принес сборной России победу — 
2:1. Этот успех стал для нашей команды уже шестым в 
семи матчах Евротура нынешнего сезона. Россияне со-
храняют уверенное лидерство в общей таблице. 

Теперь сборная России переместится в шведский Ге-
теборг, где в выходные ей предстоит провести еще два 
матча. Сначала команда Олега Знарка сразится с хозяе-
вами турнира, а затем встретится с Чехией. 

УТРАТА Не стало легенды
киевского «Динамо»
Виктора Чанова

Прощай, 
вратарь

Николай Долгополов

ВИКТОР был голкипером из знаменитой вратарской ди-
настии Чановых. Его отец Виктор Гаврилович дожил до 84, 
старший брат Вячеслав и сейчас тренирует российских 
стражей ворот. А Виктор ушел в 57 лет.

Трудно сказать, что случилось с ним в эти дни в Киеве. 
Странные и разноречивые слухи о нападении на Виктора 
Викторовича, об избиении, о тяжелых ранах и операции, 
после которой и скончался голкипер сборной СССР, 
 донецкого «Шахтера» и киевского «Динамо».

Встречал Виктора в его «шахтерские» времена. Весе-
лый парень, которого никак не заботила его заячья губа. 
Шутил, был заводилой, «королем», как тогда говорили, 
команды. Сыграл 21 матч за сборную СССР. И это в то 
время, когда в Союзе было столько классных вратарей, 
что попасть в ее состав мог только достойнейший из до-
стойных. 

В киевском «Динамо» он творил чудеса, спасая в са-
мые трудные моменты. Спокойствие сочеталось с азар-
том, высочайшее мастерство не мешало уважать моло-
дых партнеров, ему доверяли тренеры и мощные защит-
ники сборной...

ГОСТЬ РЕДАКЦИИ Олимпийский чемпион Рио-де-Жанейро в современном пятиборье
рассказал, где находит мотивацию для новых побед

Пять стихий Лесуна
Илья Соболев

В
чера в редакции «Россий-
ской газеты» побыва л 
олимпийский чемпион 

в современном пятиборье Алек-
сандр Лесун. 

У пятиборцев начинается го-
рячая пора: 22 февраля этапом 
Кубка мира в Лос-Анджелесе 
стартует новый сезон. Поэтому 
тренировочный процесс идет 
полным ходом. К примеру, перед 
приездом в «РГ» Александр про-
бежал 15 километров, а после нас 
у него по расписанию значились 
работа с лошадью и бассейн. 
И тем не менее, несмотря на 
плотный график, Лесун нашел 
время для обстоятельной беседы.

Александр, вы неоднократно вы-
игрывали чемпионаты мира, за-
воевали, наконец, олимпийское 
«золото» в Рио-де-Жанейро. Неу-
жели проблем с мотивацией сов-
сем не возникает?
АЛЕКСАНДР ЛЕСУН: С этим все нор-
мально. Я даже поражен. После 
этой медали как будто крылья 
выросли. Хочется дальше продол-
жать выступать, совершенство-
ваться. Сам не понимаю, почему 
так: думал, что будет полное опу-
стошение, а получается наобо-
рот.

Планы на Олимпиаду-2020 в То-
кио есть?
АЛЕКСАНДР ЛЕСУН: Очень хочу там вы-
ступить. Возможности есть, жела-
ние тоже. Надеюсь, что в 32 года 
буду не такой старый, развален-
ный. Я еще в 25 лет спрашивал 
у ребят постарше, мол, что-то мне 
все тяжелее и тяжелее. А они все 
как один говорят, вторая моло-
дость откроется, потерпи. 

Вы неоднократно говорили, что 
хотели бы попробовать себя 
в миксте с нашей пятиборкой 
Донатой Римшайте…
АЛЕКСАНДР ЛЕСУН: Смешанные со-
ревнования интереснее. Другой 
формат, другой психологиче-
ский накал. Так-то ты отвечаешь 
только за себя, а тут у тебя есть 
команда, партнер, причем слабо-
го пола, которого нужно взбо-
дрить, подтянуть в каких-то ви-
дах. Мне этот формат очень лю-
бопытен. Документ о включении 
микста в программу пока не под-
писан, но как нам сказали, вели-
ка вероятность, что это произой-
дет. Кроме того, говорят, что хо-
тят у нас сделать бег с препятст-

виями. Как это будет выглядеть, 
пока не знаю. 

На вашем веку много изменений 
претерпело пятиборье?
АЛЕКСАНДР ЛЕСУН: Не очень много на 
самом деле. При мне ввели ком-
байн — совмещенный бег со 
стрельбой, вместо пневматики 
сделали стрельбу из лазерных 
пистолетов. 

Может, пора убрать лошадь? Ведь 
слишком много зависит от ее са-
мочувствия, и спортсмен с этим 
ничего не может поделать…
АЛЕКСАНДР ЛЕСУН: Лошадь обяза-
тельно нужна. Это придает наше-
му виду спорта аристократич-

ность. Что касается непредсказу-
емости, считаю, что каждый пя-
тиборец должен уметь договари-
ваться с удачей, фортуной. 

Мнением спортсменов на счет 
нововведений интересуются?
АЛЕКСАНДР ЛЕСУН: У меня не спраши-
вали, но, если что, я бы уменьшил 
мишени в стрельбе. Тогда бы по-
беждали действительно сильней-
шие. Но самое важное для нашего 
вида спорта — научиться показы-
вать его по телевидению. Пока 
с этим у телевизионщиков есть 
проблемы.

Вы говорили, что ваша первая 
Олимпиада в Лондоне прошла, 
как в тумане. В Рио было так же?
АЛЕКСАНДР ЛЕСУН: Лондон — это пер-
вые мои Олимпийские игры, был 
какой-то страх. А в Рио все оказа-
лось намного проще. Был такой 
момент: я приехал, начинаем 
фехтовать, а у ребят, которые уже 
по три-четыре Олимпиады прош-
ли, коленки дрожат. Посмотрел 
я на них и сказал себе: «Не, я так 
не буду, это же стыдно». После 
этого окончательно отпустило.

После победы в Рио ваша жизнь 
сильно изменилась? Почувство-
вали внимание к своему виду 
спорта?
АЛЕКСАНДР ЛЕСУН: Первые месяцы 
люди узнавали в метро. Подходи-
ли, причем и взрослые и дети. За-
давали какие-то вопросы. Мы по-
том месяца через два посмотре-
ли: во всех регионах приток 
в школы по пятиборью был ко-
лоссальный, не было возможно-
сти даже всех принять.

К вам и самому пришло настоя-
щее признание. В частности, Ми-
нистерство спорта РФ назвало 
вас спортсменом года...
АЛЕКСАНДР ЛЕСУН: Это стало неожи-
данностью. До меня минспорт еще 
никогда не ставил пятиборца так 
высоко. Но это не только моя ра-
бота. Это заслуга и моих личных 
тренеров, и федерации. Для нас 
это было очень почетно и приятно.

Полное интервью
читайте в одном из ближайших 
номеров «РГ»

Александр Лесун пробежал 15 км, 
а потом заглянул в редакцию 
«Российской газеты».

Средний возраст 
игроков этого соста-
ва сборной России 
всего 23 года. 
А сразу трое дебю-
тантов в январе игра-
ли за «молодежку»

НОВОСТИ

Наша сборная
опустилась
в рейтинге
ФИФА

В СВОБОДНОМ 
ПАДЕНИИ

Анна Бекетова

СБОРНАЯ России опустилась 
с 56-го на 61-е место (592 очка) 
в рейтинге Международной фе-
дерации футбола (ФИФА).

Для нашей команды это оче-
редной антирекорд. Однако та-
кое падение связано с тем, что 
Россия, принимающая чемпио-
нат мира 2018 года, не участвует 
в отборочном турнире. А офици-
альные матчи дают больше оч-
ков, чем товарищеские. После 
чемпионата Европы наши фут-
болисты провели пять контроль-
ных встреч. 

Лидером рейтинга ФИФА 
осталась сборная Аргентины 
(1635 очка), следом за ней рас-
положились команды Бразилии 
(1544) и Германии (1433). В пер-
вой десятке произошла лишь 
одна перестановка: сборная 
Франции поднялась на 6-е место. 
На седьмую строчку перемести-
лась команда Колумбии.

В топ-50 на 29 позиций «взле-
тели» победители Кубка афри-
канских наций-2017 из Камеру-
на. Они теперь на 33-м месте. 
Финалисты КАН египтяне подня-
лись на 12 строчек (23-е место).

Стартовал
Мировой тур
по бич-волею

УЖЕ ПОРА 
НА ПЛЯЖ

Илья Трисвятский

ВЕДУЩИЕ мастера пляжного 
волейбола начали международ-
ный сезон этапом «Мирового 
тура» в Форт-Лодердейле (США).

Уже в первый день игр в груп-
пах пропуск в плей-офф обеспе-
чили себе Никита Лямин и Вячес-
лав Красильников, которые одер-
жали две победы. Россию также 
представляют пары Олег Стоя-
новский — Артем Ярзуткин, Ана-
стасия Барсук — Евгения Уколова 
и Екатерина Бирлова — Надежда 
Макрогузова.

Формат «Мирового тура» 
по сравнению с прошлым сезо-
ном претерпел значительные из-
менения. Теперь все этапа разде-
лены на категории — от одной 
до пяти звездочек. Турнир 
в Форт-Лодердейле имеет выс-
ший статус пять звезд.

Традиционный московский 
этап состоится с 31 мая по 4 июня 
и будет иметь категорию три зве-
зды. Чемпионат мира пройдет 
с 28 июля по 6 августа в Вене (Ав-
стрия). В календаре значатся 
и совсем экзотические места про-
ведения турниров. Например, 
23—24 июня пляжники соберутся 
на песчаных кортах островного 
тихоокеанского Королевства 
Фиджи.

Казанский
клуб проиграл
девятый матч
подряд

УНИКС ИДЕТ 
НА ДНО 

Иван Ильин

НЕУДАЧНАЯ серия баскет-
больного клуба УНИКС продол-
жается. Вчера команда Евгения 
Пашутина уступила на своем 
паркете мадридскому «Реалу» — 
77:81. Это поражение стало для 
нее пятым подряд в Евролиге и 
девятым, если учитывать еще и 
матчи Единой лиги.

Рассчитывать на иной резуль-
тат, будем откровенны, УНИКСу 
изначально было сложно. Ведь в 
столицу Татарстана пожаловал 
лидер группового этапа Евроли-
ги и один из главных претенден-
тов на титул. Но казанцы сопро-
тивлялись достойно. Выиграв с 
минимальным преимуществом 
первую четверть, они чуть хуже 
провели второй отрезок. Однако 
к заключительной десятиминут-
ке счет на табло был равный, и у 
болельщиков затеплилась над-
ежда на удачный исход.

Увы, но в решающий момент 
класс исполнителей «Реала» ска-
зался. Мадридцы довели дело до 
победы, пусть и с довольно 
скользким счетом 81:77. Таким 
образом, шансов пробиться в 
плей-офф Евролиги у УНИКСа 
практически не осталось.

Смотрите фоторепортаж 
на сайте 
rg.ru/sujet/1560
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Биатлон Сборная России выиграла «бронзу» в смешанной эстафете 
на ЧМ-2017 и столкнулась с хамским поведением Мартена Фуркада

Недостойно чемпиона
Сергей Сокольский 

С
борная России успеш-
но стартовала на чем-
пионате мира по би-
атлону в австрийском 
Хохфильцене. В сме-

шанной эстафете, открывавшей 
программу соревнований, рос-
сийская команда, за которую вы-
ступали Ольга Подчуфарова, Та-
тьяна Акимова, Александр Логи-
нов и Антон Шипулин, завоевала 
«бронзу».

Вот так одним махом наши 
уже выступили на этом ЧМ луч-
ше, чем на предыдущем. Напом-
ним, год назад в норвежском 
Хольменколлене сборная России 
вообще осталась без наград. А 
еще отечественные биатлонисты 
прервали неприятную серию из 
16 гонок без медалей на чемпио-
натах мира. Впрочем, все эти вы-
кладки, так же как и результаты 
самой гонки, померкли на фоне 
скандальных событий, случив-
шихся по ходу.

Нервная обстановка, в кото-
рой протекала эстафета, по сути, 
стала продолжением всего того, 
что происходило в биатлонном 
сообществе в последние полтора 
месяца. Вторая часть доклада 
Макларена, опубликованная в 
декабре прошлого года, породи-
ла атмосферу подозрительности 
и недоверия. Ее апофеозом стало 
предложение России доброволь-
но отказаться от права провести 
чемпионат мира в Тюмени в 
2021 году, прозвучавшее бук-
вально накануне на конгрессе 
Международного союза биатло-
нистов.

Параллельно свою маленькую 
войну вел лидер мирового биат-
лона Мартен Фуркад. Главным 
объектом нападок француза ока-
зался наш Александр Логинов, 
отбывший двухлетнюю дисква-
лификацию за допинг. При этом 
Фуркад не стеснялся переступать 
грань дозволенного, да так, что 
французская федерация биатло-
на была вынуждена принести из-
винения за излишнее рвение сво-
его спортсмена. Но, если так пой-
дет и дальше, расшаркиваться за 
Мартена придется еще неодно-
кратно.

«Большая битва с Россией» — 
так назвал Фуркад смешанную 
эстафету в интервью солидной 
французской газете L’Equipe. На-
чалась эта битва с того, что на по-
следней передаче эстафеты Фур-
кад, уходя на трассу, задел «лю-
бимого» им Логинова, уже завер-
шившего свой этап. Саша упал, а 
француз как ни в чем не бывало 
поехал дальше. После финиша 
Мартен подошел к российским 
телевизионщикам и извинился 
за инцидент, мол, умысла в его 
действиях не было.

В искренность фуркадовских 
порывов верится с трудом. Во-
первых, неплохо бы было изви-
ниться непосредственно перед 
Логиновым. Во-вторых, прос-
мотр видеоповтора этого эпизо-
да, когда Мартен откровенно сби-
вает россиянина, не оставляет 
сомнений в намеренности этого 
жеста.

На финише эстафеты Мартен 
снова не сдержался. В споре за 
«серебро» он перекрестил траек-

торию Шипулину, что само по 
себе допустимо, но по неписа-
ным биатлонным правилам, мяг-
ко говоря, неблагородно. А, пере-
секая черту, Фуркад еще и адре-
совал Антону обидный жест, как 
будто тот лично был в чем-то ви-
новат.

— Полностью потерял уваже-
ние к Фуркаду, — в эфире телека-
нала «Матч Арена» Шипулин не 
скрывал эмоций. — Ценю как 
спортсмена, но по-человечески 
он ведет себя некрасиво. Сбил 
Логинова — это было специально. 
И как он вел себя на финише. 
Если ты считаешь себя сильным 
спортсменом, то ты должен раз-
бираться по-честному, а не за-
крывать коридор. Может, это 
было и по правилам, но я бы так 
себя не вел.

На этом эскапады Фуркада, 
которые все больше напоминали 
истерику, не закончились. Во 
время церемонии награждения 
лидер французской сборной де-
монстративно покинул пьеде-
стал, когда на ступень поднялась 
наша команда. Возвращать Мар-
тена обратно пришлось не кому-
нибудь, а президенту Междуна-
родного союза биатлонистов Ан-

дреасу Бессебергу. Норвежец 
буквально силой притащил 
французского биатлониста 
обратно и заставил занять свое 
место на подиуме.

Отдельно отметим «блестя-
щую» работу австрийских опе-
раторов. Когда сборная России 
подошла поздравить французов, 
камера политкорректно пере-
ключилась на болельщиков. 
Между тем Шипулин и Логинов, 
чьи эмоции нетрудно понять, 
руку Фуркаду не пожали, после 
чего тот и попытался совершить 
побег.

— После финиша я был зол и 
сказал, что не буду жать Мартену 
руку, — поведал Шипулин о том, 
что происходило за кадром. — На 
это Логинов сказал: «Я тем бо-
лее». Он еще больше обижен, по-
нимаю его. Я так хотел поддер-
жать Александра, потому что на 
него выливается много негатива 
и ему очень тяжело.

Понятно, что того же Шипули-
на переполняло негодование. Но, 
в отличие от Фуркада, Антон бы-
стро взял себя в руки и уже на 
пресс-конференции произнес 
очень важные слова: «Спортсме-

ны должны бегать, выступать, по-
казывать результаты, а не зани-
маться политикой. Это относит-
ся и к Мартену Фуркаду. Мы 
должны честно бороться на трас-
се, а свои высказывания держать 
при себе. Я попрошу больше так 
не делать не только Мартена 
Фуркада, но и всех остальных. 
Мы приехали сюда сражаться 
честно».

Мартену стоит прислушаться, 
иначе тех, кто не захочет пожать 
ему руку, будет все больше. Ка-
ким бы великим спортсменом он 
ни был.

Мартен Фуркад (на заднем плане) вел себя некрасиво как по ходу гонки...

Акцент

 Антон Шипулин: Спортсмены 
должны выступать 
и показывать результаты,
а не заниматься политикой

...так и на церемонии награждения, которую француз демонстративно попытался покинуть.
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Игроки сборных России и Финляндии не смогли порадовать 
питерских болельщиков результативным хоккеем.
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Российская Федерация Федеральный закон
О ратификации Конвенции о профилактике 

и контроле профессиональных рисков, 
вызываемых канцерогенными веществами 

и агентами (Конвенции № 139)
Принят Государственной Думой 20 января 2017 года
Одобрен Советом Федерации 1 февраля 2017 года

Ратифицировать Конвенцию о профилактике и контроле профессиональных рисков, 
вызываемых канцерогенными веществами и агентами (Конвенцию № 139), принятую на 
59-й сессии Генеральной конференции Международной организации труда в городе Жене-
ве 24 июня 1974 года.

Президент Российской Федерации В. Путин
Москва, Кремль
7 февраля 2017 года № 1-ФЗ

Российская Федерация Федеральный закон
О ратификации Договора 

между Российской Федерацией 
и Корейской Народно-Демократической 

Республикой о выдаче
Принят Государственной Думой 20 января 2017 года
Одобрен Советом Федерации 1 февраля 2017 года

Ратифицировать Договор между Российской Федерацией и Корейской Народно-Демо-
кратической Республикой о выдаче, подписанный в городе Пхеньяне 17 ноября 2015 года.

Президент Российской Федерации В. Путин
Москва, Кремль
7 февраля 2017 года № 2-ФЗ

Российская Федерация Федеральный закон
О ратификации Договора 

между Российской Федерацией 
и Корейской Народно-Демократической 

Республикой о взаимной правовой помощи 
по уголовным делам

Принят Государственной Думой 20 января 2017 года
Одобрен Советом Федерации 1 февраля 2017 года

Ратифицировать Договор между Российской Федерацией и Корейской Народно-Демо-
кратической Республикой о взаимной правовой помощи по уголовным делам, подписан-
ный в городе Пхеньяне 17 ноября 2015 года.

Президент Российской Федерации В. Путин
Москва, Кремль
7 февраля 2017 года № 3-ФЗ

Российская Федерация Федеральный закон
О ратификации Соглашения 

между Правительством Российской Федерации 
и Правительством Турецкой Республики 

по проекту газопровода «Турецкий поток»
Принят Государственной Думой 20 января 2017 года
Одобрен Советом Федерации 1 февраля 2017 года

Ратифицировать Соглашение между Правительством Российской Федерации и Прави-
тельством Турецкой Республики по проекту газопровода «Турецкий поток», подписанное в 
городе Стамбуле 10 октября 2016 года.

Президент Российской Федерации В. Путин
Москва, Кремль
7 февраля 2017 года № 4-ФЗ

Российская Федерация Федеральный закон
О ратификации Договора 

между Российской Федерацией 
и Демократической Социалистической 

Республикой Шри-Ланка о взаимной правовой 
помощи по уголовным делам

Принят Государственной Думой 20 января 2017 года
Одобрен Советом Федерации 1 февраля 2017 года

Ратифицировать Договор между Российской Федерацией и Демократической Социа-
листической Республикой Шри-Ланка о взаимной правовой помощи по уголовным делам, 
подписанный в городе Санкт-Петербурге 28 мая 2015 года.

Президент Российской Федерации В. Путин
Москва, Кремль
7 февраля 2017 года № 5-ФЗ

Российская Федерация Федеральный закон
О ратификации Договора 

между Российской Федерацией 
и Республикой Абхазия о передаче 

для отбывания наказания лиц, осужденных 
к лишению свободы

Принят Государственной Думой 20 января 2017 года
Одобрен Советом Федерации 1 февраля 2017 года

Ратифицировать Договор между Российской Федерацией и Республикой Абхазия о 
передаче для отбывания наказания лиц, осужденных к лишению свободы, подписанный в 
городе Санкт-Петербурге 28 мая 2015 года.

Президент Российской Федерации В. Путин
Москва, Кремль
7 февраля 2017 года № 6-ФЗ

Статья 1
Внести в статью 116 Уголовного кодек-

са Российской Федерации (Собрание зако-
нодательства Российской Федерации, 
1996, № 25, ст. 2954; 2003, № 50, ст. 4848; 
2007, № 31, ст. 4008; 2009, № 52, ст. 6453; 
2011, № 11, ст. 1495; № 50, ст. 7362; 2016, 
№ 27, ст. 4256) изменение, изложив ее в 
следующей редакции:

«Статья 116. Побои
Побои или иные насильственные дейст-

вия, причинившие физическую боль, но не 
повлекшие последствий, указанных в ста-
тье 115 настоящего Кодекса, совершенные 
из хулиганских побуждений, а равно по 
мотивам политической, идеологической, 
расовой, национальной или религиозной 
ненависти или вражды либо по мотивам 

ненависти или вражды в отношении какой-
либо социальной группы, —

наказываются обязательными работа-
ми на срок до трехсот шестидесяти часов, 
либо исправительными работами на срок 
до одного года, либо ограничением свобо-
ды на срок до двух лет, либо принудитель-
ными работами на срок до двух лет, либо 
арестом на срок до шести месяцев, либо 
лишением свободы на срок до двух лет.».

Статья 2
Настоящий Федеральный закон вступа-

ет в силу со дня его официального опубли-
кования.

Президент Российской Федерации 
В. Путин

Москва, Кремль
7 февраля 2017 года № 8-ФЗ

Российская Федерация Федеральный закон
О внесении изменения в статью 116 

Уголовного кодекса Российской Федерации
Принят Государственной Думой 27 января 2017 года
Одобрен Советом Федерации 1 февраля 2017 года

Российская Федерация Федеральный закон
О внесении изменения в статью 51 
Кодекса торгового мореплавания 

Российской Федерации
Принят Государственной Думой 27 января 2017 года
Одобрен Советом Федерации 1 февраля 2017 года

Внести в пункт 5 статьи 51 Кодекса торгового мореплавания Российской Федерации 
(Собрание законодательства Российской Федерации, 1999, № 18, ст. 2207; 2012, № 31, 
ст. 4321) изменение, дополнив его абзацем следующего содержания:

«Правила, установленные настоящим пунктом, также распространяются на военные 
корабли, военно-вспомогательные суда и другие суда, находящиеся в собственности Рос-
сийской Федерации, собственности субъектов Российской Федерации или эксплуатируе-
мые ими и используемые только для правительственной некоммерческой службы.».

Президент Российской Федерации В. Путин
Москва, Кремль
7 февраля 2017 года № 10-ФЗ

Статья 1
Внести в Федеральный закон от 20 

апреля 1995 года № 45-ФЗ «О государст-
венной защите судей, должностных лиц 
правоохранительных и контролирующих 
органов» (Собрание законодательства Рос-
сийской Федерации, 1995, № 17, ст. 1455; 
1998, № 30, ст. 3613; 1999, № 2, ст. 238; 
2000, № 10, ст. 1067; 2001, № 26, ст. 2580; 
№ 49, ст. 4566; 2002, № 50, ст. 4928; 2003, 
№ 27, ст. 2700; 2004, № 27, ст. 2711; № 35, 
ст. 3607; 2009, № 29, ст. 3601; 2011, № 1, 
ст. 16; № 7, ст. 901; № 50, ст. 7366; 2012, 
№ 53, ст. 7594; 2013, № 51, ст. 6697; 2014, 
№ 6, ст. 558; 2016, № 27, ст. 4160, 4238) сле-
дующие изменения:

1) преамбулу после слов «контролиру-
ющих органов,» дополнить словами 
«отдельных категорий военнослужащих,»;

2) в статье 1:
а) наименование изложить в следую-

щей редакции:
«Статья 1. Обеспечение государствен-

ной защиты судей, должностных лиц пра-
воохранительных и контролирующих орга-
нов и отдельных категорий военнослужа-
щих»;

б) часть первую после слов «контроли-
рующих органов,» дополнить словами 
«отдельных категорий военнослужащих,»;

в) часть вторую после слов «контроли-
рующих органов,» дополнить словами 
«отдельных категорий военнослужащих,»;

3) в части первой статьи 2:
а) пункт 62 после слов «Российской 

Федерации,» дополнить словами «органов 
военной полиции Вооруженных Сил Рос-
сийской Федерации,»;

б) дополнить пунктами 65 и 66 следую-
щего содержания:

«65) военнослужащие Вооруженных 
Сил Российской Федерации, принимавшие 
непосредственное участие в борьбе с тер-
роризмом;

66) военнослужащие органов внешней 
разведки Российской Федерации, прини-
мавшие непосредственное участие в специ-
альных операциях или выполнявшие спе-
циальные функции по обеспечению без-
опасности Российской Федерации;»;

4) в статье 9:
а) часть первую изложить в следующей 

редакции:
«По решению органа, обеспечивающе-

го безопасность, может быть наложен вре-
менный запрет на выдачу находящихся у 
оператора данных о личности защищаемых 
лиц (персональных данных), за исключени-
ем случаев, если такие сведения выясняют-
ся в установленном порядке в связи с про-
изводством по уголовному делу.»;

б) дополнить частью четвертой следую-
щего содержания: 

«Термины «персональные данные» и 
«оператор», используемые в настоящем 
Федеральном законе, применяются в том 
значении, в каком они используются в 
Федеральном законе от 27 июля 2006 года 
№ 152-ФЗ «О персональных данных».»;

5) статью 10 изложить в следующей 
редакции:

«Статья 10. Перевод на другую работу 
(службу), изменение места работы (служ-
бы) или учебы, переселение на другое 
место жительства

По заявлению или с согласия защищае-
мых лиц, указанных в пунктах 1 — 12 части 
первой статьи 2 настоящего Федерального 
закона, они могут быть переведены на дру-
гое, временное или постоянное, место 
работы (службы) или учебы, а также пере-
селены на другое, временное или постоян-
ное, место жительства в порядке, установ-
ленном Правительством Российской Феде-
рации.

При переводе на другую, временную 
или постоянную, работу (службу) защищае-
мых лиц, которые назначаются (избирают-
ся) на должности и освобождаются от этих 
должностей Государственной Думой Феде-
рального Собрания Российской Федера-
ции, Советом Федерации Федерального 
Собрания Российской Федерации, Прези-
дентом Российской Федерации, Правитель-
ством Российской Федерации, законода-
тельным (представительным) органом 
государственной власти субъекта Россий-
ской Федерации либо избираются на дол-
жность населением соответствующего 
судебного участка в порядке, установлен-
ном законом субъекта Российской Федера-
ции, руководитель органа, обеспечивающе-
го безопасность, уведомляет председателя 
суда, либо руководителя соответствующего 
правоохранительного или контролирующе-
го органа, либо руководителя органа госу-
дарственной охраны, либо руководителя 
центрального органа военного управления 
Вооруженных Сил Российской Федерации, 
либо руководителя органа внешней развед-
ки Российской Федерации, либо руководи-
теля войск национальной гвардии Россий-
ской Федерации, либо начальника учрежде-
ния или органа уголовно-исполнительной 
системы, в компетенцию которых входит 
подготовка представления для назначения 
на соответствующую должность.

Председатель суда, либо руководитель 
соответствующего правоохранительного 
или контролирующего органа, либо руково-
дитель органа государственной охраны, 
либо руководитель центрального органа 
военного управления Вооруженных Сил 
Российской Федерации, либо руководитель 
органа внешней разведки Российской 
Федерации, либо руководитель войск наци-
ональной гвардии Российской Федерации, 
либо начальник учреждения или органа уго-
ловно-исполнительной системы, получив 
указанное в части второй настоящей статьи 
уведомление, в соответствии с законода-
тельством Российской Федерации осу-
ществляет подготовку представления для 
назначения на должность в установленном 
порядке.»;

6) в статье 12:

а) пункт 2 части первой после слов «уго-
ловно-исполнительной системы,» допол-
нить словами «военнослужащих органов 
внешней разведки Российской Федерации, 
принимавших непосредственное участие в 
специальных операциях или выполнявших 
специальные функции по обеспечению без-
опасности Российской Федерации,»;

б) часть вторую после слов «органах 
федеральной службы безопасности,» 
дополнить словами «органах внешней раз-
ведки Российской Федерации,»;

в) часть третью после слов «националь-
ной гвардии Российской Федерации,» 
дополнить словами «органов военной 
полиции Вооруженных Сил Российской 
Федерации,», после слов «иных организо-
ванных преступных групп,» дополнить сло-
вами «в отношении военнослужащих Воо-
руженных Сил Российской Федерации, 
принимавших непосредственное участие в 
борьбе с терроризмом,»;

7) пункт 2 части первой статьи 13 после 
слов «либо руководителя органа государст-
венной охраны,» дополнить словами «либо 
руководителя центрального органа военно-
го управления Вооруженных Сил Россий-
ской Федерации, либо руководителя органа 
внешней разведки Российской Федерации, 
либо руководителя войск национальной 
гвардии Российской Федерации,»;

8) статью 14 изложить в следующей 
редакции: 

«Статья 14. Решение о применении мер 
безопасности

Орган, обеспечивающий безопасность, 
получив указанное в части первой статьи 13 
настоящего Федерального закона заявле-
ние (обращение, информацию) о наличии 
угрозы безопасности защищаемого лица, 
обязан в срок не более трех суток принять 
решение о применении либо об отказе в 
применении в отношении указанного лица 
мер безопасности. В случаях, не терпящих 
отлагательства, меры безопасности приме-
няются незамедлительно.

Руководитель органа, обеспечивающе-
го безопасность, вправе продлить указан-
ный в части первой настоящей статьи срок 
до 30 суток с обязательным указанием на 
конкретные, фактические обстоятельства, 
послужившие основанием для такого про-
дления.

В случаях, предусмотренных пунктами 
2 и 3 части первой статьи 13 настоящего 
Федерального закона, для принятия реше-
ния о применении мер безопасности необ-
ходимо согласие защищаемого лица.

О принятом решении о применении 
мер безопасности органом, обеспечиваю-
щим безопасность, выносится мотивиро-
ванное постановление с указанием кон-
кретных мер безопасности и сроков их осу-
ществления, о чем сообщается защищае-
мому лицу и председателю суда (руководи-
телю соответствующего правоохранитель-
ного или контролирующего органа, руко-
водителю органа государственной охраны, 
руководителю центрального органа воен-
ного управления Вооруженных Сил Рос-
сийской Федерации, руководителю органа 
внешней разведки Российской Федерации, 
руководителю войск национальной гвар-
дии Российской Федерации, начальнику 
учреждения или органа уголовно-исполни-
тельной системы), обратившемуся с 
просьбой о применении мер безопасности 
в отношении указанного лица. При этом 
защищаемому лицу в письменной форме 
под роспись могут быть даны определен-
ные предписания, соблюдение которых 
необходимо для обеспечения его безопа-
сности, либо органом, обеспечивающим 
безопасность, с защищаемым лицом 
заключается договор в письменной форме 
с соблюдением условий конфиденциаль-
ности сведений о защищаемом лице, в 
котором определяются условия примене-
ния мер безопасности, а также права и обя-
занности органа, обеспечивающего без-
опасность, и защищаемого лица при при-
менении мер безопасности. Порядок 
заключения договора с защищаемым 
лицом либо направления ему предписаний, 
соблюдение которых необходимо для 
обеспечения его безопасности, определя-
ется нормативными правовыми актами 
органов, обеспечивающих безопасность.

Отказ в применении мер безопасности 
может быть обжалован защищаемым 
лицом, а также председателем суда (руко-
водителем соответствующего правоохра-
нительного или контролирующего органа, 
руководителем органа государственной 
охраны, руководителем центрального орга-
на военного управления Вооруженных Сил 
Российской Федерации, руководителем 
органа внешней разведки Российской 
Федерации, руководителем войск нацио-
нальной гвардии Российской Федерации, 
начальником учреждения или органа уго-
ловно-исполнительной системы), обратив-
шимся с просьбой о применении мер без-
опасности в отношении указанного лица, в 
вышестоящий в порядке подчиненности 
орган, обеспечивающий безопасность, в 
прокуратуру либо в суд. Жалоба подлежит 
рассмотрению незамедлительно.»;

9) статью 15 дополнить частью четвер-
той следующего содержания: 

«Орган, обеспечивающий безопа-
сность, организовывает психологическое 
сопровождение защищаемого лица.»;

10) в статье 17:
а) часть первую дополнить пунктом 5 

следующего содержания:
«5) обращаться в орган, обеспечиваю-

щий безопасность, за получением психоло-
гической помощи.»;

б) пункт 1 части второй дополнить сло-
вами «, а также соблюдать условия догово-
ра, заключенного с органом, обеспечиваю-
щим безопасность, либо выполнять пред-
писания, данные органом, обеспечиваю-
щим безопасность, и предусмотренные 

частью четвертой статьи 14 настоящего 
Федерального закона»;

11) часть первую статьи 18 изложить в 
следующей редакции:

«При устранении угрозы безопасности 
защищаемого лица, или по его письменно-
му заявлению, или в случае, если защищае-
мое лицо отказывается от заключения 
договора с органом, обеспечивающим без-
опасность, либо выполнения предписаний, 
соблюдение которых необходимо для обес-
печения его безопасности, или в случае, 
если дальнейшее применение мер безопа-
сности невозможно вследствие нарушения 
защищаемым лицом условий такого дого-
вора либо таких предписаний, для отмены 
мер безопасности уполномоченным на это 
должностным лицом выносится соответст-
вующее мотивированное постановление, 
которое объявляется защищаемому лицу.»;

12) в части одиннадцатой статьи 20 
слова «в пунктах 62 и 63» заменить словами 
«в пунктах 62, 63, 65 и 66». 

Статья 2
Внести в Федеральный закон от 20 авгу-

ста 2004 года № 119-ФЗ «О государствен-
ной защите потерпевших, свидетелей и 
иных участников уголовного судопроиз-
водства» (Собрание законодательства Рос-
сийской Федерации, 2004, № 34, ст. 3534; 
2005, № 1, ст. 25; 2007, № 31, ст. 4011; 2011, 
№ 1, ст. 16; 2013, № 51, ст. 6697; № 52, 
ст. 6997; 2015, № 10, ст. 1393) следующие 
изменения:

1) статью 5 дополнить частью 11 следу-
ющего содержания:

«11. Термины «персональные данные» 
и «оператор», используемые в настоящем 
Федеральном законе, применяются в том 
значении, в каком они используются в 
Федеральном законе от 27 июля 2006 года 
№ 152-ФЗ «О персональных данных».»;

2) часть 1 статьи 9 изложить в следую-
щей редакции:

« 1. По решению органа, осуществляю-
щего меры безопасности, может быть нало-
жен запрет на выдачу сведений о защищае-
мом лице (персональных данных), находя-
щихся у оператора, а также могут быть 
заменены абонентские номера его телефо-
нов и государственные регистрационные 
знаки используемых им или принадлежа-
щих ему транспортных средств.»;

3) в статье 16:
а) часть 1 изложить в следующей редак-

ции:
«1. Основаниями применения мер без-

опасности являются данные о наличии 
реальной угрозы безопасности защищае-
мого лица, уничтожения или повреждения 
его имущества в связи с участием в уголов-
ном судопроизводстве, установленные 
органом, принимающим решение об осу-
ществлении государственной защиты.»;

б) часть 2 изложить в следующей 
редакции:

«2. Меры безопасности применяются 
на основании письменного заявления 
защищаемого лица или с его согласия, 
выраженного в письменной форме, пись-
менного заявления близких родственников, 
родственников или близких лиц защищае-
мого лица, находящегося в беспомощном 
состоянии, или с их согласия, выраженного 
в письменной форме, а в отношении несо-
вершеннолетних лиц — на основании пись-
менного заявления их родителей или лиц, 
их заменяющих, а также уполномоченных 
представителей органов опеки и попечи-
тельства (в случае отсутствия родителей 
или лиц, их заменяющих) или с их согласия, 
выраженного в письменной форме.»;

4) в статье 18:
а) часть 2 изложить в следующей редак-

ции:
«2. Суд (судья), начальник органа 

дознания, руководитель следственного 
органа или следователь с согласия руково-
дителя следственного органа, получив от 
лица, указанного в частях 1 — 3 статьи 2 
настоящего Федерального закона, заявле-
ние (сообщение) о необходимости приме-
нения мер государственной защиты в связи 
с угрозой его безопасности, а также с угро-
зой уничтожения или повреждения его иму-
щества, обязан совместно с органом, осу-
ществляющим меры безопасности, прове-
рить это заявление (сообщение) и в течение 
трех суток (а в случаях, не терпящих отлага-
тельства, немедленно) принять решение о 
применении мер безопасности в отноше-
нии указанного лица либо об отказе в их 
применении.»;

б) дополнить частью 21 следующего 
содержания:

«21. Суд (судья), начальник органа 
дознания, руководитель следственного 
органа или следователь с согласия руково-
дителя следственного органа вправе по 
мотивированному ходатайству органа, осу-
ществляющего меры безопасности, про-
длить указанный в части 2 настоящей ста-
тьи срок до 30 суток.»;

в) дополнить частью 22 следующего 
содержания:

«22. Результаты проверки с указанием 
фактов, свидетельствующих о наличии 
либо об отсутствии реальной угрозы без-
опасности защищаемого лица, уничтоже-
ния или повреждения его имущества, на 
основании которых принимается решение о 
применении мер безопасности либо об 
отказе в их применении, орган, осуществля-
ющий меры безопасности, представляет в 
письменной форме в орган, принимающий 
решение об осуществлении государствен-
ной защиты.»;

г) дополнить частью 23 следующего 
содержания:

«23. О принятом решении выносится 
мотивированное постановление (определе-
ние), которое в день его вынесения направ-
ляется в орган, осуществляющий меры без-
опасности, для исполнения, а также лицу, в 
отношении которого вынесено указанное 
постановление (определение).»;

д) часть 6 изложить в следующей 
редакции:

«6. В соответствии с настоящим Феде-
ральным законом и гражданским законода-
тельством Российской Федерации орган, 
осуществляющий меры безопасности, для 
избрания мер безопасности, предусмо-
тренных пунктами 1 — 8 части 1 статьи 6 
настоящего Федерального закона, заклю-
чает с защищаемым лицом договор в пись-
менной форме, в котором определяются 
условия применения избираемой меры без-
опасности, а также права и обязанности 
органа, осуществляющего меры безопа-
сности, и защищаемого лица при ее приме-
нении. В договоре с соблюдением условий 
конфиденциальности сведений о защищае-
мом лице могут отражаться сведения о 
семейном положении защищаемого лица, 
находящемся в его собственности имуще-
стве, об имеющихся у защищаемого лица 
гражданско-правовых и иных юридических 
обязательствах, о возбуждении в отноше-
нии защищаемого лица уголовного дела 
либо административного производства, о 
привлечении защищаемого лица в качестве 
обвиняемого, гражданского ответчика по 
уголовному делу либо в качестве граждан-
ского ответчика, другие сведения, имею-
щие значение для применения мер безопа-
сности. Порядок заключения договора с 
защищаемым лицом определяется норма-
тивными правовыми актами органов, осу-
ществляющих меры безопасности.»; 

5) в статье 20:
а) часть 2 изложить в следующей редак-

ции:
«2. Меры безопасности отменяются по 

письменному заявлению лиц, указанных в 
части 2 статьи 16 настоящего Федерально-
го закона, а также могут быть отменены по 
ходатайству органа, осуществляющего 
меры безопасности, направленному в 
орган, принявший решение об осуществле-
нии государственной защиты, либо в орган, 
в производстве которого находится уголов-
ное дело с неотмененным постановлением 
(определением) об осуществлении госу-
дарственной защиты.»;

б) дополнить частью 21 следующего 
содержания:

«21. Письменное заявление лиц, указан-
ных в части 2 статьи 16 настоящего Феде-
рального закона, или ходатайство органа, 
осуществляющего меры безопасности, об 
их отмене рассматривается органами, ука-
занными в части 3 настоящей статьи, в срок 
не более трех суток. О принятом решении 
выносится мотивированное постановление 
(определение), которое в день его вынесе-
ния направляется в орган, осуществляю-
щий меры безопасности, для исполнения, а 
также лицу, в отношении которого вынесе-
но указанное постановление (определе-
ние).»;

в) часть 7 изложить в следующей 
редакции:

«7. При прекращении уголовного дела, 
в связи с производством по которому при-
меняются меры безопасности, начальник 
органа дознания, руководитель следствен-
ного органа, следователь с согласия руко-
водителя следственного органа или суд 
(судья) выносит постановление (определе-
ние) о дальнейшем применении мер без-
опасности либо об их полной или частичной 
отмене, если для дальнейшего применения 
мер безопасности отсутствуют основания, 
предусмотренные законодательством Рос-
сийской Федерации, на основании инфор-
мации, полученной от органа, осуществля-
ющего меры безопасности, или по ходатай-
ству органа, осуществляющего меры без-
опасности, либо на основании письменного 
заявления лиц, указанных в части 2 статьи 
16 настоящего Федерального закона. В слу-
чае, если применение мер безопасности 
осуществлялось после принятия решения о 
прекращении уголовного дела, меры без-
опасности при наличии оснований, предус-
мотренных частями 1, 2 и 21 настоящей ста-
тьи, отменяются судьей районного или 
военного суда соответствующего уровня по 
месту нахождения органа, осуществляю-
щего такие меры безопасности.»;

г) дополнить частью 9 следующего 
содержания:

«9. В случае приостановления предва-
рительного следствия по уголовному делу, 
в связи с производством по которому при-
меняются меры безопасности, следователь 
выносит постановление о дальнейшем при-
менении мер безопасности либо об их пол-
ной или частичной отмене, если для даль-
нейшего применения мер безопасности 
отсутствуют основания, предусмотренные 
законодательством Российской Федера-
ции, на основании информации, получен-
ной от органа, осуществляющего меры без-
опасности, или по ходатайству органа, осу-
ществляющего меры безопасности, либо на 
основании письменного заявления лиц, 
указанных в части 2 статьи 16 настоящего 
Федерального закона.»;

6) пункт 5 части 1 статьи 23 изложить в 
следующей редакции:

«5) обращаться с заявлением о приме-
нении дополнительных мер безопасности, 
предусмотренных настоящим Федераль-
ным законом, об их полной или частичной 
отмене либо о дальнейшем применении 
мер безопасности;»;

7) пункт 1 части 2 статьи 24 изложить в 
следующей редакции:

«1) избирать необходимые меры без-
опасности, предусмотренные настоящим 
Федеральным законом, определять спосо-
бы их применения, при необходимости 
изменять, частично отменять и дополнять 
применяемые меры безопасности;».

Президент Российской Федерации 
В. Путин

Москва, Кремль 
7 февраля 2017 года № 7-ФЗ

Российская Федерация Федеральный закон

О внесении изменений в Федеральный закон «О государственной защите 
судей, должностных лиц правоохранительных и контролирующих 

органов» и Федеральный закон «О государственной защите потерпевших, 
свидетелей и иных участников уголовного судопроизводства»

Принят Государственной Думой 27 января 2017 года Одобрен Советом Федерации 1 февраля 2017 года

Статья 1
Внести в Кодекс Российской Федера-

ции об административных правонаруше-
ниях (Собрание законодательства Рос-
сийской Федерации, 2002, № 1, ст. 1; 
№ 44, ст. 4295; 2003, № 27, ст. 2700, 2708, 
2717; № 46, ст. 4434; № 50, ст. 4847, 4855; 
2004, № 31, ст. 3229; № 34, ст. 3529, 3533; 
2005, № 1, ст. 9, 13; № 10, ст. 763; № 13, 
ст. 1077; № 19, ст. 1752; № 27, ст. 2719, 
2721; № 30, ст. 3104, 3131; 2006, № 1, 
ст. 10; № 10, ст. 1067; № 12, ст. 1234; 
№ 17, ст. 1776; № 18, ст. 1907; № 19, 
ст. 2066; № 23, ст. 2380; № 31, ст. 3420, 
3438, 3452; № 45, ст. 4641; № 50, ст. 5279; 
№ 52, ст. 5498; 2007, № 1, ст. 21, 29; № 26, 
ст. 3089; № 30, ст. 3755; № 31, ст. 4007, 
4008, 4015; № 41, ст. 4845; № 43, ст. 5084; 
2008, № 18, ст. 1941; № 20, ст. 2251; № 30, 
ст.  3604; №  52, ст.  6235; 2009, №  7, 
ст. 777; № 23, ст. 2759; № 26, ст. 3120, 
3122; № 29, ст. 3642; № 30, ст. 3739; № 52, 
ст. 6412; 2010, № 1, ст. 1; № 21, ст. 2525; 
№ 23, ст. 2790; № 27, ст. 3416; № 30, 
ст. 4006, 4007; № 31, ст. 4164, 4195, 4207, 
4208; № 41, ст. 5192; № 49, ст. 6409; 2011, 
№ 1, ст. 10, 23, 54; № 7, ст. 901; № 17, 
ст. 2310; № 23, ст. 3260; № 27, ст. 3873; 
№ 29, ст. 4290, 4298; № 30, ст. 4573, 4585, 
4590, 4598, 4600, 4605; № 46, ст. 6406; 
№ 49, ст. 7061; № 50, ст. 7342, 7345, 7351, 
7352, 7355, 7362, 7366; 2012, №  10, 
ст. 1166; № 19, ст. 2278, 2281; № 24, 
ст. 3082; № 31, ст. 4320, 4330; № 47, 
ст. 6402, 6403; № 49, ст. 6757; № 53, 
ст. 7577, 7602, 7640; 2013, № 14, ст. 1651, 
1666; № 19, ст. 2323; № 26, ст. 3207, 3208; 

№ 27, ст. 3454; № 30, ст. 4025, 4029, 4030, 
4031, 4032, 4034, 4036, 4040, 4044, 4078, 
4082; № 31, ст. 4191; № 43, ст. 5443, 5444; 
№ 44, ст. 5643; № 48, ст. 6158, 6161, 6165; 
№ 49, ст. 6327, 6341; № 51, ст. 6683, 6685, 
6695; № 52, ст. 6961, 6980, 6986, 7002; 
2014, № 6, ст. 559, 566; № 11, ст. 1092; 
№ 14, ст. 1562; № 19, ст. 2302, 2306, 2310, 
2324, 2325, 2326, 2327, 2330, 2335; № 26, 
ст. 3366, 3379; № 30, ст. 4211, 4218, 4228, 
4233, 4248, 4256, 4259, 4264, 4278; № 42, 
ст. 5615; № 43, ст. 5799; № 48, ст. 6636, 
6638, 6642, 6651; № 52, ст. 7541; 2015, 
№ 1, ст. 35, 67, 74, 85; № 10, ст. 1405, 
1416; № 13, ст. 1811; № 18, ст. 2614, 2620; 
№ 21, ст. 2981; № 24, ст. 3370; № 29, 
ст. 4359, 4374, 4391; № 41, ст. 5637; № 44, 
ст. 6046; № 45, ст. 6208; № 48, ст. 6706, 
6710; № 51, ст. 7250; 2016, № 1, ст. 11, 28, 
59, 84; № 10, ст. 1323; № 11, ст. 1481, 
1493; № 26, ст. 3871, 3884, 3887, 3891; 
№ 27, ст. 4160, 4164, 4183, 4197, 4205, 
4223, 4238, 4251, 4259, 4286, 4305; № 28, 
ст. 4558; № 50, ст. 6975; 2017, № 1, ст. 12, 
31, 47) следующие изменения:

1) статью 13.11 изложить в следую-
щей редакции:

«Статья 13.11. Нарушение законода-
тельства Российской Федерации в обла-
сти персональных данных

1. Обработка персональных данных в 
случаях, не предусмотренных законода-
тельством Российской Федерации в 
области персональных данных, либо 
обработка персональных данных, несов-
местимая с целями сбора персональных 
данных, за исключением случаев, пред-

усмотренных частью 2 настоящей статьи, 
если эти действия не содержат уголовно 
наказуемого деяния, —

влечет предупреждение или наложе-
ние административного штрафа на гра-
ждан в размере от одной тысячи до трех 
тысяч рублей; на должностных лиц — от 
пяти тысяч до десяти тысяч рублей; на 
юридических лиц — от тридцати тысяч 
до пятидесяти тысяч рублей.

2. Обработка персональных данных 
без согласия в письменной форме субъ-
екта персональных данных на обработку 
его персональных данных в случаях, 
когда такое согласие должно быть полу-
чено в соответствии с законодательст-
вом Российской Федерации в области 
персональных данных, если эти действия 
не содержат уголовно наказуемого дея-
ния, либо обработка персональных дан-
ных с нарушением установленных зако-
нодательством Российской Федерации в 
области персональных данных требова-
ний к составу сведений, включаемых в 
согласие в письменной форме субъекта 
персональных данных на обработку его 
персональных данных, —

влечет наложение административно-
го штрафа на граждан в размере от трех 
тысяч до пяти тысяч рублей; на дол-
жностных лиц — от десяти тысяч до 
двадцати тысяч рублей; на юридических 
лиц — от пятнадцати тысяч до семидеся-
ти пяти тысяч рублей.

3. Невыполнение оператором пред-
усмотренной законодательством Рос-
сийской Федерации в области персо-

нальных данных обязанности по опубли-
кованию или обеспечению иным обра-
зом неограниченного доступа к доку-
менту, определяющему политику опера-
тора в отношении обработки персональ-
ных данных, или сведениям о реализуе-
мых требованиях к защите персональ-
ных данных —

влечет предупреждение или наложе-
ние административного штрафа на гра-
ждан в размере от семисот до одной 
тысячи пятисот рублей; на должностных 
лиц — от трех тысяч до шести тысяч 
рублей; на индивидуальных предприни-
мателей — от пяти тысяч до десяти тысяч 
рублей; на юридических лиц — от пят-
надцати тысяч до тридцати тысяч рублей.

4. Невыполнение оператором предус-
мотренной законодательством Россий-
ской Федерации в области персональных 
данных обязанности по предоставлению 
субъекту персональных данных инфор-
мации, касающейся обработки его персо-
нальных данных, —

влечет предупреждение или наложе-
ние административного штрафа на гра-
ждан в размере от одной тысячи до двух 
тысяч рублей; на должностных лиц — от 
четырех тысяч до шести тысяч рублей; на 
индивидуальных предпринимателей — 
от десяти тысяч до пятнадцати тысяч 
рублей; на юридических лиц — от двад-
цати тысяч до сорока тысяч рублей.

5.  Невыполнение оператором в 
сроки, установленные законодательст-
вом Российской Федерации в области 
персональных данных, требования субъ-

екта персональных данных или его пред-
ставителя либо уполномоченного органа 
по защите прав субъектов персональных 
данных об уточнении персональных дан-
ных, их блокировании или уничтожении в 
случае, если персональные данные явля-
ются неполными, устаревшими, неточ-
ными, незаконно полученными или не 
являются необходимыми для заявленной 
цели обработки, —

влечет предупреждение или наложе-
ние административного штрафа на гра-
ждан в размере от одной тысячи до двух 
тысяч рублей; на должностных лиц — от 
четырех тысяч до десяти тысяч рублей; 
на индивидуальных предпринимателей 
— от десяти тысяч до двадцати тысяч 
рублей; на юридических лиц — от двад-
цати пяти тысяч до сорока пяти тысяч 
рублей.

6. Невыполнение оператором при 
обработке персональных данных без 
использования средств автоматизации 
обязанности по соблюдению условий, 
обеспечивающих в соответствии с зако-
нодательством Российской Федерации в 
области персональных данных сохран-
ность персональных данных при хране-
нии материальных носителей персональ-
ных данных и исключающих несанкцио-
нированный к ним доступ, если это 
повлекло неправомерный или случайный 
доступ к персональным данным, их унич-
тожение, изменение, блокирование, 
копирование, предоставление, распро-
странение либо иные неправомерные 
действия в отношении персональных 

данных, при отсутствии признаков уго-
ловно наказуемого деяния —

влечет наложение административно-
го штрафа на граждан в размере от семи-
сот до двух тысяч рублей; на должност-
ных лиц — от четырех тысяч до десяти 
тысяч рублей; на индивидуальных пред-
принимателей — от десяти тысяч до 
двадцати тысяч рублей; на юридических 
лиц — от двадцати пяти тысяч до пятиде-
сяти тысяч рублей.

7. Невыполнение оператором, являю-
щимся государственным или муници-
пальным органом, предусмотренной 
законодательством Российской Федера-
ции в области персональных данных обя-
занности по обезличиванию персональ-
ных данных либо несоблюдение установ-
ленных требований или методов по обез-
личиванию персональных данных —

влечет предупреждение или наложе-
ние административного штрафа на дол-
жностных лиц в размере от трех тысяч до 
шести тысяч рублей.»;

2) пункт 58 части 2 статьи 28.3 после 
слов «частями 1 и 2 статьи 13.5,» допол-
нить словами «статьей 13.11,»;

3) в части 1 статьи 28.4 цифры 
«13.11,» исключить. 

Статья 2
Настоящий Федеральный закон всту-

пает в силу с 1 июля 2017 года.
Президент Российской Федерации 

В. Путин
Москва, Кремль 
7 февраля 2017 года № 13-ФЗ

Российская Федерация Федеральный закон

О внесении изменений в Кодекс Российской Федерации об административных правонарушениях
Принят Государственной Думой 27 января 2017 года Одобрен Советом Федерации 1 февраля 2017 года

Внести в часть 6 статьи 16 Федерально-
го закона от 8 ноября 2007 года № 257-ФЗ 
«Об автомобильных дорогах и о дорожной 
деятельности в Российской Федерации и о 
внесении изменений в отдельные законода-
тельные акты Российской Федерации» 
(Собрание законодательства Российской 
Федерации, 2007, № 46, ст. 5553; 2011, 
№ 30, ст. 4591; № 49, ст. 7015; 2015, № 48, 
ст. 6723) изменение, изложив ее в следую-
щей редакции:

«6. В местах подходов автомобильных 
дорог федерального, регионального или 
межмуниципального значения к Государст-
венной границе Российской Федерации 
могут устанавливаться пункты пропуска 

через Государственную границу Россий-
ской Федерации. Порядок установления и 
функционирования пунктов пропуска через 
Государственную границу Российской 
Федерации определяется в соответствии с 
законодательством о Государственной гра-
нице Российской Федерации. Требования к 
обустройству участков автомобильных 
дорог на подъездах к пунктам пропуска 
через Государственную границу Россий-
ской Федерации устанавливаются Прави-
тельством Российской Федерации.».

Президент Российской Федерации 
В. Путин

Москва, Кремль
7 февраля 2017 года № 9-ФЗ

Российская Федерация Федеральный закон
О внесении изменения в статью 16 

Федерального закона «Об автомобильных 
дорогах и о дорожной деятельности 

в Российской Федерации и о внесении 
изменений в отдельные законодательные акты 

Российской Федерации»
Принят Государственной Думой 27 января 2017 года
Одобрен Советом Федерации 1 февраля 2017 года

Статья 1
Внести в часть первую Гражданского 

кодекса Российской Федерации (Собрание 
законодательства Российской Федерации, 
1994, № 32, ст. 3301, 2006, № 45, ст. 4627; 
2011, № 50, ст. 7335; 2014, № 19, ст. 2304; 
2015, № 21, ст. 2985; № 29, ст. 4394; 2016, 
№ 22, ст. 3094; № 27, ст. 4169) следующие 
изменения:

1) в пункте 3 статьи 50:
а) в подпункте 3 слово «, нотариаль-

ные» исключить;
б) дополнить подпунктом 15 следующе-

го содержания:
«15) нотариальных палат.»;
2) абзац первый пункта 1 статьи 651 

после слов «ассоциации (союзы),» допол-
нить словами «нотариальные палаты,»;

3) пункт 2 статьи 1231 после слов «ассо-
циаций (союзов),» дополнить словами 
«нотариальных палат,»;

4) в абзаце втором пункта 1 статьи 1238 
слово «нотариусов,» исключить;

5) параграф 6 главы 4 дополнить подпа-
раграфом 10 следующего содержания:

«10. Нотариальные палаты
Статья 12316-3. Нотариальные палаты
1. Нотариальными палатами признают-

ся некоммерческие организации, которые 
представляют собой профессиональные 
объединения, основанные на обязательном 

членстве, и созданы в виде нотариальной 
палаты субъекта Российской Федерации 
или Федеральной нотариальной палаты 
для реализации целей, предусмотренных 
законодательством о нотариате.

2. Нотариальная палата субъекта Рос-
сийской Федерации является некоммерче-
ской организацией, представляющей собой 
профессиональное объединение, основан-
ное на обязательном членстве нотариусов, 
занимающихся частной практикой.

3. Федеральная нотариальная палата 
является некоммерческой организацией, 
представляющей собой профессиональное 
объединение нотариальных палат субъек-
тов Российской Федерации, основанное на 
их обязательном членстве.

4. Особенности создания, правового 
положения и деятельности нотариальных 
палат субъектов Российской Федерации и 
Федеральной нотариальной палаты опре-
деляются законодательством о нотариа-
те.».

Статья 2
Настоящий Федеральный закон вступа-

ет в силу со дня его официального опубли-
кования.

Президент Российской Федерации 
В. Путин

Москва, Кремль 
7 февраля 2017 года № 12-ФЗ 

Российская Федерация Федеральный закон
О внесении изменений в часть первую Гражданского 
кодекса Российской Федерации в части установления 

отдельной организационно-правовой формы 
для Федеральной нотариальной палаты 

и нотариальных палат субъектов 
Российской Федерации

Принят Государственной Думой 27 января 2017 года
Одобрен Советом Федерации 1 февраля 2017 года

1. В наименовании слова «, включая 
выплату» заменить словами «и выплаты».

2. В пункте 1 слова «, включая выпла-
ту» заменить словами «и выплаты».

3. В Правилах обеспечения инвалидов 
собаками-проводниками, включая выпла-
ту ежегодной денежной компенсации рас-
ходов на содержание и ветеринарное 
обслуживание собак-проводников, утвер-
жденных указанным постановлением:

а) в наименовании и пункте 1 слова «, 
включая выплату» заменить словами «и 
выплаты»;

б) пункт 2 изложить в следующей 
редакции:

«2. Обеспечение инвалида по зрению 
собакой-проводником осуществляется в 
соответствии с индивидуальной програм-
мой реабилитации или абилитации инва-
лида (программой реабилитации постра-
давшего в результате несчастного случая 
на производстве и профессионального 
заболевания), разрабатываемой феде-
ральным государственным учреждением 
медико-социальной экспертизы.»;

в) абзац второй пункта 3 после слов 
«индивидуальная программа реабилита-
ции» дополнить словами «или абилита-
ции»;

г) пункты 7 и 8 изложить в следующей 
редакции:

«7. Собака-проводник, предоставляе-
мая инвалиду отобранной организацией 
по направлению уполномоченного органа, 
передается инвалиду бесплатно в безвоз-
мездное пользование и не подлежит 
отчуждению третьим лицам, в том числе 
продаже или дарению.

8. Инвалиду, имеющему в пользова-
нии в качестве специального средства для 
ориентации собаку-проводника, передан-

ную ему как отобранной организацией, 
так и иной, не предусмотренной пунктом 4 
настоящих Правил организацией, предо-
ставляется компенсация.»;

д) в пункте 9:
абзац второй изложить в следующей 

редакции:
«При подаче заявления представляет-

ся документ, удостоверяющий личность 
инвалида (документ, удостоверяющий 
личность лица, представляющего интере-
сы инвалида, а также документ, подтвер-
ждающий его полномочия), индивиду-
альная программа реабилитации или 
абилитации инвалида (программа реаби-
литации пострадавшего в результате 
несчастного случая на производстве и 
профессионального заболевания), 
содержащая рекомендации по обеспече-
нию инвалида собакой-проводником, а 
также документ, подтверждающий спе-
циальное обучение собаки-проводника 
(паспорт установленного образца на 
собаку-проводника).»;

дополнить абзацем следующего 
содержания:

«Представление в уполномоченный 
орган сведений из страхового свидетель-
ства обязательного пенсионного страхо-
вания инвалида осуществляется в поряд-
ке, предусмотренном пунктом 3 настоя-
щих Правил.»;

е) абзац второй пункта 11 после слов 
«Прежняя собака,» дополнить словами 
«переданная отобранной организацией 
инвалиду в безвозмездное пользование,»;

ж) в абзаце первом пункта 12 слова «, 
включая выплату компенсации и иные 
расходы, предусмотренные» заменить 
словами «и выплатой компенсации и иных 
расходов, предусмотренных».

Постановление Правительства Российской Федерации
от 3 февраля 2017 г. № 130 г. Москва

О внесении изменений в постановление 
Правительства Российской Федерации 

от 30 ноября 2005 г. № 708
Правительство Российской Федерации 

постановляет:
Утвердить прилагаемые изменения, 

которые вносятся в постановление Прави-
тельства Российской Федерации от 30 ноя-
бря 2005 г. № 708 «Об утверждении Правил 
обеспечения инвалидов собаками-провод-
никами, включая выплату ежегодной 
денежной компенсации расходов на содер-
жание и ветеринарное обслуживание 

собак-проводников» (Собрание законода-
тельства Российской Федерации, 2005, 
№ 49, ст. 5226; 2011, № 16, ст. 2294; 2012, 
№ 1, ст. 105; № 17, ст. 1992; 2013, № 13, 
ст. 1559; 2014, № 44, ст. 6070; 2016, № 12, 
ст. 1656).

Председатель Правительства 
Российской Федерации 

Д. Медведев 

Изменения, которые вносятся в постановление Правительства 
Российской Федерации от 30 ноября 2005 г. № 708



16 Документы 
dok.rg.ru

Российская газета
www.rg.ru
10 февраля 2017
пятница №30 (7196)

Документы facebook.com /www.rg.ru

odnoklassniki.ru /rg.ru

twitter.com /rgrus

vk.com /rgru

Приказываю:
Абзац пятнадцатый пункта  5 .3 

Порядка заполнения, учета и выдачи 
аттестатов об основном общем и сред-
нем общем образовании и их дублика-
тов, утвержденного приказом Министер-
ства образования и науки Российской 
Федерации от 14 февраля 2014 г. № 115 
(зарегистрирован Министерством юсти-
ции Российской Федерации 3 марта 2014 
г., регистрационный № 31472), с измене-
ниями, внесенными приказами Мини-
стерства образования и науки Россий-
ской Федерации от 17 апреля 2014 г. 
№ 329 (зарегистрирован Министерством 
юстиции Российской Федерации 30 
апреля 2014 г . ,  регистрационный 
№ 32161), от 28 мая 2014 г. № 599 (заре-
гистрирован Министерством юстиции 
Российской Федерации 6 июня 2014 г., 

регистрационный № 32605), от 8 июня 
2015 г. № 571 (зарегистрирован Мини-
стерством юстиции Российской Федера-
ции 3 июля 2015 г., регистрационный 
№ 37900) и от 31 мая 2016 г. № 643 (заре-
гистрирован Министерством юстиции 
Российской Федерации 9 июня 2016 г., 
регистрационный № 42483), изложить в 
следующей редакции:

«Итоговые отметки за 9 класс по рус-
скому языку, математике и двум учеб-
ным предметам, сдаваемым по выбору 
обучающегося, определяются как сред-
нее арифметическое годовой и экзаме-
национной отметок выпускника и 
выставляются в аттестат целыми числа-
ми в соответствии с правилами матема-
тического округления.».

Министр О. Васильева

Приказ Министерства образования и науки 
Российской Федерации 
(Минобрнауки России)

от 9 января 2017 г. № 3 г. Москва
Зарегистрирован в Минюсте РФ 3 февраля 2017 г. 

Регистрационный № 45525
О внесении изменения в Порядок 

заполнения, учета и выдачи аттестатов 
об основном общем и среднем общем 

образовании и их дубликатов, 
утвержденный приказом 

Министерства образования 
и науки Российской Федерации 

от 14 февраля 2014 г. № 115

Правительство Российской Федерации 
постановляет:

1. Внести в пункт 2 постановления 
Правительства Российской Федерации 
от 3 ноября 2015 г. № 1191 «О некоторых 
вопросах взимания платы в счет возме-
щения вреда, причиняемого автомо-
бильным дорогам общего пользования 
федерального значения транспортными 
средствами, имеющими разрешенную 
максимальную массу свыше 12 тонн» 
(Собрание законодательства Россий-
ской Федерации, 2015, № 46, ст. 6380; 

2016, № 10, ст. 1413) следующие измене-
ния:

а) в абзаце втором цифры «0,41» заме-
нить цифрами «0,82»;

б) в абзаце третьем слова «по 30 июня 
2017 г.» заменить словами «по 30 июня 
2018 г.», слова «с 1 июля 2017 г.» заменить 
словами «с 1 июля 2018 г.».

2. Настоящее постановление вступает в 
силу с 15 апреля 2017 г.

Председатель Правительства 
Российской Федерации 

Д. Медведев

Постановление Правительства Российской Федерации
от 31 января 2017 г. № 120 г. Москва

О внесении изменений в пункт 2 постановления 
Правительства Российской Федерации 

от 3 ноября 2015 г. № 1191

Статья 1
Внести в Федеральный закон от 5 апре-

ля 2013 года № 41-ФЗ «О Счетной палате 
Российской Федерации» (Собрание законо-
дательства Российской Федерации, 2013, 
№ 14, ст. 1649; № 30, ст. 4084; 2014, № 11, 
ст. 1094; № 45, ст. 6151; 2015, № 44, ст. 6046; 
2016, № 27, ст. 4169) следующие измене-
ния:

1) в статье 9:
а) пункт 1 части 10 изложить в следую-

щей редакции:
«1) нарушения им законодательства 

Российской Федерации, совершения злоу-
потреблений по службе либо систематиче-
ского неисполнения или ненадлежащего 
исполнения служебных (должностных) 
обязанностей, входящих в его компетен-
цию, если за такое решение проголосует 
большинство от общего числа соответст-
венно членов Совета Федерации или депу-
татов Государственной Думы;»;

б) дополнить частью 101 следующего 
содержания:

«101. В случае выявления оснований 
для досрочного освобождения от должно-
сти аудитора Счетной палаты Председатель 
Счетной палаты информирует об этом Пре-
зидента Российской Федерации.»;

2) в части 1 статьи 13:
а) пункт 5 дополнить словами «и бюд-

жетов государственных внебюджетных 
фондов Российской Федерации»;

б) пункт 6 после слов «федерального 
бюджета» дополнить словами «и бюджетов 
государственных внебюджетных фондов 
Российской Федерации»;

в) в пункте 10 слова «по месту располо-
жения объектов аудита (контроля) ревизий 
и тематических проверок» заменить слова-
ми «контрольных и экспертно-аналитиче-
ских мероприятий»;

г) пункт 14 после слов «докладов о ходе 
исполнения федерального бюджета» 
дополнить словами «и ежеквартальной 
оперативной информации о ходе исполне-
ния бюджетов государственных внебюд-
жетных фондов Российской Федерации», 
после слов «записки о ходе исполнения 
федерального бюджета» дополнить слова-
ми «и бюджетов государственных внебюд-
жетных фондов Российской Федерации»;

3) пункт 7 части 1 статьи 14 дополнить 
словами «, а также по обращениям законо-
дательных (представительных) органов 
государственной власти субъектов Россий-
ской Федерации дает заключения о соот-
ветствии кандидатур на должность предсе-
дателя контрольно-счетного органа субъек-
та Российской Федерации требованиям, 
установленным Федеральным законом от 7 
февраля 2011 года № 6-ФЗ «Об общих 
принципах организации и деятельности 
контрольно-счетных органов субъектов 
Российской Федерации и муниципальных 
образований»;

4) в статье 15:
а) часть 1 дополнить словами «, а также 

коммерческих организаций с долей (вкла-
дом) таких товариществ и обществ в их 
уставных (складочных) капиталах»;

б) в части 3 слово «финансовый» 
исключить, после слов «физических лиц — 
производителей товаров, работ, услуг в 
части соблюдения ими условий договоров 
(соглашений) о предоставлении средств из 
федерального бюджета и бюджетов госу-
дарственных внебюджетных фондов,» 
дополнить словами «государственных кон-
трактов,»;

в) в части 4 слова «а также обращения-
ми Президента Российской Федерации и 
Правительства Российской Федерации» 
заменить словами «оформленными соот-
ветствующими постановлениями, а также 
обращениями или поручениями Президен-
та Российской Федерации и обращениями 
Правительства Российской Федерации»;

5) в статье 16:
а) дополнить частями 21 — 23 следую-

щего содержания:
«21. Проверки подразделяются на каме-

ральные и выездные.
22. Под камеральной проверкой в целях 

настоящего Федерального закона понима-
ется проверка, проводимая по месту нахо-
ждения Счетной палаты на основании доку-
ментов, представленных по запросу Счет-
ной палаты.

23. Под выездной проверкой в целях 
настоящего Федерального закона понима-
ется проверка, проводимая по месту нахо-
ждения объекта аудита (контроля).»;

б) в части 9 слова «государственных 
внебюджетных фондов» заменить словами 
«бюджетов государственных внебюджет-
ных фондов Российской Федерации»;

в) часть 10 после слов «исполнения 
федерального бюджета» дополнить слова-
ми «и бюджетов государственных внебюд-
жетных фондов Российской Федерации», 
после слов «по результатам проведенных» 
дополнить словами «контрольных и»;

г) часть 12 после слова «контрольных» 
дополнить словами «и экспертно-аналити-
ческих»;

6) в статье 17:
а) часть 2 изложить в следующей редак-

ции:
«2. По результатам проведения контр-

ольных и экспертно-аналитических меро-
приятий оформляются отчеты, за исключе-
нием случаев осуществления комплексов 
контрольных и экспертно-аналитических 
мероприятий, по результатам которых 
настоящим Федеральным законом предус-
мотрено оформление заключений Счетной 
палаты. Члены Коллегии Счетной палаты 
несут персональную ответственность за 
достоверность отчетов и заключений по 
результатам проведения контрольных и 
экспертно-аналитических мероприятий.»;

б) в части 3 слова «о результатах» заме-
нить словами «и заключения по результа-
там»;

в) часть 4 после слов «При представле-
нии отчетов» дополнить словами «и заклю-
чений»;

7) в части 3 статьи 18 слова «Счетная 
палата подготавливает» заменить словами 
«По результатам осуществления комплекса 
экспертно- аналитических и контрольных 
мероприятий, предусмотренного частью 2 
настоящей статьи, Счетная палата подго-
тавливает»;

8) в статье 19:
а) наименование дополнить словами «и 

бюджетов государственных внебюджетных 
фондов Российской Федерации»;

б) дополнить частями 41 и 42 следующе-
го содержания:

«41. Счетная палата в процессе испол-
нения бюджетов государственных внебюд-
жетных фондов Российской Федерации 
анализирует полноту и своевременность 
поступления доходов, включая межбюд-

жетные трансферты бюджетам государст-
венных внебюджетных фондов Российской 
Федерации, исполнение расходов бюдже-
тов и источников финансирования дефици-
тов бюджетов в сравнении с утвержденны-
ми показателями федеральных законов о 
бюджетах государственных внебюджетных 
фондов Российской Федерации, выявляет 
отклонения и нарушения, проводит их ана-
лиз, вносит предложения по их устранению.

42. Счетная палата ежеквартально 
одновременно с оперативным докладом о 
ходе исполнения федерального бюджета 
представляет палатам Федерального 
Собрания оперативную информацию о 
ходе исполнения бюджетов государствен-
ных внебюджетных фондов Российской 
Федерации, в которой приводится анализ 
данных о доходах, включая межбюджетные 
трансферты бюджетам государственных 
внебюджетных фондов Российской Феде-
рации, расходах и источниках финансиро-
вания дефицитов бюджетов государствен-
ных внебюджетных фондов Российской 
Федерации.»;

в) в части 5 после слов «исполнения 
федерального бюджета» дополнить слова-
ми «и бюджетов государственных внебюд-
жетных фондов Российской Федерации», 
слово «его» заменить словом «их»;

9) часть 2 статьи 20 изложить в следую-
щей редакции:

«2. Счетная палата осуществляет про-
верку исполнения федеральных законов о 
федеральном бюджете и бюджетах госу-
дарственных внебюджетных фондов Рос-
сийской Федерации за отчетный финансо-
вый год в рамках самостоятельных контр-
ольных или экспертно-аналитических 
мероприятий либо в рамках комплекса 
контрольных и экспертно-аналитических 
мероприятий, включающего внешнюю про-
верку годовой бюджетной отчетности глав-
ных администраторов средств федераль-
ного бюджета.»;

10) в пункте 1 части 1 статьи 23 слова «и 
других федеральных денежных средств» 
заменить словами «, бюджетов государст-
венных внебюджетных фондов Российской 
Федерации»;

11) в части 1 статьи 24:
а) пункт 4 дополнить словами «и бюд-

жетов государственных внебюджетных 
фондов Российской Федерации»;

б) пункт 5 изложить в следующей 
редакции:

«5) по проектам государственных про-
грамм Российской Федерации (федераль-
ных целевых программ);»;

12) в части 4 статьи 26 слово «рассмо-
трения» заменить словом «выполнения»;

13) в статье 27:
а) в части 1 слова «недостатков и» 

исключить;
б) в части 3 слова «недостатках и» и 

слова «недостатков и» исключить;
14) статью 30 после слов «иные госу-

дарственные органы,» дополнить словами 
«иные организации,»;

15) часть 1 статьи 32 после слов «рас-
пределение обязанностей между» допол-
нить словами «заместителем Председателя 
Счетной палаты,», после слов «направле-
ний деятельности, возглавляемых» допол-
нить словами «заместителем Председателя 
Счетной палаты,»;

16) в статье 33:
а) в части 1 слова «и опытно-конструк-

торских» исключить;
б) часть 7 после слов «проводимые на 

основании» дополнить словами «обраще-
ний или поручений Президента Российской 
Федерации,», после слов «постановлений 
Государственной Думы,» дополнить слова-
ми «а также», после слов «депутатов Госу-
дарственной Думы» дополнить словами «в 
отношении объектов аудита (контроля), 
предусмотренных статьей 15 настоящего 
Федерального закона». 

Статья 2
В пункте 3 части 5 статьи 28.3 Кодекса 

Российской Федерации об административ-
ных правонарушениях (Собрание законода-
тельства Российской Федерации, 2002, 
№ 1, ст. 1; № 44, ст. 4295; 2003, № 27, 
ст. 2700, 2708, 2717; № 46, ст. 4434; № 50, 
ст. 4847, 4855; 2004, № 31, ст. 3229; № 34, 
ст. 3529, 3533; 2005, № 1, ст. 9, 13; № 10, 
ст. 763; № 13, ст. 1077; № 19, ст. 1752; № 27, 
ст. 2719, 2721; № 30, ст. 3104, 3131; 2006, 
№ 1, ст. 10; № 10, ст. 1067; № 12, ст. 1234; 
№ 17, ст. 1776; № 18, ст. 1907; № 19, ст. 2066; 
№ 23, ст. 2380; № 31, ст. 3420, 3438, 3452; 
№ 45, ст. 4641; № 50, ст. 5279; № 52, ст. 5498; 
2007, № 1, ст. 21, 29; № 30, ст. 3755; № 31, 
ст. 4007; № 41, ст. 4845; № 43, ст. 5084; 2008, 
№ 18, ст. 1941; № 30, ст. 3604; 2009, № 7, 
ст. 777; № 23, ст. 2759; № 26, ст. 3120, 3122; 
№ 29, ст. 3642; № 30, ст. 3739; № 52, ст. 6412; 
2010, № 1, ст. 1; № 21, ст. 2525; № 23, 
ст. 2790; № 30, ст. 4006, 4007; № 31, ст. 4164, 
4195, 4207, 4208; № 49, ст. 6409; 2011, № 1, 
ст. 10, 23, 54; № 7, ст. 901; № 17, ст. 2310; 
№ 23, ст. 3260; № 27, ст. 3873; № 29, ст. 4298; 
№ 30, ст. 4573, 4585, 4590, 4598, 4600, 4605; 
№ 46, ст. 6406; № 50, ст. 7342, 7345, 7351, 
7352, 7355, 7362, 7366; 2012, № 10, ст. 1166; 
№ 19, ст. 2278, 2281; № 24, ст. 3082; №31, 
ст. 4320, 4330; № 47, ст. 6402, 6403; № 49, 
ст. 6757; № 53, ст. 7577, 7602, 7640; 2013, 
№ 14, ст. 1651, 1666; № 19, ст. 2323; № 26, 
ст. 3207, 3208; № 27, ст. 3454; № 30, ст. 4025, 
4029 — 4032, 4034, 4036, 4040, 4044, 4078, 
4082; № 31, ст. 4191; № 43, ст. 5443, 5444; 
№ 44, ст. 5643; № 48, ст. 6161, 6165; № 49, 
ст. 6327, 6341; № 51, ст. 6683, 6685, 6695; 
№ 52, ст. 6961, 6980, 6986, 7002; 2014, № 6, 
ст. 559, 566; № 11, ст. 1092; № 14, ст. 1562; 
№ 19, ст. 2302, 2306, 2310, 2324, 2325, 2326, 
2327, 2330, 2335; № 26, ст. 3366, 3379; № 30, 
ст. 4211, 4218, 4228, 4233, 4248, 4256, 4259, 
4264, 4278; № 42, ст. 5615; № 43, ст. 5799; 
№ 48, ст. 6636, 6638, 6642, 6651; № 52, 
ст. 7541; 2015, № 1, ст. 67, 74, 85; № 10, 
ст. 1405, 1416; № 13, ст. 1811; № 18, ст. 2614, 
2620; № 21, ст. 2981; № 24, ст. 3370; № 29, 
ст. 4359, 4391; № 41, ст. 5637; № 44, ст. 6046; 
№ 45, ст. 6208; № 48, ст. 6706, 6710; № 51, 
ст. 7250; 2016, № 1, ст. 11, 28, 59, 84; № 10, 
ст. 1323; № 11, ст. 1481, 1493; № 26, ст. 3871, 
3884, 3891; № 27, ст. 4160, 4164, 4183, 4197, 
4205, 4223, 4238, 4251, 4259, 4286, 4305; 
№ 28, ст. 4558; № 50, ст. 6975; «Российская 
газета», 2016, 30 декабря; 2017, 9 января) 
слова «статьей 5.21, частями 1 — 3 статьи 
7.293, частью 8 статьи 7.32, статьями» заме-
нить словами «статьями 5.21,».

Статья 3
Настоящий Федеральный закон вступа-

ет в силу со дня его официального опубли-
кования.

Президент Российской Федерации 
В. Путин

Москва, Кремль 
7 февраля 2017 года № 11-ФЗ 

Российская Федерация Федеральный закон
О внесении изменений в Федеральный закон 
«О Счетной палате Российской Федерации» 

и статью 28.3 Кодекса Российской Федерации 
об административных правонарушениях

Принят Государственной Думой 25 января 2017 года
Одобрен Советом Федерации 1 февраля 2017 года Я, Главный государственный санитар-

ный врач Российской Федерации А.Ю. 
Попова, проанализировав эпидемиологи-
ческую ситуацию по паразитозам, переда-
ющихся через рыбу, ракообразных, мол-
люсков, земноводных, пресмыкающихся и 
продуктов их переработки (далее — рыба 
и рыбная продукция), а также эффектив-
ность проводимых организационных и 
профилактических мероприятий, устано-
вила следующее.

Наиболее распространенными парази-
тозами среди населения Российской 
Федерации являются описторхоз, клонор-
хоз, дифиллоботриозы. Кроме того, суще-
ствует риск заражения более 20 видами 
других паразитов через необезвреженную 
рыбную продукцию.

Описторхоз остается важной социаль-
но значимой проблемой для Российской 
Федерации. Две трети мирового ареала 
возбудителя приходится на территорию 
России.

За последние двадцать лет произошло 
расширение ареала возбудителя опистор-
хоза с активным включением человека в 
качестве источника инвазии.

В 27 субъектах Российской Федерации 
(Алтайский, Пермский, Красноярский 
края, Ханты-Мансийский, Ямало-Ненец-
кий автономные округа, республики Баш-
кортостан, Татарстан, Коми, Удмуртская 
Республика, Астраханская, Воронежская, 
Волгоградская, Иркутская, Кемеровская, 
Кировская, Курганская, Липецкая, Новоси-
бирская, Пензенская, Ростовская, Свер-
дловская, Томская, Тюменская, Омская, 
Оренбургская, Самарская, Челябинская 
области) зарегистрированы местные слу-
чаи описторхоза, сложились условия для 
формирования его очагов.

Наибольший рост заболеваемости 
населения описторхозом в 3,8 раза (с 0,06 
в 1996 году до 0,23 в 2015 году на 100 
тысяч населения) отмечен на территории 
Центрального федерального округа, что 
связано с активной миграцией инвазиро-
ванных контингентов из неблагополучных 
по описторхозу территорий.

Ежегодно в Российской Федерации 
выявляется до 30 тысяч случаев опистор-
хоза.

Наиболее интенсивные показатели 
заболеваемости описторхозом на 100 
тысяч населения зарегистрированы в 
Алтайском (33,13) и Красноярском (44,93) 
краях, Ямало-Ненецком (162,08) и Ханты-
Мансийском автономных (375,4) округах, 
Тюменской (106,9), Кемеровской (49,72), 
Курганской (63,2), Томской (145,2), Ново-
сибирской (143,4), Омской (82,08) облас-
тях.

За последние десятилетия удельный 
вес описторхоза в сумме инвазий вырос с 
3,81% до 42,6%.

Серьезной проблемой в диагностике 
являются случаи острого описторхоза, 
который характеризуется токсико-аллер-
гическими проявлениями. Приток значи-
тельного числа населения из неэндемич-
ных регионов страны привел к массовым 
заражениям неиммунного населения воз-
будителем описторхоза у ряда инвазиро-
ванных с выраженной острой стадией 
заболевания. Хроническая форма не всег-
да позволяет выявить конкретные факто-
ры передачи инвазии, что отрицательно 
сказывается на эффективности профи-
лактических мероприятий.

Широкий спектр сочетанных с опи-
сторхозом заболеваний, особенно у лиц 
среднего и пожилого возраста, при 
повторных заражениях приводит к супе-
ринвазионному описторхозу.

Установлено, что не всем выявленным 
инвазированным проводилась дегельмин-
тизация, в результате чего в стране проис-
ходит накопление числа инвазированных 
лиц. Так, например, из состоящих на 
диспансерном учете больных описторхо-
зом в Ханты-Мансийском автономном 
округе не прошли лечение до 90%.

Ежегодно на территории Российской 
Федерации регистрируется до 10 тысяч 
случаев дифиллоботриозов. Наиболее 
интенсивные показатели заболеваемости 
дифиллоботриозом на 100 тысяч населе-
ния зарегистрированы в республиках Саха 
(137,16), Хакасия (103,56), Коми (20,96), 
Бурятия (15,78), Красноярском крае 
(40,79), Ямало-Ненецком (54,83) и Ненец-
ком автономных (74,09) округах, Астра-
ханской области (6,87).

Основным источником заражения 
дифиллоботриозом для человека являются 
не только рыбы, обитающие в пресновод-

ных водоемах, но и морские рыбы, которые 
нерестятся в пресноводных реках: тихооке-
анский лосось, горбуша, кета и другие.

Интенсивная миграция населения, 
нерегулируемый завоз рыбной продукции 
семейства карповых обуславливают ухуд-
шение эпидемиологической ситуации по 
описторхозу как в Западной Сибири, так и 
в целом в Российской Федерации.

Ведущими причинами распростране-
ния описторхоза являются: недостаток 
производственных мощностей низкотем-
пературных камер, несоблюдение техно-
логического режима обеззараживания 
рыбы от личинок описторхоза на предпри-
ятиях, занятых переработкой рыбы.

Основной промысловой рыбой во вну-
тренних водоемах Российской Федерации 
является рыба семейства карповых, в том 
числе язь, для обеззараживания которой 
от личинок O.felineus необходимы жесткие 
режимы (-28°С в течение 32 часов).

Одной из причин сложившейся ситуа-
ции по паразитарным заболеваниям в Рос-
сийской Федерации является эксплуата-
ция устаревших очистных сооружений 
канализации, не соответствующих проек-
тной и фактической мощности по объемам 
сброса сточных вод и, как следствие, 
сброс в поверхностные водоемы сточных 
вод и их осадков без проведения непре-
рывной дезинвазии индустриальными 
методами.

Метод подсушивания на иловых пло-
щадках не обеспечивает гарантированное 
обеззараживание осадков сточных вод от 
возбудителей паразитарных инвазий, так 
как полностью зависит от природных и 
климатических факторов.

Одной из проблем распространенно-
сти паразитарных заболеваний является 
отсутствие на федеральном уровне стан-
дартов лечения (протоколов лечения 
больных с паразитозами), а также методи-
ческих рекомендаций по оказанию меди-
цинской помощи больным с описторхо-
зом, дифиллоботриозом, диоктофимозом 
и другими паразитарными заболевания-
ми.

На федеральном уровне отсутствует 
учет обследованных больных на паразито-
зы.

В целях обеспечения санитарно-эпи-
демиологического благополучия населе-
ния Российской Федерации в соответст-
вии со ст. 51 Федерального закона от 30 
марта 1999 года № 52-ФЗ «О санитарно-
эпидемиологическом благополучии насе-
ления» (Собрание законодательства Рос-
сийской Федерации, 1999, № 14, ст. 1650; 
2002, № 1 (ч. 1), ст. 2; 2003, № 2, ст. 167; 
№ 27 (ч.I), ст. 2700; 2004, № 35, ст. 3607; 
2005, № 19, ст. 1752; 2006, № 1, ст. 10; № 52 
(ч.1), ст. 5498; 2007, № 1 (ч.1), ст. 21, №1 
(ч.1), ст. 29; № 27, ст. 3213; № 46, ст. 5554; 
№ 49, ст. 6070; 2008, № 24, ст. 2801, № 29 
(ч.1), ст. 3418; № 30 (ч. II), ст. 3616; № 44, 
ст. 4984; №52 (ч. 1), ст. 6223; 2009, № 1, 
ст. 17; 2010, № 40, ст. 4969; 2011, № 1, ст. 6, 
№ 30 (ч.1), ст. 4563, ст. 4590, ст. 4591, 
ст.  4596, №  50, ст.  7359; 2012, №  24 
ст. 3069, № 26, ст. 3446; 2013, № 27, 
ст. 3477, № 30 (ч. 1), ст. 4079, № 48, 
ст.  6165; 2014, №  26 (ч. 1), ст.  3366, 
ст. 3377; 2015, №1 (ч.1), ст. 11; №27, 
ст.3951; №29 (ч.1), ст. 4339, №29 (ч.1), 
ст.4359, № 48 (ч. 1), ст. 6724; 2016, № 27 
(ч.1), ст.4160, №27 (ч.II), ст.4238) и в соот-
ветствии с санитарно-эпидемиологиче-
скими правилами и нормами СанПиН 
3.2.3215-14 «Профилактика паразитарных 
болезней на территории Российской 
Федерации» (утверждены постановлени-
ем Главного государственного санитарно-
го врача Российской Федерации от 22 
августа 2014 года № 50, зарегистрирован-
ным в Минюсте России 12 октября 2014 
года, регистрационный № 34659), поста-
новляю:

1. Высшим должностным лицам субъ-
ектов Российской Федерации (руководи-
телям высшего исполнительного органа 
государственной власти субъектов Рос-
сийской Федерации) рекомендовать:

1.1. Рассмотреть на заседаниях сани-
тарно-противоэпидемической комиссии 
вопрос об усилении мер по предупрежде-
нию распространения паразитозов, пере-
дающихся через рыбу и рыбную продук-
цию, обратив особое внимание на эффек-
тивность обеззараживания рыбной про-
дукции и эффективность дезинвазионных 
мероприятий на очистных сооружениях 
канализации.

1.2. Разработать региональные про-
граммы (или внести дополнения в сущест-

вующие программы) по снижению уровня 
пораженности населения паразитозами с 
учетом особенностей территориальной 
распространенности и интенсивности оча-
гов описторхоза, клонорхоза, дифиллобо-
триозов и других паразитозов.

1.3. Предусмотреть выделение финан-
совых средств на реализацию комплекса 
профилактических и противоэпидемиче-
ских мероприятий по профилактике пара-
зитозов, в том числе на современное обо-
рудование клинико-диагностических лабо-
раторий медицинских организаций для 
повышения уровня выявляемости возбу-
дителей паразитозов.

2. Министерству здравоохранения Рос-
сийской Федерации рекомендовать:

2.1. Разработать систему учета обсле-
дованного населения на паразитозы в кли-
нико-диагностических лабораториях меди-
цинских организаций.

2.2. Руководителям медицинских орга-
низаций организовать получение дополни-
тельного профессионального образования 
специалистами медицинских организаций, 
занимающихся вопросами приема, обсле-
дования, диагностики и лечения больных 
паразитарными болезнями, в целях овла-
дения и актуализации знаний по паразито-
логии, особенностей эпидемиологии 
антропонозов и зоонозов паразитарной 
природы, принципов использования лабо-
раторных методов и оценки полученных 
результатов для паразитологической диаг-
ностики, эффективных методов лечения 
больных с паразитозами и профилактиче-
ских противопаразитарных мероприятий.

2.3. Предусмотреть образовательный 
модуль «Клиническая паразитология» в 
программе подготовки, при прохождении 
ординатуры по специальности «Инфекци-
онные болезни».

2.4. Разработать стандарты медицин-
ской помощи при описторхозе, дифилло-
ботриозе, диоктофимозе, метагонимозе, 
парагонимозе, нанофиетозе и других пара-
зитозов, передающихся через рыбу и рыб-
ную продукцию, обратив особое внимание 
на диагностику острого описторхоза, а 
также федеральные клинические рекомен-
дации по порядку оказания медицинской 
помощи с учетом половозрастного состава 
населения, уровня и структуры заболевае-
мости населения паразитозами в Россий-
ской Федерации.

3. Руководителям органов государст-
венной власти субъектов Российской 
Федерации в сфере охраны здоровья реко-
мендовать:

3.1. Рассмотреть вопрос о повышении 
качества оказания медицинской помощи 
больным паразитарными болезнями, в том 
числе о возможности создания дневных 
стационаров для лечения больных опи-
сторхозом, дифиллоботриозом и других 
паразитозов на эндемичных территориях.

3.2. Принять дополнительные меры по 
улучшению лабораторной диагностики 
паразитозов, в том числе внедрение совре-
менных методов диагностики ( формалин-
эфирной или уксусной седиментации) в 
деятельности клинико-диагностических 
лабораторий медицинских организаций.

4. Рекомендовать юридическим лицам 
и индивидуальным предпринимателям, 
осуществляющим переработку, хранение и 
реализацию рыбы, водных беспозвоноч-
ных, водных млекопитающих, других вод-
ных животных, находящихся в естествен-
ной среде обитания, объектов аквакульту-
ры, пищевой рыбной продукции принять 
меры по:

4.1. Обеззараживанию рыбы, потенци-
ально зараженной личинками описторхи-
сов, клонорхисов, метагономусов, нано-
фиетусов, в соответствии с действующим 
санитарным законодательством, в том 
числе методом замораживания при темпе-
ратуре минус 28 °С в течение 32 часов в 
толще рыбы.

4.2. Обеззараживанию морской рыбы, 
ракообразных, моллюсков, земноводных и 
пресмыкающихся, содержащих личинки 
анизакиид и других опасных для человека 
гельминтов, методом замораживания при 
показателях температуры в теле не выше 
минус 18°С в течение 14 суток.

4.3. Обеспечению стабильного качества 
обеззараживания рыбы и рыбной продук-
ции от личинок гельминтов, должного тех-
нологического процесса и инструменталь-
ного контроля параметров технологическо-
го режима (температуры, экспозиции).

5. Юридическим лицам и индивидуаль-
ным предпринимателям, осуществляю-
щим эксплуатацию коммунальной инфра-

структуры, используемой для оказания 
услуг в целях обеспечения водоснабжения, 
водоотведения и очистки сточных вод, 
рекомендовать принять дополнительные 
меры, обеспечивающие стабильные и 
гарантированные дезинвазионные меро-
приятия, регламентируемые санитарным 
законодательством, с учетом высокой 
устойчивости яиц гельминтов к неблаго-
приятным факторам внешней среды.

6. Руководителям территориальных 
органов Роспотребнадзора:

6.1. Актуализировать комплексные 
планы мероприятий по профилактике 
инфекционных и паразитарных заболева-
ний с учетом эпидемиологической ситуа-
ции по паразитозам.

6.2. Усилить контроль за соблюдением 
требований санитарных правил 3.2.3215-
14 «Профилактика паразитарных болезней 
на территории Российской Федерации» по 
предупреждению паразитарных заболева-
ний, передающихся через рыбу и рыбную 
продукцию.

6.3. Обеспечить контроль за организа-
цией и проведением дезинвазионных 
мероприятий на очистных сооружениях 
канализации в соответствии с требования-
ми санитарных правил 3.2.3215-14 «Про-
филактика паразитарных болезней на тер-
ритории Российской Федерации».

6.4. Усилить контроль в медицинских 
организациях за выявлением, регистра-
цией и учетом паразитарных заболеваний, 
а также за методами отбора проб и метода-
ми лабораторных исследований биологи-
ческого материала с целью обнаружения 
возбудителей паразитозов, определения 
их видовой принадлежности.

7. Руководителям территориальных 
органов Роспотребнадзора совместно с 
руководителями органов исполнительной 
власти субъектов Российской Федерации в 
сфере охраны здоровья:

7.1. Организовать систематическое 
обучение медицинского персонала по 
вопросам диагностики, лечения и профи-
лактики паразитозов, передающихся через 
рыбу и рыбную продукцию.

7.2. Организовать систематическое 
гигиеническое воспитание и обучение гра-
ждан по вопросам профилактики парази-
тарных болезней, передающихся через 
рыбу и рыбную продукцию, с использова-
нием различных средств массовой инфор-
мации с целью повышения их санитарной 
культуры.

8. Главным врачам федеральных бюд-
жетных учреждений здравоохранения —
центров гигиены и эпидемиологии:

8.1. Проанализировать результаты 
мониторинга исследования рыбы и рыбной 
продукции по паразитологическим показа-
телям, обратив особое внимание на выяв-
ление возбудителей описторхоза.

8.2. Принять меры к улучшению мате-
риально-технической базы паразитологи-
ческих лабораторий, занимающихся про-
ведением паразитологических исследова-
ний.

9. Директорам ФБУН «Ростовский 
научно-исследовательский институт 
микробиологии и паразитологии» Роспо-
требнадзора, ФБУН «Тюменский научно-
исследовательский институт краевой 
инфекционной патологии» Роспотребнад-
зора, ФБУН «Хабаровский научно-иссле-
довательский институт эпидемиологии и 
микробиологии» Роспотребнадзора:

9.1. Провести научные исследования, 
направленные на совершенствование 
методов исследований биологического 
материала и объектов внешней среды с 
целью повышения выявляемости возбуди-
телей паразитозов.

9.2. Организовать изучение эффектив-
ности новых дезинвазионных методов от 
возбудителей паразитозов в почве, в воде 
поверхностных водоемов, сточной воде и 
их осадков.

9.3. Осуществлять практическую и 
методическую помощь специалистам тер-
риториальных органов и учреждений Рос-
потребнадзора по вопросам эпидемиоло-
гического надзора, лабораторной диагно-
стики, профилактики паразитарных забо-
леваний, передающихся через рыбу, рако-
образных, моллюсков, земноводных, пре-
смыкающихся и продуктов их переработки.

10. Контроль за выполнением настоя-
щего постановления возложить на заме-
стителя руководителя Федеральной служ-
бы по надзору в сфере защиты прав потре-
бителей и благополучия человека И. В. 
Брагину.

А. Попова

Постановление Главного государственного санитарного врача Российской Федерации
от 12 декабря 2016 г. № 179 г. Москва

Зарегистрировано в Минюсте РФ 6 февраля 2017 г. Регистрационный № 45543

О предупреждении распространения паразитозов, 
передающихся через рыбу и рыбную продукцию, в Российской Федерации

1. Настоящий Порядок определяет 
получение, учет, хранение, классифика-
цию, использование, выдачу и уничтожение 
биометрических персональных данных об 
особенностях строения папиллярных узо-
ров пальцев и (или) ладоней рук человека, 
позволяющих установить его личность 
(далее — биометрические данные), а также 
получение биологического материала и 
обработку геномной информации в рамках 
осуществления пограничного контроля в 
отношении лиц, пересекающих Государст-
венную границу Российской Федерации, 
при наличии у таких лиц признаков, указы-
вающих на возможность их склонения к 
террористической деятельности, вербовки 
или вовлечения иным способом в террори-
стическую деятельность (далее — контр-
олируемое лицо).

2. Биометрические данные и геномная 
информация используются для решения 
возложенных законодательством Россий-
ской Федерации на органы федеральной 
службы безопасности1 задач в сферах 
контрразведывательной деятельности, 
борьбы с терроризмом, борьбы с преступ-
ностью, разведывательной деятельности, 
пограничной деятельности, а также обеспе-
чения информационной безопасности.

3. Получение биометрических данных и 
биологического материала осуществляется 
сотрудниками пограничных органов в спе-
циальных помещениях в пунктах пропуска 
через Государственную границу Россий-
ской Федерации.

4. Перед началом процедуры получения 
биометрических данных и биологического 
материала контролируемому лицу сотруд-
никами пограничных органов в обязатель-
ном порядке подробно разъясняются осно-

вания проведения указанных мероприятий, 
необходимость выполнения законных тре-
бований сотрудников органов безопасно-
сти в соответствии с Федеральным законом 
от 3 апреля 1995 г. № 40-ФЗ «О федераль-
ной службе безопасности»2, а также поря-
док проведения и содержание указанной 
процедуры.

При необходимости привлекается лицо, 
владеющее соответствующим иностран-
ным языком, либо лицо, владеющее техни-
кой общения с глухими, немыми, глухоне-
мыми.

5. Сотрудники органов безопасности, 
осуществляющие действия, связанные с 
получением биометрических данных и био-
логического материала, обязаны быть веж-
ливыми и предупредительными в общении 
с контролируемым лицом.

6. Биометрические данные собираются 
посредством использования сканеров изо-
бражения папиллярных узоров пальцев рук 
контролируемого лица, а также с использо-
ванием других технических средств.

7. Биологический материал собирается 
посредством взятия образца буккального 
эпителия с внутренней поверхности щеки 
контролируемого лица на стерильный ват-
ный тампон.

8. В процессе получения биометриче-
ских данных и биологического материала 
не допускается причинение ущерба жизни и 
здоровью людей, а также унижающее чело-
веческое достоинство обращение.

9. При получении биометрических дан-
ных и биологического материала применя-
ются технические и иные средства (в том 
числе одноразовые медицинские маски, 
перчатки, ватные палочки, а также бумаж-
ные средства упаковки), которые должны 

быть безопасны для жизни и здоровья 
людей.

10. Получение биометрических данных 
и биологического материала должно про-
водиться в течение минимально необходи-
мого периода времени, требуемого для 
осуществления всех процедур, связанных с 
получением биометрических данных и био-
логического материала3.

11. Действия должностных лиц органов 
безопасности, связанные с получением 
биометрических данных и биологического 
материала, могут быть обжалованы контр-
олируемым лицом в вышестоящий орган 
безопасности или в суд в установленном 
законодательством Российской Федерации 
порядке.

12. Полученные биометрические дан-
ные и биологический материал в течение 
суток направляются в подразделения орга-
нов безопасности в соответствии с их ком-
петенцией.

Биологический материал направляется 
в экспертные подразделения органов без-
опасности, в функции которых входит обра-
ботка геномной информации, для проведе-
ния исследования биологического матери-
ала в целях получения геномной информа-
ции.

13. Хранение и классификация геном-
ной информации, полученной в рамках 
процедур, предусмотренных настоящим 
Порядком, осуществляется подразделени-
ем ФСБ России, осуществляющим методи-
ческое, техническое и научное обеспечение 
органов безопасности в области кримина-
листики, путем формирования и ведения 
информационной системы учета геномной 
информации.

14. Биометрические данные и геномная 

информация обрабатываются, учитывают-
ся, классифицируются и хранятся в инфор-
мационных системах органов безопасности 
в условиях, исключающих возможность их 
утраты, повреждения, искажения, несан-
кционированного доступа к ним и их пере-
дачи.

15. Биометрические данные и геномная 
информация уничтожаются после дости-
жения контролируемым лицом возраста 80 
лет или по истечении 15 лет со дня установ-
ления факта смерти контролируемого 
лица.

16. Сведения о биометрических данных 
и геномной информации выдаются в уста-
новленных законодательством Российской 
Федерации случаях и порядке в иные госу-
дарственные органы по соответствующим 
запросам.

1 Далее — органы безопасности.
2 Собрание законодательства Россий-

ской Федерации, 1995, № 15, ст. 1269; 
2000, № 1 (ч. I), ст. 9; № 46. ст. 4537; 2002, 
№ 19, ст. 1794; № 30, ст. 3033; 2003, № 2, 
ст. 156; № 27 (ч. I), ст. 2700; 2004, № 35, 
ст. 3607; 2005, № 10, ст. 763; 2006, № 17 (ч. 
I), ст. 1779; № 31 (ч. I), ст. 3452; 2007, № 28, 
ст. 3348; № 31, ст. 4008; № 50, ст. 6241; 
2008, N° 52 (ч. I), ст. 6235; 2010, № 31, 
ст. 4207; № 42, ст. 5297; 2011, № 1, ст. 32; 
№ 29, ст. 4282; № 30 (ч. I), ст. 4589; № 50, 
ст.  7366; 2013, №  19, ст.  2324; №  27, 
ст. 3477; № 48, ст. 6165; № 51, ст. 6689; 
2014, № 19, ст. 2335; № 26 (ч. I), ст. 3365, 
3384; № 52 (ч. I), ст. 7557; 2016, № 1 (ч. I), 
ст. 88; № 27 (ч. I), ст. 4160; № 27 (ч. II), 
ст. 4238; № 28, ст. 4558.

3 Учитываются также обстоятельства 
следования контролируемого лица через 
Государственную границу Российской 
Федерации, например — время стоянки 
транспортного средства заграничного сле-
дования, объем пассажиропотока.

Приказ Федеральной службы безопасности Российской Федерации
от 16 декабря 2016 г. № 771 г. Москва

Зарегистрирован в Минюсте РФ 3 февраля 2017 г. Регистрационный № 45518
Об утверждении Порядка получения, учета, хранения, классификации, использования, выдачи 
и уничтожения биометрических персональных данных об особенностях строения папиллярных 

узоров пальцев и (или) ладоней рук человека, позволяющих установить его личность, 
получения биологического материала и осуществления обработки геномной информации 

в рамках осуществления пограничного контроля
В соответствии с пунктом «я1» части первой статьи 13 Федерального закона от 3 апреля 1995 г. № 40-ФЗ «О федеральной службе безопасности»1 приказываю:
утвердить прилагаемый Порядок получения, учета, хранения, классификации, использования, выдачи и уничтожения биометрических персональных данных об особенностях строе-

ния папиллярных узоров пальцев и (или) ладоней рук человека, позволяющих установить его личность, получения биологического материала и осуществления обработки геномной 
информации в рамках осуществления пограничного контроля.

Директор А. Бортников
1 Собрание законодательства Российской Федерации, 1995, № 15, ст. 1269; 2000, № 1 (ч. I), ст. 9; № 46, ст. 4537; 2002, № 19, ст. 1794; № 30, ст. 3033; 2003, № 2, ст. 156; № 27 (ч. I), 

ст. 2700; 2004, № 35, ст. 3607; 2005, № 10, ст. 763; 2006, № 17 (ч. I), ст. 1779; .№ 31 (ч. I), ст. 3452; 2007, № 28, ст. 3348; № 31, ст. 4008; № 50, ст. 6241; 2008, № 52 (ч. I), ст. 6235; 2010, № 31, 
ст. 4207; № 42, ст. 5297; 2011, № 1, ст. 32; № 29, ст. 4282; № 30 (ч. I), ст. 4589; № 50, ст. 7366; 2013, № 19, ст. 2324; № 27, ст. 3477; № 48, ст. 6165; № 51, ст. 6689; 2014, № 19, ст. 2335; № 26 
(ч. I), ст. 3365, 3384; № 52 (ч. I), ст. 7557; 2016, № 1 (ч. I), ст. 88; № 27 (часть II), ст. 4238; № 28, ст. 4558.

Приложение
Порядок получения, учета, хранения, классификации, использования, выдачи и уничтожения биометрических 
персональных данных об особенностях строения папиллярных узоров пальцев и (или) ладоней рук человека, 
позволяющих установить его личность, получения биологического материала и осуществления обработки 

геномной информации в рамках осуществления пограничного контроля

Администрация Брянского района Брянской области уведомляет, 
что общественное обсуждение в форме публичных слушаний проектной 
документации «Рекультивация полигона ТБО, расположенного 750 м. 
восточнее д. Меркульево Брянского района Брянской области (Рекуль-
тивация Мичуринского полигона твердых коммунальных отходов 
в Брянском районе, Брянская область)» будет проводиться 14 марта 
2017 г. в 12.00 по адресу: Брянская область, Брянский район, с. Глини-
щево, ул. П.М. Яшенина, д. 9 (зал заседаний, 1-й этаж).

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Уведомление  
о намерении передать страховой портфель

Общество с ограниченной ответственностью Страховая компания 
«ВТБ Страхование» (сокращенное наименование — ООО СК «ВТБ 
Страхование», место нахождения: 101000, г. Москва, Чистопрудный 
бульвар, д. 8, стр. 1, ОГРН 1027700462514, ИНН 7702263726, регис-
трационный номер в ЕГРССД 3398) (далее — Страховщик) уведом-
ляет заинтересованных лиц о своем намерении передать страховой 
портфель по обязательному страхованию гражданской ответствен-
ности владельцев транспортных средств в соответствии с правилами 
профессиональной деятельности РСА «Правила передачи страхового 
портфеля» (далее — Правила) следующей управляющей страховой 
организации: Страховое акционерное общество «ВСК» (сокращенное 
наименование — САО «ВСК», место нахождения: 121552, г. Москва, 
ул. Островная, 4, ОРГН 1027700186062, ИНН 7710026574, регистра-
ционный номер в ЕГРССД 621, официальный сайт САО «ВСК» в ин-
формационно-телекоммуникационной сети Интернет: www.vsk.ru. 
На дату уведомления финансовое положение САО «ВСК» удовлетво-
ряет требованиям финансовой устойчивости и платежеспособности с 
учетом обязательств, предполагаемых для принятия).

Решение о передаче страхового портфеля было принято Гене-
ральным директором ООО СК «ВТБ Страхование» (Приказ № 42-од 
от 09.02.2017 г.) на основании протокола Совета директоров № 113 
от 20.01.2017 г.

Страховщик просит всех кредиторов (страхователей и выгодопри-
обретателей) по договорам страхования, обязательства по которым 
передаются в составе страхового портфеля Управляющей страховой 
организации, до 30 марта 2017 г. выразить в письменной форме свое 
согласие на замену страховщика или отказаться от этой замены.

Страховщик разъясняет, что:
1. Кредитор вправе отказаться от замены страховщика в пись-

менной форме, отправив свой письменный отказ до 30 марта 2017 г. 
по адресу: 101000, г. Москва, Чистопрудный бульвар, д. 8, стр. 1.

2. Направление кредитором отказа от замены страховщика вле-
чет за собой досрочное прекращение договора страхования и возврат 
страхователю части страховой премии пропорционально разнице 
между сроком, на который был заключен договор страхования, и 
сроком, в течение которого он действовал.

Перечень периодических печатных изданий, в которых предпола-
гается опубликование уведомления страхователей о передаче стра-
хового портфеля:

1. Газета «Коммерсант», тираж 110 000 экз., территория распро-
странения: все регионы РФ.

2. Газета «Российская газета», тираж 160 000 экз., территория рас-
пространения: все регионы РФ.

3. Газета «Гудок», тираж 194 000 экз., территория распростране-
ния: все регионы РФ.

В соответствии с Федеральным законом Российской Федерации 
от 23.11.1995 г. № 174-ФЗ «Об экологической экспертизе», 
приказом Госкомэкологии Российской Федерации по охране 
окружающей среды от 16.05.2000 г.№ 372 «Об утверждении 
Положения об оценке воздействия намечаемой хозяйственной 
деятельности на окружающую среду в Российской Федерации»:

ООО «РосНефтеГазПроект» извещает о проведении 
общественных обсуждений

проектной документации по объекту:
ш. 153-16 « Устройство площадки для бурения одиночной 

разведочной скважины Р — 6 с зимней автомобильной 
дорогой на Ярудейском ЛУ. Инженерная подготовка»

Цель намечаемой деятельности: оценка воздействия хо-
зяйственной деятельности на окружающую среду.

Месторасположение намечаемой деятельности: территория 
Надымского района.

Наименование и адрес заказчика проекта: ООО «ЯРГЕО», 
629730, Российская Федерация, Тюменская обл., Ямало-Ненец-
кий автономный округ, г. Надым, ул. Зверева, 12/2.

Ответственный орган за организацию общественных 
обсуждений: Администрация Надымского района Ямало-Не-
нецкого автономного округа.

Форма проведения общественных обсуждений: обще-
ственные слушания. Форма предоставления замечаний: устная, 
письменная.

Ознакомление с материалами проектной документаци-
ей можно:

Российская Федерация, Тюменская обл., Ямало-Ненец-
кий автономный округ, г. Надым, ул.Зверева, дом 3, каб. 4, 
тел. (3499) 544-169;

-
ская обл., Ямало-Ненецкий автономный округ, г. Надым, 
ул. Зверева, 12/2;

628606, Российская Федерация, Тюменская область, г. Ниж-

Письменные замечания и предложения принимаются в 
течение 30 календарных дней до начала проведения обществен-
ных слушаний по адресу: г. Надым, ул. Зверева, дом 3; г. Надым, 

Общественные обсуждения состоятся 28.02.2017 г в 15 
часов 00 минут в помещении № 102 «Селекторная» в админис-
тративном здании АО «Севергазстрой», расположенном по ад-
ресу: 629730, Тюменская область, ЯНАО, г. Надым, ул. Зверева, 

Ответственные организаторы: 
Администрация МО Надымского района

Инициатор общественных слушаний:
-

щей среды Прохоров Р.В. тел.: 8 (904) 870-29-93.
НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ
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